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Дмитрий ЗЕЛЕНОВ из Лондона

- Начну с вопроса, который широко обсуж-
дается в британской прессе. Порой скла-
дывается впечатление, что хозяева зара-
нее ставят себя на третье место в общем 
медальном зачете. Задевает?

- Да? А я читал те газеты, где англичане 
отводят себе четвертую позицию. Ну да лад-
но. В любом случае всем понятно, что основ-
ная конкуренция у нас развернется с Вели-
кобританией. Хозяева вели планомерную 
подготовку более восьми лет и за это время 
собрали очень сильную команду. Но у нас 
нет причин бояться. Достаточно взглянуть 
на результаты последних чемпионатов ми-
ра, чтобы убедиться: у нас серьезная боеспо-
собная сборная. Можно уверенно говорить 
о 18 видах спорта, в которых мы конкурен-
тоспособны. Прошлый год принес 27 золо-
тых медалей высшей пробы. Это хороший 
результат. Уверен, для спортсменов созда-
ны все условия, чтобы показать достойный 
результат и на Играх.

- Не внес ли в команду раскол вопрос со 
знаменосцем? Ведь далеко не все спорт-
смены поддержали выбор в пользу Шара-
повой.

- Каждый имеет право на свое мнение, 
но я считаю, что Шарапова - очень достой-
ный кандидат. Поймите, мы принимали во 
внимание все обстоятельства, ведь мно-
гие спортсмены приедут на Игры уже пос-
ле церемонии открытия. Легкая атлети-
ка, современное пятиборье, гимнастика 
- все эти виды начнутся не сразу, и часть 
олимпийцев подъедет позже. Мы еще про-
ведем одно совещание по поводу откры-
тия, и 26 июля сообщим в оргкомитет фа-
милию знаменосца.

- Российский флаг еще не поднят, но 
Олимпийская деревня, как можно понять, 
уже вовсю говорит по-русски.

- Все правильно, в эти дни настает са-
мая горячая пора. Сегодня и завтра, на-
пример, нам предстоят очень насыщен-
ные дни - ребята прибывают и прибывают. 
Вообще команды заезжают сюда начиная 
с 16 июля. На данный момент в Олимпий-

ской деревне проживает около 6500 че-
ловек из разных стран, но назвать посто-
янной эту величину сложно. Чем меньше 
времени остается до открытия, тем ожив-
леннее здесь становится. Фактически каж-
дый день в квартиры заселяется по полто-
ры тысячи спортсменов. Можете предста-
вить, какой ажиотаж здесь творится.

- Как наши спортсмены добираются до 
Олимпийского парка?

- Мы организовали встречу в аэропор-
ту, внимательно следим за работой всех со-
ответствующих служб. Несмотря на слож-
ную транспортную ситуацию, нам все же 
удалось сделать так, чтобы приезжающие 
в Лондон спортсмены не теряли драго-
ценное время на решение всяких мелких 
проблем.

- Пробки на дорогах, однако, никуда не 
денешь.

- Да, на это мы пока никак не можем 
повлиять. Сам два часа сегодня добирал-
ся на встречу. Но вот-вот откроется специ-
альная олимпийская линия, и она должна 
здорово ускорить процесс передвижения 
спортсменов по городу.

- Как вам условия в деревне? Очевидцы 
называют их более чем спартанскими.

- Я участвовал в пяти Олимпиадах, так 
что могу сравнивать. Здешние условия 
мне очень нравятся. Достаточно скром-
ные, согласен, но при этом все необходи-
мое есть. Мебель новая, в каждой кварти-
ре телевизор, интернет, на трех человек 
туалет и душ. По мне, обстановка доволь-
но приятная, жаловаться не на что. Все-
таки ребята приехали сюда соревновать-
ся, а не отдыхать.

Лондон выгодно отличается от преды-
дущих городов тем, что здесь все в пешей 
доступности. Если раньше мы даже для по-
ездок по внутренней территории исполь-
зовали специальные кары, то сейчас мож-
но ходить пешком. До всех нужных объ-
ектов близко. Та же столовая находится 
в трех-пяти минутах прогулки от жило-
го корпуса.

- Были ли у российской делегации какие-
то специальные пожелания и принимались 
ли они в расчет?

- Ко всем странам здесь одинаковый под-
ход. Никаких предпочтений никому не дела-
ется, хотя большим командам, к которым 
относится и Россия, предоставляли своеоб-
разное право первого выбора жилья. В ито-
ге мы остановились на тихом месте с уют-
ным внутренним двориком. Кстати, терри-
тория деревни вообще очень красива. А еще 
мы выбрали удобное помещение для восста-
новительного штаба. Пожалуй, впервые уда-
лось сформировать медицинский центр, не 
вызывающий никаких нареканий.

- Балконы и окна многих сборных укра-
шены флагами и знаменами.

- Россия - не исключение. На всех бал-
конах у нас красуются большие бело-си-
не-красные наклейки и банеры. Выглядит 
довольно нарядно. В конце концов, Олим-
пиада - праздник, который будет продол-
жаться две с половиной недели. Настрое-
ние должно быть соответствующим.

- Очень любопытно, будут ли жить в деревне 
фигуры вроде Елены Исинбаевой? Без исклю-
чений, должно быть, не обойдется.

- Многие спортсмены действительно 
будут жить в других местах, но на то есть 
объективные причины. К примеру, Уим-
блдон находится в полутора часах езды от 
Олимпийской деревни, поэтому для тен-
нисистов мы арендовали несколько домов 
отдыха, располагающихся в непосредс-
твенной близости от кортов. Нас не очень 
устроили условия, предложенные органи-
заторами для байдарочников и каноистов, 
так что представителям этого вида спорта 
мы тоже предоставили отдельное жилье. В 
своей гостинице будут жить бадминтонис-
ты, некоторые велосипедисты, команда по 
художественной гимнастике. Само собой, 
то же касается и яхтсменов, соревнующих-
ся совсем далеко. Как видите, все исключе-
ния связаны с вопросами логистики и про-
диктованы здравым смыслом.

- Но в Олимпийской деревне все-таки 
обоснуется большинство?

- Конечно. Около 90 процентов россий-
ских спортсменов будут жить здесь. В са-
мые пиковые дни одновременно в Олим-
пийской деревне будет находиться 550 чле-
нов сборной.

ФУТБОЛ
МУСЛИН: «ПОНЕДЕЛЬНИК - 
НЕ ДЕНЬ ДЛЯ ФУТБОЛА»
стр. 4

ОЛИМПИАДА-2012
ЭТО ВАМ 

НЕ «БРИСТОЛЬ»!
стр. 8

БАСКЕТБОЛ
Вчера стало известно, что лидер олимпийской сборной России Андрей Кириленко 

не останется в ЦСКА еще на один сезон и вернется в НБА. 
Об этом в интервью «СЭ» рассказал президент армейского клуба.

Андрей ВАТУТИН: 
«У МЕНЯ БЫЛА ДАВНЯЯ 

МЕЧТА - ПОРАБОТАТЬ 
С КИРИЛЕНКО»

РАСПАХНУТОЕ ОКНО

ОЛИМПИАДА-2012 ДО СТАРТА - 2 ДНЯ

Сегодня в Лондоне в 21.00 по московскому времени состоится поднятие 
российского флага - с этого момента Олимпиада для наших спортсменов 

начинается уже официально. Вчера знаменитый шпажист, олимпийский чемпион 
Сиднея-2000 и замминистра спорта Павел КОЛОБКОВ, возглавляющий нашу 

делегацию в столице Великобритании, ответил на вопросы спецкора «СЭ». МЫ НЕ БОИМСЯ

Вчера. Лондон. Аэропорт Хитроу. Женская сборная России по волейболу с первых же минут пребывания
в Великобритании попала под прицелы фотокорреспондентов.

- После «Финала четырех» Евролиги в Стамбу-
ле мы находились в постоянном, чуть ли не еже-
дневном контакте с Кириленко, - заявил Ватутин. - 
Последний разговор, расставивший все точки над 
i, состоялся во вторник утром. Безусловно, мы бы-
ли заинтересованы в том, чтобы Андрей остался 
в ЦСКА - это пошло бы на пользу как команде, так 
и всему европейскому баскетболу. За последний 
год благодаря Кириленко интерес в России к на-
шему виду спорта вырос: практически всюду, ку-
да бы ни приезжал ЦСКА, собирались полные за-
лы. Очень рад, что в течение года удалось порабо-
тать с лучшим российским баскетболистом - это 
была моя давняя мечта. Андрей - настоящий про-
фессионал. И огромное спасибо руководству «Но-
рильского никеля», которое год назад поддержало 
идею его возвращения в ЦСКА.

Но я вынужден сообщить, что на сегодняш-
ний день приоритет Кириленко - НБА, и в обозри-
мом будущем он подпишет контракт с заокеанс-
ким клубом. С каким именно? У меня есть пред-
положения, но это выбор Андрея. С точки зрения 
его карьеры возвращение в НБА - самое логичное 

решение. Сезон показал, что Кириленко - топ-иг-
рок и способен выступать на высшем уровне. А 
высший уровень - это только НБА. Да, ЦСКА с Ки-
риленко и без него - разные команды. Но придет-
ся смириться с действительностью. И оттого, что 
Андрей после двух месяцев раздумий принял не-
простое для него решение уйти, наше уважение к 
нему не уменьшится. Как бы сильно ни развивал-
ся европейский баскетбол, между ним и Северной 
Америкой - по-прежнему пропасть. Расстраивает, 
что каждый год НБА забирает у европейских клу-
бов сильнейших игроков, однако конкурировать с 
этой лигой просто невозможно…

Антон СОЛОМИН
Окончание - стр. 6

Сам Кириленко на вопрос о своем клубном бу-
дущем в разговоре с корреспондентом «СЭ» Влади-
миром МОЖАЙЦЕВЫМ ответил следующее:

- Я хотел бы определиться с командой на сле-
дующий сезон до начала Олимпиады. Вариантов 
в НБА сразу несколько. Но окончательный выбор 
пока не сделан. Думаю.

4 октября 2011 года. Москва. Андрей КИРИЛЕНКО и Андрей ВАТУТИН перед началом 
сезона, после которого пути лучшего российского баскетболиста и президента ЦСКА 
все-таки разошлись. 

ФУТБОЛ СОГАЗ-ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА

Борис ЛЕВИН

Нынешнее трансферное окно абсо-
лютно для нас непривычно, пос-
кольку аналогов в российской ис-

тории не имело. Перейдя на схему «осень 
- весна», мы благополучно вписались в 
общеевропейские селекционные пото-
ки и получили на выходе  своеобразную 
ситуацию: чемпионат России уже старто-
вал, а самые звучные покупки еще впере-
ди. Есть большие основания предпола-
гать, что совершатся они туру к седьмо-
му, а то и после него.

Нет, немалая часть команд со своей 
летней закупочной кампанией благопо-
лучно справилась (как минимум в основ-
ной ее части), но вот сразу несколько на-
ших ведущих клубов, причем те как раз, кто 
замахивается на игроков солидного ев-
ропейского уровня, становятся заложни-
ками параллельного существования с са-
мыми привлекательными европейскими 
первенствами. Если раньше перед стар-
том отечественного чемпионата они име-
ли полтора спокойных месяца на решение 
всех кадровых проблем (окно в Европе при-
ходится на январь, а у нас длилось до сере-
дины марта), то теперь вынуждены ждать, 
когда насытятся главные игроки на рынке 
футбольной движимости.

Уже несколько руководителей видных 
российских клубов жаловались на то, что 
их потенциальные иностранные новички не 
спешат с принятием окончательного реше-
ния, поскольку до последнего лелеют надеж-
ду, что сумеют обратить на себя внимание в 
Англии, Испании или Италии. Именно поэто-
му какая-нибудь крупная рыба может выныр-
нуть в наших футбольных водах уже в первых 
числах сентября, после закрытия окон в на-
званных странах. Для досужих наблюдателей 
- приятное продление интриги, для тренеров 
- дополнительная головная боль.

Но таковы теперь правила игры, тем бо-
лее что летняя ситуация, когда на континен-
те совершаются основные сделки по куп-
ле-продаже и на рынок выбрасывается куда 
больше товара, чем зимой, стала для рос-
сийских клубов гораздо комфортнее и ва-
риативнее. Другое дело, что теперь у нас 
не продолжение чемпионата страны, а его 
старт, и никто не отменял старой мудрой 
поговорки: «Плохое начало - и всё назад 
помчало». Но это скорее проблемы мета-
физические, нежели материальные.

Как бы там ни было, глядя на измене-
ния, потихоньку происходящие в стане 
наших флагманов, понимаешь, что делать  
глобальные выводы сегодня не просто ра-
но, а категорически преждевременно. Вот, 
скажем, «Зенит» - там ничего пока вооб-

ще не произошло, но и Спаллетти, и Мит-
рофанов обещают, что покупки будут и не 
одна. Как они отразятся на команде, мож-
но только гадать, хотя революционных из-
менений в отлаженной игре питерцев ожи-
дать в любом случае не приходится. Даже 
если в их рядах появятся фигуры масшта-
ба Джилардино или Диаманти.

А вот «Спартак» с покупкой сильного 
опорного полузащитника уровня Сориано 
может в значительной степени стабили-
зировать игру команды в средней линии, 
а значит, придать ей совсем новые крас-
ки. Условная пока связка Ромулу - Сори-
ано имеет шансы стать одной из сильней-
ших в премьер-лиге. То же самое касается 
слабейшей пока красно-белой линии - обо-
роны, точнее - ее центра.

Одно потенциальное усиление в лице 
Инсаурральде уже сделано, но многое бу-
дет зависеть от того, состоится ли еще од-
но, о котором сейчас судачат все спарта-
ковские болельщики. Кстати, серебряным 
призерам приходится форсировать пере-
говоры в значительно большей степени, 
чем другим клубам: у них на носу едва ли не 
главные матчи года - отбор в групповой тур-
нир Лиги чемпионов. Объяснять, насколько 
отразится на имидже и финансах «Спарта-
ка» попадание (или, не дай бог, непопада-
ние) туда, думаю, излишне.

О необходимости перестройки в ЦСКА 
поведал президент клуба Евгений Гинер. 
Но в этой команде резких движений обыч-
но не предпринимают - здесь селекция ве-
дется круглогодично и тщательно. Другое 
дело, что иногда необходимость в новых 
игроках бывает острее, чем обычно, - как 
сейчас, например.

Это привело к тому, что армейцы рас-
сматривают более широкий, чем всегда, 
спектр кандидатур: если обычно они в пер-
вую очередь отслеживают игроков моло-
дых и в большей степени перспективных, 
нежели полностью готовых, то сейчас нуж-
ны именно зрелые бойцы, способные с хо-
ду усилить основной состав.

Впрочем, появление 21-летнего Мариу 
Фернандеса говорит о том, что и готовые 
могут быть молодыми - бразильский за-
щитник уже вписался в красно-синие ря-
ды и выглядит несомненным усилением 
команды. Если же руководство клуба при-
обретет тех, кого хочет и о ком не раз уже 
говорило - нападающего и опорного хав-
бека европейского класса, то ЦСКА, как 
и «Спартак», способен предстать в зна-
чительной степени иным, чем в прошлом 
чемпионате.

Окончание и другие материалы 
о трансферных событиях 

в российских клубах - стр. 3

Сергей ПРЯДКИН: 
«РЕВОЛЮЦИЯ НАМ НЕ НУЖНА»

Вчера президент РФПЛ Сергей Прядкин принял корреспондентов «СЭ» у себя в кабинете и рассказал о своем видении причин ухода 
Сергея Фурсенко с поста президента РФС и своих взглядах на развитие российского футбола

ОТСТАВКА ФУРСЕНКО - 
НЕПРАВИЛЬНОЕ РЕШЕНИЕ

- Признайтесь, отставка Фурсенко 
стала для вас неожиданностью?

- Да. После матча с греками мы доста-
точно долго общались, и никакого наме-
ка на принятие столь жесткого решения 
не было. Напротив, в настроении Сергея 
Александровича чувствовалась уверен-
ность, которая давала понять - жизнь 
продолжается, надо идти дальше.

- Иногда становится известно об 
уходе человека по собственному жела-
нию, а потом выясняется, что его прос-
то «ушли». 

- Я вам высказал свое мнение, а не 
мнение исполкома или какого-то на-
чальства. Это было личное решение 
Фурсенко.

- Бывший президент РФС решил-
ся на такой шаг только из-за неудачи 
на Euro?

- В одном из телеинтервью Сергей 
Александрович сказал, что это он при-
глашал в сборную Адвоката, а значит, 
обязан разделить с ним ответствен-
ность за поражение на чемпионате Ев-
ропы. И подал в отставку. Считаю, что 
это было неправильным решением.

- Как складывались ваши отноше-
ния?

- Они были достаточно ровными, ра-
бочими. Хотя и не всегда гладкими: слу-
чались споры, разногласия, связанные 
с коммерческими правами, разным под-
ходом к некоторым организационным 
вопросам. Но в интересах дела мы на-
ходили компромисс.

- Вопрос перехода на систему «осень 
- весна» сюда относится?

- Естественно. Причем обсуждал его 
Сергей Александрович абсолютно со 
всеми. И мнение свое он никому не на-
вязывал. Сейчас проведем «гладкий» 
чемпионат и посмотрим, насколько вер-
ным было решение о переходе.

- Говоря о не совсем правильном 
решении Фурсенко подать в отставку, вы 
тем самым словно даете понять, что рос-
сийский футбол развивается в правиль-
ном направлении?

- Я говорил о том, что неверно бы-
ло брать всю вину за неудачу сборной 
на себя. Правильно сказал Владимир 
Иванович Якунин, входящий в испол-
ком РФС, что ответственность за про-
вал в равной степени несут все члены 
исполкома.

НОВЫЙ ЛИМИТ НЕ ТРАГЕДИЯ 
ДЛЯ РОССИЙСКОГО ФУТБОЛА

- Если бы Фурсенко остался на посту 
президента, прошло бы решение о новом 
лимите на легионеров?

- Думаю, да. Хотя прежний лимит 
он отстаивал достаточно жестко. Сер-
гей Александрович считал, что на рын-
ке непомерно высоки цены на молодых 
российских футболистов, что падает 
конкуренция за место в составе. Мо-
гу сказать, что предлагали более мяг-
кие варианты. Скажем, в заявке десять 
легионеров и пятнадцать россиян. Бы-
ла создана рабочая группа. И на одном 
из последних заседаний бюро испол-
кома Фурсенко говорил, что очень хо-
тел бы поручить независимым институ-

там провести исследование, насколько 
полезен был для нашего футбола пре-
жний регламент.

- Леонид Федун выступал категори-
чески против смягчения лимита на леги-
онеров, говоря о том, что тем самым мы 
закрываем дорогу собственным воспи-
танникам. В то же время сколько выпус-
кников спартаковской школы выступает 
за другие клубы - Кузьмин, Погребняк, 
Самедов, Торбинский, Андрей Иванов, 
Павленко… Где же логика?

- Скорее это просто стечение обстоя-
тельств или просчеты спортивного шта-
ба и исполнительного аппарата. А Лео-
ниду Арнольдовичу надо низко покло-
ниться за то, что он создал в «Спартаке» 
такую замечательную академию футбо-
ла. Уверен, еще не один ее воспитанник 
пополнит ряды команды. Но всем од-
новременно заиграть невозможно. Не 
случайно ведь те, у кого есть ресурсы, - 
создают команды, которые выступают 
во втором дивизионе. Другие тесно со-
трудничают с клубами ФНЛ и отдают 
туда для обкатки способных молодых 
футболистов.

 - Но ведь спартаковская академия не 
единственная, где готовят талантливую 
молодежь.

- И это здорово. Отлично работают 
школы ЦСКА, «Динамо», «Локомотива», 
«Зенита», «Краснодара», «Кубани». Поя-
вилась своя академия у «Терека». 

- Но из-за проблем с лимитом не все 
талантливые ребята могут заиграть в 
своих клубах. Тот же «Спартак» сейчас 
вновь покупает легионера - аргентинца 
Инсаурральде.

- Не совсем с вами согласен. Вот при-
шел в «Локомотив» Билич. С его связя-
ми и авторитетом он мог бы настоять 
на покупке сильных легионеров из той 
же Хорватии. И уверен, ему бы пош-
ли навстречу. А он ограничился лишь 
приглашением Чорлуки. И в матче с 
«Мордовией» выпустил на поле девять 
россиян. Почему пошли дела у нашей 
молодежной сборной? Потому, что по-
дошли игроки. Я не верю, что новый ли-
мит опустит шлагбаум перед талантли-
выми россиянами. 

- То есть трагедией для нашего фут-
бола новый лимит не станет?

- Уверен, что нет. Давайте в середи-
не сезона заглянем в заявки клубов, и 
сами в этом убедимся.

- Вообще жизнь показывает, что, 
когда обстоятельства заставляют поту-
же затянуть пояс, можно найти хороше-
го футболиста и в российской глубинке. 
Пример тому появление в нижегородс-
кой «Волге» очень интересного форвар-
да Сапогова.

- А с другой стороны, в команде «Ака-
демика», созданной в свое время Констан-
тином Сарсания, из восемнадцати фут-
болистов только двое потом заиграли в 
премьер-лиге. Хотя собирали туда самых 
способных ребят со всего СНГ, условия 
были отличные, сборы проводились за 
границей. Это говорит о том, что воспи-
тание молодых талантов не быстрый про-
цесс и не всегда гарантированный. Даже 
если для этого созданы все условия.

Александр ЛЬВОВ,
Антон МАТВЕЕВ

Окончание - стр. 2
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ФУТБОЛ

Окончание. Начало - стр. 1
 - Вас устраивает турнир молодеж-

ных команд?
 - Сейчас многие просят вернуться к 

соревнованиям дублеров. В свое время 
одни тренеры говорили, что молодежи 
в матчах дублеров приходится стал-
киваться со слишком жесткой игрой. 
Другие, напротив, считали, что такая 
борьба только закаляет. Николай Пи-
сарев вообще призывал, чтобы моло-
дежные составы клубов выступали 
во второй лиге, где они быстро окреп-
нут и наберутся опыта. Сейчас наста-
ло время взвесить все «за» и «против», 
проанализировать и принять правиль-
ное решение. И, скорее всего, вернуть-
ся к турниру дублеров.

 - Готовясь к проведению чемпио-
ната, с какими трудностями пришлось 
столкнуться?

- Была только одна. Она возникла 
в связи созданием новой структуры, 
стопроцентной «дочки» РФПЛ - ООО 
«Лига-ТВ». Сейчас вместе с компанией 
«НТВ Плюс» мы создали свой телевизи-
онный канал. И на сайте РФПЛ «Лига-
ТВ» появится ссылка, как за 149 рублей 
с 1 августа получить возможность до-
ступа к нему. Нам важно было создать 
такой продукт, который бы заинтере-
совал болельщика. Трудности состоя-
ли в том, чтобы согласовать календарь 
с клубами и телевидением, сделать его 
удобным и для тех и для других. РПФЛ 
впервые подписала контракт с «НТВ 
Плюс» на неэксклюзивной основе и те-
перь может продавать телеправа любо-
му платному каналу. Но это вовсе не оз-
начает, что мы хотим отрезать зрителя 
от общедоступного телевидения. И сей-
час ищем такую модель, которая бы ус-
троила всех. В контракте с «НТВ Плюс» 
уже предусмотрен один матч на откры-
том общедоступном канале - НТВ. Пол-
ным ходом идут переговоры с ВГТРК 
о трансляции второго матча в туре на 
канале «Россия» или «Россия 2».

- Не опасаетесь, что неэксклюзив-
ный договор со временем может при-
вести к тому, что «НТВ Плюс» потеряет 
интерес к общению с вами?

 - Нисколько. На сегодня эта теле-
компания так же дорожит сотрудни-
чеством с РФПЛ, как и прежде.  

- Если этот революционный сезон 
по системе «осень - весна» пройдет не-
удачно, РФС и РФПЛ готовы признать 
свою ошибку и вернуться к старой схе-
ме «весна - осень»?

- Никогда не говори никогда. Но я 
не думаю, что новый президент РФС 
станет сразу все ломать. А вообще сей-
час рано говорить. Мы ведь только на-
чали чемпионат! Когда он закончит-
ся, надо взвесить все плюсы, минусы, 
а затем уже оценивать правильность 
выбранного пути.

- Но ведь уже сейчас понятно, что 
матчи в декабре - большая проблема.

- Да не в этом дело. В декабрь мож-
но «влезать», ничего страшного тут нет. 
Все постоянно пишут, что эта огром-
ная проблема, мусолят данную тему. 
Да по сравнению со старой системой 
почти все осталось прежним! Разве что 
на дней 5 в декабре чемпионат будет 
длиться больше. Тем более сейчас кли-
мат становится мягче. В общем, я не 
думаю, что в декабре у нас возникнут 
трудности. Намного важнее - грамот-
но выйти из «зимней спячки».

- Каков официальный бюджет пре-
мьер-лиги в этом сезоне?

- Здесь нет никакого секрета. Он 
примерно такой же, какой был в 2010 
году - до переходного сезона. Порядка 
60 миллионов. Но я думаю, что цифры 
будут больше, и очень на это надеюсь.

БЛАГОДАРЕН КЛУБАМ ЗА ТО, ЧТО 
ВЫДВИНУЛИ МЕНЯ КАНДИДАТОМ 
НА ДОЛЖНОСТЬ ПРЕЗИДЕНТА РФС

- Инициатива клубов выдвинуть вас 
кандидатом в президенты РФС стала 
сюрпризом?

- Честно говоря, да. Очень важно, 
что люди мне доверили. И я не могу их 
подвести. 

- Неужели вы сами вообще не ду-
мали о том, чтобы стать президентом 
РФС?

- Нет. До того момента, как меня 
выдвинули, я вообще не задумывался 
о такой возможности. Мне очень нра-
вится моя нынешняя работа. 

- Так почему не отказались от свое-
го выдвижения?

- Не скрою, была такая мысль. Но 
отказать людям, которые мне доверя-
ют и выдвинули меня кандидатом, я не 
имею права.

- Есть мнение, что раз вас выдвину-
ли клубы, то на посту президента РФС 
вы попросту будете лоббировать их ин-
тересы.

- Я предвидел этот вопрос. И вот что 
вам скажу: работая в премьер-лиге, не-
обходимо соблюдать нейтралитет, по-
тому что разные клубы - разные инте-
ресы. И могу сказать, что я его соблю-
дал. Считаю, что опыт работы, приоб-
ретенный в Российской футбольной 
премьер-лиге, поможет правильно рас-
ставить акценты, если я буду работать 
в РФС, не лоббируя при этом чьих-то 
интересов.

- Что это выдвижение изменило в ва-
шей работе, жизни?

- Очень многое. Я пересмотрел ка-
кие-то вещи, вспомнил работу в РФС. 
Прекрасно понимаю, что наш футбол 
- это не только сборные России, клу-
бы РФПЛ и ФНЛ. Это еще и детские и 
юношеские школы, женские команды, 
команды инвалидов и многое другое.

- В чем состоят основные идеи ва-
шей программы?

- Не нужно забывать, что команды 
премьер-лиги - это все-таки локомотив 

российского футбола. Каждый паре-
нек должен стремиться попасть в один 
из профессиональных клубов. Именно 
поэтому в основе моей программы ле-
жит детский футбол, его развитие в ре-
гионах. 

При этом считаю, что РФС не дол-
жен вмешиваться в дела премьер-лиги 
и ФНЛ. Мы за тесное и взаимовыгод-
ное сотрудничество. 

Новых полей в России положили 
очень много. И сейчас важно посмот-
реть, насколько эффективно они ис-
пользуются, где именно лежат и кто на 
них играет.

- В своей предвыборной кампании 
вы собираетесь совершать поездки во 
все российские регионы?

- Безусловно, я постараюсь объ-
ехать как можно больше регионов, что-
бы донести до них свое видение разви-
тия российского футбола.

- Программа, понимание ситуации - 
это здорово. Но в любой хорошей пред-
выборной кампании должен быть яркий 
лозунг. Он у вас есть? Скажем, «сбор-
ная России выиграет ЧЕ-2016»?

- Нет, я не поклонник громких фраз. 
Конкретного лозунга у меня сейчас 
нет, но его проект в голове есть. Первое 
- надо любить свою страну, относить-
ся к ней с уважением, биться за нее и 
ее болельщиков. Второе - дать маль-
чишкам путь в большой футбол. Про-
ще говоря - развивать детско-юношес-
кий футбол. Это главное.

Та система по подготовке резерва, 
которая была в Советском Союзе, на 
самом деле очень эффективна. Если 
мы восстановим систему соревнова-
ний того уровня, то все будет в поряд-
ке. Это очень важно. 

Параллельно изучаем опыт инос-
транных федераций. Мы знаем, как у 

них обстоят дела с воспитанием юных 
талантов.

ДОВЕРИЛ БЫ СБОРНУЮ БОРОДЮКУ
- При Фурсенко появилось немало 

иностранных сотрудников в РФС, со-
ветников, получающих бешеные де-
ньги…

- Не хочу обсуждать работу прежне-
го руководителя РФС. Это не этично. 
Но могу сказать вот что: у нас инос-
транцам тоже есть чему поучиться. 
Как-то мы общались на эту тему с Йо-
пом Албердой, генеральным менедже-
ром сборной России при Хиддинке. И 
он сказал мне: «А ты знаешь, Сергей, 
что мы, голландцы, учились на про-
граммах советских специалистов».

- В вопросе нового главного тренера 
сборной вы были на чьей стороне? Сто-
ронников иностранца или отечествен-
ного специалиста?

- Считаю, что в этом цейтноте оп-
тимальным решением было бы оста-
вить исполняющим обязанности глав-
ного тренера Сашу Бородюка. У него 
огромный опыт, он досконально зна-
ет возможности игроков. Да, на Euro 
сборная выступила неудачно - но это 
не значит, что у нас плохая команда, 
обновление должно происходить пос-
тепенно.

Но вообще я не делаю акцент на 
гражданстве тренера. Впрочем, ес-
ли говорить о наших специалистах, 
то тут не буду оригинален: у нас есть 
беспрекословный авторитет - Вале-
рий Георгиевич Газзаев. Но, повто-
рюсь, лично я пока доверил бы сбор-
ную Бородюку. 

Что касается постоянного главно-
го тренера, то Капелло - великий, мас-
титый специалист. Недаром он выиг-

рал много титулов за свою карьеру. И 
не суть важно, итальянец он или рус-
ский.

- Это все чудесно, но в сборной Анг-
лии Капелло так и не смог наладить от-
ношения с британскими звездами. А на-
ши футболисты, глупо спорить, - народ 
сложный и капризный. Есть ощущение, 
что Капелло просто не сможет найти с 
ними общий язык.

- Так я ведь не просто назвал фами-
лию Газзаева! Вот у него бы точно не 
было с этим проблем. Валерий Георги-
евич является авторитетом абсолютно 
для всех.

Но я уверен, что Капелло знает, на 
что идет. Наверное, ему уже обрисова-
ли способности и особенности каждого 
российского игрока.

- Если вы станете главой этой орга-
низации, то нас ждет эволюция, а не ре-
волюция? 

- Да. Не собираюсь все ломать и 
строить заново. Революция нам не 
нужна. Огромное спасибо предыду-
щим руководителям РФС за то, что у 
нас есть довольно хорошая программа 
развития футбола. Она актуальна, ее 
надо только модернизировать. У меня 
есть четкое понимание, как выстроить 
эту работу. РФС должен функциониро-
вал эффективно, прозрачно.

- Вы упомянули выборы - они вооб-
ще могут быть честными? Может, и не 
стоит вам и остальным стараться - все 
равно в конце концов «назначат сверху» 
нового президента, и все дела. 

- Я верю в справедливые выборы. 
Такого ведь никогда не было: шесть 
кандидатов и у каждого есть желание 
стать президентом РФС.

Александр ЛЬВОВ,
Антон МАТВЕЕВ

Сергей ПРЯДКИН: 
«РЕВОЛЮЦИЯ НАМ НЕ НУЖНА»

ТЕЛЕТРАНСЛЯЦИИ
Лига Европы

26 июля, четверг
Россия 2: Хонвед - Анжи   20.30

Чемпионат России. Премьер-лига. 2-й тур
27 июля, пятница

НТВ Плюс Наш футбол:  Кубань - Мордовия 20.00
28 июля, суббота

НТВ: Зенит - Динамо 13.30
НТВ Плюс Наш футбол:  Зенит - Динамо 13.30
 Амкар - ЦСКА 16.30
 Локомотив - Кр.Советов 19.00

29 июля, воскресенье
НТВ Плюс Наш футбол:  Рубин - Алания 15.00
 Спартак - Волга 17.15
 Ростов - Анжи 20.00

30 июля, понедельник
НТВ Плюс Наш футбол:  Терек - Краснодар 19.00

КАЙСЕДО НЕ ПРОДАЕТСЯ
Эквадорский форвард «Локомотива» Фелипе Кайседо останется в 

клубе. Об этом сообщил вчера «СЭ» начальник управления селекции 
железнодорожников Кирилл Котов.

- Хотелось бы прокомментировать слухи о том, что Кайседо поки-
нет «Локо». Такой вариант невозможен. Мы вообще ни разу не рас-
сматривали возможность его продажи. Кайседо остается в «Локомо-
тиве». Клуб связывает с этим форвардом большие надежды.

Напомним, по информации испанских СМИ, «Хетафе» намеревал-
ся купить Кайседо, а «Эспаньол» - арендовать.

Также Котов затронул тему возможной продажи полузащитника 
Сенияда Ибричича: «В теории мы готовы с ним расстаться. Но только 
если будет хорошее предложение».

Антон МАТВЕЕВ

ПОПЕЧИТЕЛЬСКИЙ 
СОВЕТ «КРЫЛЬЕВ» 

ВОЗГЛАВИЛ ГУБЕРНАТОР 
Николай Меркушкин, недавно ставший губернатором Самарской 

области, возглавил попечительский совет ПФК «Крылья Советов». В 
его состав также вошли вице-губернаторы Александр Нефедов и Алек-
сей Бендусов, председатель Самарской губернской думы Виктор Са-
зонов, мэр города Дмитрий Азаров, председатель апелляционного ар-
битражного суда Александр Ефанов и ректор Самарского государс-
твенного медицинского университета Геннадий Котельников. В пла-
нах Меркушкина - перевод «Крыльев» в собственность региона, что 
поможет клубу более эффективно привлекать спонсоров и инвесто-
ров, а также решать финансовые проблемы.

Арнольд ЭПШТЕЙН

ИГРУ «ЗЕНИТ» - «ДИНАМО» 
СУДИТ МЕШКОВ

Определены арбитры и инспекторы матчей 2-го тура чемпионата 
России. Назначения получили: 

«Кубань» - «Мордовия»: НИКОЛАЕВ, Чельцов, Деушев (все - Моск-
ва), инспектор Куличенков (Тула);

«Амкар» - ЦСКА: МАЛЫЙ (Волгоград), Зарипов (Ленинградская об-
ласть), Кулалаев (Волжский), инспектор Н.Иванов (Санкт-Петербург); 

«Зенит» - «Динамо»: МЕШКОВ (Дмитров), Богач (Люберцы), Де-
мешко (Химки), инспектор Чеботарев (Краснодар);

«Локомотив» - «Крылья Советов»: ЛАПОЧКИН, Голубев, Лебедев 
(все - Санкт-Петербург), инспектор Башкиров (Московская область); 

«Спартак» - «Волга»: С.КУЗНЕЦОВ (Краснозаводск), Суховерхов 
(Воронеж), Данченко (Уфа), инспектор Кожухов (Москва); 

«Ростов» - «Анжи»: ЕСЬКОВ, Еремин (оба - Москва), Назаров (Не-
винномысск), инспектор Зуев (Москва); 

«Рубин» - «Алания»: С.ИВАНОВ, Березнев (оба - Ростов-на-Дону), 
Гаврилин (Владимир), инспектор А.Бутенко (Москва); 

«Терек» - «Краснодар»: ЛАЮШКИН, Кобзев (оба - Москва), Мало-
родов (Саратов), инспектор Будогосский (Москва).

Второй тур подряд будут работать Алексей Николаев, Сергей Ла-
почкин, Виталий Мешков, Алексей Еськов и Максим Лаюшкин. Вторую 
игру премьер-лиги в карьере будет судить Сергей Иванов. Допустив-
шие серьезные ошибки в играх 1-го тура Михаил Вилков, Сергей Ка-
расев и Александр Егоров назначены резервными арбитрами. Без ра-
боты пока остаются Владимир Казьменко и Владислав Безбородов. Из 
28 инспекторов премьер-лиги на сегодня задействованы 13 - назначе-
ния вновь получили Николай Иванов, Андрей Бутенко и Сергей Зуев. 
Не было в списках назначений на встречи чемпионата страны-2012/13 
членов судейско-инспекторского комитета РФС Алексея Спирина, Ни-
колая Левникова и Юрия Баскакова.

Александр БОБРОВ

В САМАРЕ 
И НИЖНЕМ НОВГОРОДЕ 

НА МАТЧАХ 
СЛИШКОМ МНОГО ПОЛИЦИИ
Итогам первого тура чемпионата России-2012/13 была посвяще-

на вчерашняя пресс-конференция в Доме футбола, в которой приня-
ли участие президент РФПЛ Сергей Прядкин, исполнительный дирек-
тор лиги Сергей Чебан, ее директор по безопасности Александр Мей-
тин и спортивный директор Игорь Мещанчук.

- Когда мы готовились к этому историческому сезону, то особое 
внимание уделяли объектам инфраструктуры, - рассказал Прядкин. - 
Особенно это касается стадионов и полей. Несмотря на то что некото-
рые арены довольно старые, мы все равно по мере возможностей ста-
рались привести их в порядок. Газоны во многих городах тоже заме-
нены. И сейчас их качество в принципе высокое. Потому первую часть 
чемпионата, думаю, команды отыграют на хороших полях.

- Вас устроили условия проведения матчей в Саранске и Вла-
дикавказе? В частности, то, что на стадионе в Мордовии не бы-
ла достроена Центральная трибуна.

- На матч «Мордовия» - «Локомотив» пришло 10 тысяч болельщи-
ков. Это здорово! А вот отсутствием трибуны, естественно, мы недо-
вольны. Кстати, вопросы о состоянии стадионов есть и к другим клу-
бам премьер-лиги. 

- Порадовала ли вас посещаемость в первом туре?
- Средняя посещаемость была 13,5 тысячи человек. Конечно, всег-

да хочется большего. Потому нельзя сказать, что я очень доволен. 
Впрочем, стоит учитывать, что многие люди сейчас в отпусках.

Также на пресс-конференции была затронута тема безопасности 
на стадионах. Напомним, по итогам первого тура серьезных инциден-
тов зафиксировано не было.

- Обстановка на трибунах улучшилась, - считает Мейтин. - Важно, 
что между лигой и МВД есть взаимопонимание. Полиция, как я уже го-
ворил, сейчас действительно стремится уменьшить количество своих 
сотрудников на стадионах.

Впрочем, в Самаре и Нижнем Новгороде на матчах было исполь-
зовано неоправданно большое число полицейских. Получается, что 
на десять болельщиков пришлось два стража порядка. Это, конечно, 
очень много. Думаю, эти проблемы скоро будут решены.

Антон МАТВЕЕВ

ВЕРЕМКО ПРОДЛИЛ КОНТРАКТ 
С ВОЛЖАНАМИ ДО 2016 ГОДА

Вчера в одном из культурно-развлекательных центров Самары со-
стоялась традиционная встреча «Крыльев Советов» с болельщиками, 
на которой публике были представлены новички команды. А потом 
прямо на сцене голкипер самарцев Сергей Веремко под бурные апло-
дисменты болельщиков продлил контракт с клубом до 2016 года. 

Арнольд ЭПШТЕЙН

РАФАЭЛ КАРИОКА 
РАД ПЕРЕХОДУ 

НА «ОСЕНЬ - ВЕСНУ»
Полузащитник «Спартака» Рафаэл Кариока сделал несколько инте-

ресных заявлений в прямом эфире телерадиокомпании ESPN Brasil.
(О смене календаря.) «Игроки довольны. Раньше чемпионат длился 

с марта по декабрь. Теперь же будет меньше матчей зимой».
(О перспективах борьбы за чемпионство.) «Я бы не сказал, что нам 

предстоит биться за золото только с «Зенитом». Есть еще такие силь-
ные команды, как ЦСКА, «Локомотив», «Динамо». Наш новый тренер 
три года работал в «Валенсии», что уже говорит о многом. Он провел 
хорошую предсезонную подготовку. Видно, что он понимающий спе-
циалист, что неудивительно, учитывая, что Эмери из Испании - стра-
ны с лучшим на планете футболом».

(О расизме в России.) «У меня никогда не было проблем, связан-
ных с расизмом. Но когда произошла неприятная история с Эмени-
ке, в раздевалке мы все поддержали нашего нападающего. Всем бы-
ло обидно из-за этого происшествия. Мы думали, все эти проблемы 
остались в прошлом, а оказалось, что это не так. Расизм - непростая 
тема, он по-прежнему существует в России. Особенно в Санкт-Петер-
бурге, где многие испытывают неприязнь к темнокожим. Но надеюсь, 
когда-нибудь это закончится».

Григорий ТЕЛИНГАТЕР

В КАЗАНЬ 
ЕДЕТ ЕЩЕ ОДИН 

ИСПАНЕЦ

Вчера президент ижевского фут-
больного клуба «СОЮЗ-Газпром» 
Владимир Тумаев стал кандидатом 
на пост главы РФС, сообщает ИТАР-
ТАСС. Его кандидатуру выдвинула 
Федерация футбола Удмуртии.

Товарищеский матч. Малай-
зия XI - Арсенал - 1:2 (Муслим, 45 
- Айсфельд, 87. Анеке, 90). В первом 
тайме состав «Арсенала» был при-
ближен к основному, а во втором 

на поле вышли резервисты. Напом-
ним, российский полузащитник Ан-
дрей Аршавин не полетел в азиатс-
кое турне «Арсенала» из-за проблем 
с визой. 

Полузащитник дортмундской 
«Боруссии» Якуб Блащиковски про-
длил контракт с клубом до лета 2016 
года. В минувшем сезоне Блащиков-
ски провел в бундеслиге 29 матчей и 
забил 6 мячей. (Kicker)

«Рубин», искавший замену ушедшему в «Дина-
мо» Кристиану Нобоа, судя по всему, нашел ее в ли-
це 33-летнего центрального полузащитника «Атле-
тика» Пабло Орбаиса. Официальный сайт клуба из 
Бильбао сообщил, что футболисту, контракт кото-
рого действует еще год, разрешили пропустить не-
сколько тренировок, чтобы съездить в Россию для 
улаживания деталей сделки. Его трансфер оцени-
вается в 2,5 миллиона евро.

Воспитанник «Осасуны» Пабло Орбаис был в со-
ставе сборной Испании U-20 на победном чемпи-
онате мира-99. На следующий год он оказался в 
баскском клубе, в котором и прошла большая часть 
его карьеры. Прошлый сезон хавбек провел на пра-
вах аренды в пирейском «Олимпиакосе», в составе 

которого выиграл чемпионат и Кубок Греции. Имен-
но с этим клубом «Рубин» встречался в феврале в 
1/16 финала Лиги Европы (0:1, 0:1). Орбаис принял 
участие в обеих встречах. Кроме того, на счету по-
лузащитника четыре игры за сборную Испании в пе-
риод с 2002 по 2005 годы.

Сергей ГАВРИЛОВ, 
Александр ПРОСВЕТОВ

14 февраля 2012 года. Москва. 
Лига Европы. «Рубин» - «Олимпиакос» - 0:1. 

Не в этом ли матче руководители 
казанского клуба присмотрели 

Пабло ОРБАИСА (№ 31)?

14 июля. Самара. Сергей ПРЯДКИН поздравляет «Рубин» с победой в Суперкубке России.
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СОГАЗ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГАФУТБОЛ

Корреспонденты «СЭ» рассказывают 
о новых трансферных приоритетах ведущих российских клубов

ЖДЕМ ЗВЕЗД ИЗ ИСПАНИИ, 
АРГЕНТИНЫ И… СЕНЕГАЛА

ЗЕНИТ
Чемпионы России ведут активные пере-

говоры по пяти игрокам, выступающим в 
клубах уровня Лиги чемпионов. Именно с 
этой целью в эти дни в Европе находится ге-
неральный директор «Зенита» Максим Мит-
рофанов. Лучано Спаллетти хотел бы уси-
лить линию обороны, полузащиты и напа-
дения. В селекции учитывается не только 
квалификация игроков, но и их возраст. Ес-
ли говорить конкретнее, что «Зенит» работа-
ет над приобретением готовых игроков топ-
уровня примерно 23 - 24 лет.

Сергей ЦИММЕРМАН

СПАРТАК
Красно-белые искали опорного хава и 

центрального защитника - и нашли их в 
Южной Америке. Сначала они приобрели у 
«Васку да Гама» 21-летнего полузащитника 
Ромулу, на счету которого 5 матчей за сбор-
ную Бразилии (его трансфер на родине оце-
нивают в 8 миллионов евро). Правда, пока 
московский клуб не может заявить своего 
новичка в чемпионат России: из-за долгов 
«Васку» запретили совершать какие-либо 
сделки по купле-продаже - и «Спартак» ни-
как не получит трансферный сертификат. 
Но это, думается, не более, чем техничес-
кий вопрос, на решение которого есть вре-
мя, - полузащитнику предстоит участвовать 
в олимпийском турнире. 

А в понедельник «Спартак» объявил, что 
достиг принципиальной договоренности с 
«Бока Хуниорс» о переходе 27-летнего стоп-
пера Хуана Мануэля Инсаурральде, сыграв-
шего два матча за сборную Аргентины. Как 
сообщила пресс-служба «Боки», перегово-
ры в Турине провел генеральный директор 
Валерий Карпин. Стоимость трансфера, по 
данным аргентинского клуба, 4 миллиона 
долларов. Это значительно меньше 10 мил-
лионов евро, не считая 3 миллионов в виде 
бонусов, которые, согласно французским 
СМИ, «Спартак» был готов заплатить «Тулу-
зе» за Аймена Абденнура. Однако красно-бе-
лые приобрели только 75 процентов прав на 
аргентинца. Четверть осталась у «Боки», ко-
торая получит дивиденды при последующем 
переходе игрока. 

«Нам нужен еще один центральный за-
щитник. Не отказался бы также от креатив-
ного полузащитника», - сказал главный тре-
нер Унаи Эмери неделю назад, когда спарта-
ковцам вручали серебряные медали. 

В случае креативщика, очевидно, речь 
идет о замене не условного Дзюбы на пози-
ции «под нападающими», а де Зеува. Нужен 
центральный полузащитник, разгоняющий 
атаку и осуществляющий связь между лини-
ями. В матче с «Аланией» красно-белым не 
хватало дирижера и регулировщика темпа. 

По сообщению испанской газеты El 
Periodico Mediterraneo, Карпин ведет пере-
говоры с вылетевшим из примеры «Виль-
ярреалом» насчет 28-летнего полузащит-
ника Бруно Сориано. Воспитанник клуба, 

он провел после ЧМ-2010 четыре  матча за 
сборную Испании. Испытывающая финан-
совые проблемы «Желтая подводная лодка» 
рассчитывает выручить за игрока не менее 
12 миллионов евро. Эмери в интервью ра-
диостанции El Larguero признался, что это 
один из оптимальных вариантов для «Спар-
така», но трансфер дорогостоящий, и все за-
висит от того, сумеют ли стороны догово-
риться о цене. 

Александр ПРОСВЕТОВ

ЦСКА
Неудачное окончание прошлого чемпи-

оната подвигло руководство ЦСКА на мыс-
ли о необходимой перестройке. Не карди-
нальной, но призванной заметно освежить 
состав. Эту идею в интервью «СЭ» озвучил 
президент клуба Евгений Гинер. Там же он 
сформулировал соответствующие трансфер-
ные цели: приобретение, кроме купленного 
уже правого защитника Мариу Фернандеса, 
опорного хавбека и нападающего.

Фернандес уже успел дебютировать и 
произвел благоприятное впечатление на бо-
лельщиков и специалистов своей скоростью, 
техникой и нацеленностью на борьбу. Если 
армейцы сумеют сделать такие же усиления 
в средней линии и атаке, то команда способ-
на вернуться на первые позиции в нашем 
футболе. Причем форвард, учитывая новую 
серьезную травму Нецида, - задача не прос-
то желательная, а жизненно необходимая. С 
одним Думбья весь сезон не протянешь, Му-
са же пока не готов заменить своего друга в 
полном объеме. Что касается опорников, то 
после ухода Шембераса и фактически Алдо-
нина, а также возможного трансфера Ма-
маева, они тоже очень нужны, но удачная 
переквалификация Цауни и появление та-
лантливого Нетфуллина остроту проблемы 
все-таки снижают.

ЦСКА старается готовить свои трансфе-
ры так, чтобы информация о них не уходила 
во внешний мир вплоть до момента подпи-
сания контракта. Но на переговорах всегда 
есть две стороны - и вторая зачастую подхо-
дит к вопросу не так щепетильно, как армей-
цы. Именно поэтому мы можем сейчас более 
или менее уверенно говорить о приоритет-
ных целях ЦСКА на текущий момент.

В полузащите это игрок голландского 
АЗ и сборной Швеции Расмус Эльм. Быв-
ший партнер Понтуса Вернблума, с кото-
рым они составляли сыгранную пару. Эльм 
- более разносторонний центральный хав-
бек, нежели Вернблум, он больше нацелен 
на атаку, обладает хорошим видением по-
ля и отличным пасом. На чемпионате Евро-
пы провел два матча, ничем особенным се-
бя не проявил, чем, возможно, снизил ажи-
отажный интерес к себе. Что, безусловно, 
на руку армейцам, давно присматриваю-
щимся к шведу.

Если говорить о форвардах, то тут сети 
раскинуты более широко и предваритель-
ные переговоры ведутся сразу с нескольки-
ми кандидатами. Но, судя по всему, лидиру-

ет в армейских чартах аргентинец Матиас 
Суарес из «Андерлехта». Лучший футболист 
2011 года в Бельгии привлекается в сборную 
Аргентины - уже этого достаточно, чтобы 
понять уровень нападающего. За 115 мат-
чей в «Андерлехте» Суарес провел 33 гола 
и является лакомым кусочком для многих 
клубов. В какой-то момент он объявил, что 
в ЦСКА идти не хочет, но потом, по нашим 
данным, свою позицию поменял. Перегово-
ры продолжаются.

Борис ЛЕВИН

ДИНАМО
На данный момент бело-голубые сдела-

ли два приобретения - это голландский по-
лузащитник с марокканскими корнями От-
ман Баккал и хорватский защитник с «до-
полнительным» немецким паспортом Гордон 
Шильденфельд. Что вполне сочетается с по-
желаниями Сергея Силкина, который еще 
до открытия трансферного окна не раз го-

ворил о необходимости укрепления защит-
ной и атакующей линий. В идеале, правда, 
речь шла о трех игроках - еще одного в обо-
рону, по мнению главного тренера, не по-
мешало бы.

Баккал в минувшем сезоне забил девять 
мячей в 27 матчах чемпионата Нидерлан-
дов за «Фейеноорд», про Шильденфельда же 
достаточно сказать, что он был основным 
игроком сборной Хорватии на Euro-2012. 
И тому и другому по 27 лет. Голландец, ес-
ли верить советнику президента «Динамо» 
по трансферным вопросам Константину 
Сарсания, техничен, с хорошим пасом, мо-
жет завершить атаку сам. Баккал, кстати, 
достался «Динамо» в качестве свободного 
агента.

Шильденфельд - мощный, высокий (191 
см) футболист, который сумеет снять неко-
торые проблемы в игре на «втором этаже». 
Помимо прочего, способен разрядить обста-
новку в случае розыгрышей стандартных 
положений у динамовской штрафной. 

Пока, по словам того же Сарсания, нельзя 
сказать однозначно, стоит ли ждать от «Ди-
намо» каких-то еще приобретений. 

Александр МАРТАНОВ

АНЖИ
За последние полтора года «Анжи», наря-

ду с французским «Пари Сен-Жермен», стал 
главным ньюсмейкером на трансферном 
рынке. Кого только не отправляли в Махач-
калу - от Неймара до ван Перси со Снайдером. 
Впрочем, после приезда прошлым летом на 
Кавказ Это’О футбольную публику уже вряд 
ли можно будет чем-либо удивить. С другой 
стороны, по принципу «покупка ради покуп-
ки» «Анжи» не живет. Да, главный тренер Гус 
Хиддинк сказал, что если у клуба появится 
возможность приобрести квалифицирован-
ного и опытного футболиста, то махачкалин-
цы от нее не откажутся. Но под этими сло-
вами может смело подписаться тренер или 
спортивный директор любой команды.

По словам Хиддинка, «Анжи» нужен еще 
как минимум один футболист в центр оборо-
ны. Мотивировал это голландец просто: ка-
лендарь у команды в уже начавшемся сезоне 
будет насыщенным - помимо чемпионата Рос-
сии «Анжи» предстоит играть и в Лиге Евро-
пы, где махачкалинцы для начала намерены 
добраться до группового турнира: «Нам пред-
стоит много матчей, и хотелось, чтобы на этой 
позиции у нас были еще футболисты. Хотя бы 
на случай травм». А сейчас равноценной аль-
тернативы паре Самба - Жоау Карлос, по су-
ти, нет (Тагирбеков и Гаджибеков все же ус-
тупают названному дуэту в классе, к тому же 
Хиддинк предпочитает использовать их на 
краях обороны). Так что приоритетная цель 
«Анжи» на трансферном рынке на данный мо-
мент - центральный защитник. Поиск его, на-
сколько нам известно, ведется в одном из ве-
дущих европейских чемпионатов. 

Кроме того, «Анжи» не помешали бы один-
два полузащитника «в обойму», и об этом 
также говорил Хиддинк. Связка опорных по-
лузащитников Жусилей - Ахмедов - одна из 
лучших в российском чемпионате, но под-
менить их в случае чего может разве только 
Георгий Габулов да, возможно, Шатов, хотя 
хавбек молодежной сборной России в боль-
шей степени нацелен на атаку.

Дмитрий ГИРИН

РУБИН
Компаньон для Биберса Натхо в опорную 

зону, бомбардир и атакующий хавбек, спо-
собный закрыть всю бровку, - вот люди, ко-
торых ищет сегодня штаб «Рубина». Список 
футболистов, интерес к которым европейс-
кие и латиноамериканские СМИ приписы-
вают казанцам, впечатляет, но на деле Кур-
бан Бердыев  заинтересован от силы в пяти 
футболистах. 

Самая реальная на сегодня кандидатура 
на переезд в Казань - 20-летний турок Гёк-
хан Тёре. Его игровое амплуа - полузащит-
ник, но при острой необходимости Гёкхан 

может превратиться в инсайда или защит-
ника. За Тёре «Гамбург» просил 5 миллионов 
евро, но «Рубин» платить так много не хочет 
и торгуется. Торг идет уже полгода, а глав-
ное препятствие на переговорах - тот факт, 
что половину от требуемой суммы получит 
прежний клуб немецкого турка, «Челси». Сам 
игрок поначалу не хотел ехать в Россию, но 
теперь позицию изменил. Совокупность всех 
факторов делает сделку реальной. Ее веро-
ятность - более 50 процентов. 

Две других кандидатуры новых казанцев 
скрыты в тумане неопределенности. Пере-
говоры по трансферу форварда Бафетимби 
Гомиса из «Лиона» результата пока не дали 
(требуемые французами 12 миллионов евро 
в Казани сочли завышенной суммой), а про-
давать прямому конкуренту полузащитника 
Павла Мамаева ЦСКА желанием не горит. 

Андрей АНФИНОГЕНТОВ

ЛОКОМОТИВ
Трансферная кампания «Локомотива» - 

пока едва ли не образцовая. Из трех главных 
проблемных позиций две уже закрыты. Же-
лезнодорожникам ощутимо не хватало флан-
гового полузащитника - на это место куплен 
Самедов. И игрок хорошего уровня, и паспорт 
у него прекрасный, и клуб для него не чужой. 
Опытный центральный защитник тоже при-
обретен. Притом не только качественный, но 
и быстро адаптирующийся в команде. Чорлу-
ка уже немного говорит по-русски, с удоволь-
ствием общается с Биличем на родном серб-
скохорватском, а соперники уже называют 
его «монстром, а не защитником».

В атаке Роману Павлюченко явно необхо-
дим напарник. Или хотя бы сменщик. В Чер-
кизове и не скрывают, что ищут нападающе-
го. Форвард «Трабзонспора» Бурак Йылмаз 
почти перешел в «Локомотив», однако сделка 
в последний момент сорвалась. Турок потре-
бовал от железнодорожников слишком боль-
шую зарплату.

«Локо» на этом, естественно, не успокоил-
ся. Даме Ндой, 27-летний нападающий датс-
кого «Копенгагена», - кандидат более чем яв-
ный. Клубы уже договорились о трансфере 
сенегальца, осталось подписать контракт с 
самим игроком.

- Наша главная цель - приобрести на-
падающего, - подтверждает начальник се-
лекционной службы «Локомотива» Кирилл 
Котов. - Притом мы ищем по-настоящему 
сильного форварда. Игроки среднего уров-
ня «Локо» не нужны. Не буду утверждать, что 
это обязательно будет иностранец.

Тратить огромные деньги на приобре-
тения железнодорожники едва ли собира-
ются. За двух новичков - Чорлуку и Саме-
дова - заплачено примерно 10 миллионов 
евро. Вполне адекватные деньги, учитывая 
уровень футболистов и их идеальный воз-
раст (26 и 28 лет соответственно). За Йыл-
маза «Локо» собирался заплатить еще пять 
- и едва ли на другого форварда потратит 
много больше. 

Антон МАТВЕЕВ

РАСПАХНУТОЕ ОКНО
Окончание. Начало - стр. 1

А вот «Динамо» и «Локомотив» свои ос-
новные покупки, похоже, уже сделали. У же-
лезнодорожников они пока выглядят более 
убедительными - и Чорлука, и Самедов, без-
условно, усилили команду, закрыв проблем-
ные позиции. Неудивительно, что мы уви-
дели их продуктивные действия сразу же - 
в первом туре.

Что касается новоявленных динамовцев 
Шильденфельда и Баккала, то в их потенциа-
ле применительно к «Динамо» еще предсто-
ит убедиться. Хотя оба, несомненно, футбо-
листы мастеровитые, всей Европе неплохо 
известные. Но тут ведь надо еще учитывать, 
что бело-голубые лишились двух ключевых 
фигур - Воронина и того же Самедова. Рав-
ноценна ли замена?

Для нас же суть сейчас состоит в том, что 
оба названных московских клуба еще ка-
кие-нибудь громкие покупки совершат вряд 
ли. «Локо» вроде бы предметно нацелился 
на сенегальского форварда Ндоя, «Дина-

мо» может и вовсе не появиться больше на 
рынке. То есть их селекцию корректно оце-
нивать уже сейчас. И я бы назвал ее вполне 
добротной, однако принципиально ничего 
не меняющей.

Как мы в итоге оценим трансферы «Руби-
на» - пока столь же большая загадка, как и в 
истории с «Зенитом». На данный момент из 
серьезных фигур куплен только испанский 
защитник Маркано, но его дебют в Красно-
даре оказался, мягко говоря, не самым убе-
дительным. Кто еще согласится приехать в 
Казань - вот в чем вопрос. Слухов вокруг «Ру-
бина» нынче много - если хотя бы половина 
из них воплотится в реальность, мы можем 
увидеть заметно обновившуюся команду. 
Что ж, подождем.

«Анжи», как всегда, в последнее время 
стоит особняком. Даже «Рубин» по количес-
тву слухов скромно «отдыхает» по сравне-
нию с махачкалинским клубом. Но, судя по 
всему, новая линия на «оптимизацию расхо-
дов» - не просто лозунг, она в Махачкале ак-
тивно претворяется в жизнь. «Анжи» забрал 

из «Кубани» одного из самых перспективных 
форвардов нашего чемпионата Траоре и, по 
имеющейся информации, ведет переговоры 
по именитому центральному защитнику. Но 
это - практически все.

Да, взяты в большей или меньшей степе-
ни на перспективу Смолов с Сердеровым, но 
никаких Снайдеров с Неймарами в Махачка-
ле ждать не стоит. Кого-то данный факт, на-
верное, разочарует, а мне он кажется дока-
зательством более планомерной и взвешен-
ной работы. Тем более что главный и самый 
удачный свой трансфер, с моей точки зре-
ния, «Анжи» совершил в начале года, при-
гласив Гуса Хиддинка.

А впрочем, кто его знает, может, и ма-
хачкалинцы нас еще удивят - трансферное 
окно ведь не просто открыто - оно на дан-
ный момент распахнуто во всю ширь. И чья 
физиономия в нем появится к тому самому 
седьмому туру, мы сегодня можем только 
догадываться.

Борис ЛЕВИН

10 ФАКТОВ, КОТОРЫЕ 
НУЖНО ЗНАТЬ О НОВОМ 

ФОРВАРДЕ «ЛОКОМОТИВА»

Вчера, по нашим данным, «Локомотив» и «Копенгаген» согласовали условия 
трансфера 27-летнего форварда Даме Ндоя. Сенегальцу осталось 

лишь подписать контракт. «СЭ» представляет новичка железнодорожников.

Факт первый. Ндой стоит… 52 милли-
она! Это чистая правда. Впрочем, не спе-
шите обвинять «Локомотив» в сумасшест-
вии, а Даме - в великом футбольном талан-
те. Все дело в том, что вчера датская пресса 
действительно опубликовала именно такую 
сумму сделки. Только вот речь идет о… мес-
тных кронах. Курс этой валюты к евро: 10 к 
1,35. Соответственно, в евро «Локо» запла-
тит за Ндоя порядка 7 миллионов евро. То-
же немало.

Факт второй. Ндой - клон Романа Пав-
люченко. В плане физических данных. Уж 
не знаю, случайность ли это или закономер-
ность, но «Локо» подбирает форварда схожей 
с Павлюченко фактуры. Так, Бурак Йылмаз, 
которого железнодорожники почти приобре-
ли две недели назад, абсолютно одинакового 
с Романом роста (188 см) и почти такого же 
веса (80 кг против 78). С Ндоем история по-
хожая - его рост 186 см, вес 81 кг. Несложно 
догадаться, что форвард он физически пре-
красно развитый, да и на мощь жаловаться 
явно не будет.

Факт третий. Ндой… центральный по-
лузащитник. По крайней мере даже на этой 
позиции сенегалец играл в португальской 
«Академике», в которой выступал в 2006 го-
ду. Там его таланты использовали по полной 
- Даме играл и на левом фланге полузащиты, 
и на правом, и в центре, и, в конце концов, 
форварда. В общем, один несомненный ко-
зырь Даме известен еще до его выхода на по-
ле в футболке «Локомотива» - он солдат уни-
версальный.

Факт четвертый. Не проведя ни одно-
го матча в премьер-лиге, Ндой тем не менее 
уже подкован по теме «Как забивать команде 
российского чемпионата». Притом самой за-

крытой и организованной в нашем первенс-
тве - «Рубину». Именно сенегалец принес «Ко-
пенгагену» победу в первом матче группового 
этапа Лиги чемпионов-2011/12. На 87-й ми-
нуте после розыгрыша штрафного Даме голо-
вой отправил мяч в штангу ворот российского 
клуба. Чтобы оттуда он отскочил в ворота.

Факт пятый. Козыри Ндоя типичны для 
африканца - мощь, пластика, пушечный 
удар, качественная игра головой. А вот что 
не слишком характерно для форвардов с 
Черного континента - на поле Даме дума-
ет отнюдь не только о том, чтобы забить са-
мому. Продолжая сравнение с Павлюченко, 
Ндой может иногда «вырезать» такую пере-
дачу, которой любой плеймейкер позавиду-
ет. Особенно сенегальцу удаются скидки в 
одно касание - как ногой, так и головой.

Факт шестой. «Лучший бомбардир чем-
пионата Дании из Сенегала? О, Господи, 
только не это…» Именно такой могла быть 
реакция многих болельщиков «Локомотива» 
на этот трансфер. Ведь история до боли зна-
комая. В марте 2009-го москвичи уже приоб-
ретали Джиби Фалля из «Оденсе» - в том же 
статусе, что и Ндоя сейчас. Тогда железно-
дорожники выиграли конкуренцию за сене-
гальца у самого «Аякса». Остался только один 
вопрос - зачем? 0 голов в 11 матчах явно не 
ответили на него. 

Факт седьмой. Изначально Ндой дол-
жен был перейти в… «Рубин». Казанский 
клуб вел игрока уже полгода, но «Копенга-
ген» отказался продавать форварда в Та-
тарстан. Скорее всего, датчан не устроили 
5,5 миллиона евро, которые предложил «Ру-
бин». Более того, недавно Даме чуть не пе-
ребрался в… «Трабзонспор». Тот самый, от-
куда «Локо» почти купил Бурака Йылмаза. В 

общем, все дороги ведут в Рим. А Ндой все-
таки едет в Москву.

Факт восьмой. И снова о «Рубине». При-
ехав на ответную игру в Казань, Даме ужа-
сался в интервью датской прессе: «Я даже 
не мог себе представить, что на свете мо-
жет быть столько снега! Сначала я даже не 
понял, что за странное белое вещество раз-
бросано по улицам! Оказалось, снег…» Будем 
надеяться, что Ндой знает - в Москве «стран-
ное белое вещество» тоже бывает.

Факт девятый. Главный тренер «Копен-
гагена» Столе Сольбаккен предсказывал пе-
реход Даме еще в прошлом году: «Ндой - не-
вероятный талант! Я никогда не работал с 
таким одаренным парнем! Он умеет на по-
ле абсолютно все. А его физическим дан-
ным и Геракл бы позавидовал. Я боюсь толь-
ко одного - что скоро нам придется его про-
давать…»

Факт десятый. До 23 лет Ндоя на планете 
Земля не существовало. По крайней мере на 
футбольной. Нет, сенегалец, конечно, играл, 
но отнюдь не ярко. В 21 Даме уехал туда, куда 
обычно отправляются лет в 30. Минимум. То 
есть в Катар, в «Аль-Садд». Уж не знаю - за де-
ньгами или все-таки за славой. Там он не за-
играл. Как и в «Академике» с греческим «Па-
натинаикосом» - в обоих клубах он забивал, 
но не густо. Зато в иераклионском «Крите» аф-
риканец раскрылся - 7 голов в 15 матчах и пу-
тевка в Данию. Не туристическая, а рабочая - 
контракт с ведущим клубом страны «Копенга-
геном». Там Даме наконец-то показал, на что 
способен. В 136 матчах за клуб сенегалец на-
колотил 82 гола. Более того, вошел в клубную 
книгу рекордов. Именно Ндой - лучший бом-
бардир «Копенгагена» в истории.

Антон МАТВЕЕВ

15 июня. Киев. Euro-2012. Швеция - Англия - 2:3. Потенциальный новичок армейцев Расмус ЭЛЬМ (№ 6) 
атакует капитана англичан Стивена ДЖЕРРАРДА.

Спартаковец РОМУЛУ не сможет помочь своему клубу в ближайших матчах. 
В составе сборной Бразилии он примет участие в Олимпиаде.

Нападающий «Копенгагена» и сборной Сенегала Даме НДОЙ забивал и в Лиге чемпионов.
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ТАБЛИЦА ПЕРЕХОДОВ
Клуб/Главный тренер Пришли Ушли

ЗЕНИТ 
Лучано СПАЛЛЕТТИ

н.Кения (Шальке), н.Паццини (Интер), п.Пепе, з.Бонуччи, н.Квальярелла 
(все - Ювентус), п.Наингголан (Кальяри), з.Фасио (Севилья), п.Диаманти 
(Брешиа), в.Леонов (Академия Тл), з.Гранквист (Дженоа), н.Джеко (Ман.
Сити), п.Эриксен (Аякс), з.Шкртел (Ливерпуль)

п.Хусти (Ганновер), в.Бородин, в.Зайцев, п.Башкиров (оба - Петротрест), з.Лукович 
(Црвена Звезда, Дженоа), з.Бруну Алвеш (Ювентус), н.Матяш (Амкар), п.Лазович, 
п.Розина

СПАРТАК 
Унаи ЭМЕРИ

з.Кутепов (Академия), п.Ромулу (Васку да Гама), н.Кротов (Волгарь), 
з.Инсаурральде (Бока Хуниорс), п.Сориано (Вильярреал), п.Меркель 
(Дженоа)

п.Шешуков, в.Заболотный (оба - Ростов), з.Ходырев (Сибирь), з.Рохо (Спор-
тинг Л), з.Родригес (Бешикташ), з.Кудряшов, н.Прудников, н.Козлов (Мордо-
вия), п.де Зеув (Гамбург), н.Ари

ЦСКА 
Леонид СЛУЦКИЙ

з.М.Фернандес (Гремиу), з.Аксентьевич (Партизан), п.Дуду (Олимпиа-
кос), п.Эльм (АЗ), н.Бони (Витесс)

п.Шемберас (Алания), з.Никитин (Енисей), з.Васянович (Ротор), з.Чосич (Пес-
кара), н.Маазу (Этуаль дю Саэль Тунис), н.Сердеров (Анжи), п.Васильев (Уфа), 
п.Столяренко (Сокол), з.Федотов (Химки), п.Мамаев (Рубин), п.Алдонин

ДИНАМО 
Сергей СИЛКИН

з.Шильденфельд (Айнтрахт Ф Германия), п.Баккал (ПСВ) п.Самедов (Локомотив), з.Кисенков (Ростов), з.Ротенберг (Олимпиакос Н 
Кипр), п.Дуймович (Мордовия), н.Смолов (Анжи), з.Епуряну (Кр.Советов), 
н.Логуа (Сибирь), п.Соболев (Химки), н.Воронин

АНЖИ 
Гус ХИДДИНК

н.Траоре (Кубань), н.Смолов (Динамо), н.Сердеров (ЦСКА), н.Щепович 
(Партизан),

н.Голенда, з.Ангбва (оба - Ростов), в.Макаров (Сибирь), н.Кухарчук (Урал), 
п.Игонин, п.М.Гаджиев, з.Гапон (Ростов), п.Кузьмичев (Волга), н.Элиакву (Мор-
довия)

РУБИН 
Курбан БЕРДЫЕВ

з.Маркано (Вильярреал), п.Плэтикэ (Академия-УТМ Молдавия), 
з.Темников (Динамо Бр), п.Элиас (Спортинг Л), н.Гомис (Лион), з.Янбаев 
(Локомотив), п.Сориано (Вильярреал), п.Домингес (Ривер Плейт), н.Брандау 
(Марсель), з.Манолев (ПСВ), н.Бони (Витесс), п.Мамаев (ЦСКА)

п.Немов, п.Баляйкин (оба - Кр.Советов), п.Валье (Рекреативо), з.Дойати (Шин-
ник), н.Портнягин, з.Куликов, з.И.Джалилов, п.А.Джалилов, з.Кверквелия, 
н.Нуров, н.Оразсахедов, в.Нестеренко, з.Пискунов, п.Галиулин (все - Не-
фтехимик), п.Кисляк (Краснодар), н.Мартинс (Галатасарай), з.Боккетти (Напо-
ли), н.Вальдес (Ньюэлл’c Олд Бойз Аргентина)

ЛОКОМОТИВ 
Славен БИЛИЧ

з.Чорлука (Тоттенхэм), п.Самедов (Динамо), з.Мадлунг, п.Диегу (оба 
- Вольфсбург), з.Манолев (ПСВ), п.Вальбуэна (Марсель), п.Дренте (Эвер-
тон), н.Джилардино (Дженоа), з.Саммир (Динамо З Хорватия), п.Ракитич 
(Севилья), н.Ндой (Копенгаген)

з.Нахушев, п.Игнатьев (оба - Краснодар), в.Амельченко (Терек), п.Фомин (Ро-
тор), з.Голбан (Сигма Чехия), п.С.Иванов, н.Петрусев (Днепр См), п.Лапин 
(Звезда Рз), з.А.Иванов (Ростов), н.Саркисов (Волга), з.Янбаев (Рубин)

КУБАНЬ 
Дан ПЕТРЕСКУ

з.Деальберт (Валенсия), н.Никулае (Монако), н.Бальде (Осасуна), 
п.Маноян (Пюник Армения), з.Спахич (Севилья)

н.Траоре (Анжи)

КРАСНОДАР 
Славолюб МУСЛИН

з.Нахушев, п.Игнатьев (оба - Локомотив), п.Смольников (Ростов), 
н.Аппаев (Кр. Советов), в.Синицын (Енисей), п.Кисляк (Рубин), 
п.Коман (Монако), н.Рудольф (Дженоа)

п.Фатуллаев (Енисей), в.Пчелинцев (Ротор), з.Тараканов (Волга), п.Татарчук 
(Спартак Нч), п.Кульчий (Сибирь), н.Марцваладзе, в.Усминский, п.Самсонов

АМКАР 
Рустем ХУЗИН

п.Ребко (Томь), п.Гаглоев (Нижний Новгород), п.Белов (Локомотив 
Лс), н.Матяш (Зенит-мол.), н.Игнатович (Динамо Бр)

з.Молодцов (Торпедо), в.Степанов (Уфа), н.Джалович (Сепахан Иран), 
з.Джиоев, з.Цискаридзе, п.Топчу, п.Мийич, н.Субботин

ТЕРЕК 
Станислав ЧЕРЧЕСОВ

н.Митришев (Спартак Нч), в.Амельченко (Локомотив), н.Накулма 
(Гурник Польша)

в.Сикач (Салют), п.Гвазава (Спартак Нч), з.Омельянчук, н.Асильдаров (Мор-
довия)

КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ 
Андрей КОБЕЛЕВ

п.Немов, п.Баляйкин (оба - Рубин), н.Делькин (Торпедо Вл), 
н.Кабальеро, п.Себальос (оба - Олимпия Парагвай), з.Епуряну (Ди-
намо), н.Рудольф (Дженоа)

н.Аппаев (Краснодар), п.Бобер (Мордовия), н.Чибамба, п.Дикьяра, п.Глеб, 
п.Шалаев (Алания)

РОСТОВ 
Миодраг БОЖОВИЧ

з.Гетигежев (Волга), п.Белоусов (Торпедо), п.Шешуков, в.Заболотный 
(оба - Спартак), п.Маляка (Томь), з.Кисенков (Динамо), н.Голенда, 
з.Ангбва (оба - Анжи), з.А.Иванов (Локомотив), з.Гапон (Анжи), з.Шалин 
(Торпедо Вл), з.Кулу (Мамелоди Сандаунз» ЮАР)

п.Смольников (Краснодар), п.Емельянов (Ильичевец Украина), н.Пападопулос 
(Заглембе Польша), н.Бракамонте (Аргентина), п.Аумада (Ньюэллз Олд Бойз 
Аргентина), в.Коченков (Спартак Нч), з.Круглов, з.Васильев (Эльче Испания)

ВОЛГА
 Гаджи ГАДЖИЕВ

н.Дворнекович, з.Айдов, п.Ваганов, п.Кудряшов (все - Нижний Новго-
род), з.Тараканов (Краснодар), н.Сапогов (Горняк), н.Саркисов (Ло-
комотив), п.Кузьмичев (Анжи), з.Зайцев (Газовик)

з.Гетигежев (Ростов), в.Астахов (Томь), п.Померко (Химки), п.Буданов, 
з.Бендзь

МОРДОВИЯ 
Федор ЩЕРБАЧЕНКО

п.Бобер (Кр.Советов), п.Концедалов (Спартак Нч), п.Дуймович (Дина-
мо), н.Волаш (Шериф Молдавия), в.Абакумов (КАМАЗ), н.Элиакву (Ан-
жи), н.Беэ (Луч-Энергия), н.Асильдаров (Терек), н.Козлов (Спартак)

н.Герк, п.Асеведо (оба - Урал), в.Агапов

АЛАНИЯ 
Владимир ГАЗЗАЕВ

з.Хозин (Торпедо), н.Голубов (Динамо Бр), п.Рудней (Крузейру), 
з.Кардозу (Пандурий Румыния), п.Шемберас (ЦСКА), п.Шалаев (Кр.
Советов), з.Бутуев, п.З.Камболов (оба - ФАЮР)

п.Д.Базаев (завершил карьеру), п.Бикмаев (Актобе Казахстан), н.Барбароусес 
(Панатинаикос), з.Таказов, н.Бураев, п.Р.Гиголаев (все - Алания-д), н.Селайя 
(Сальвадор), п.Машуков (Волгарь)

Выделены фамилии игроков, чьи переходы уже состоялись.

Бывший полузащитник «Спартака», сменив клуб в межсезонье, 
вновь пробился в основной состав - теперь в «Ростове»

Александр ШЕШУКОВ: 
«ИДЕАЛЬНЫМ БЫЛО БЫ ПОПАСТЬ В ПЯТЕРКУ»

- Какие впечатления от пер-
вого официального матча за но-
вую команду? - спрашиваю у 
29-летнего хавбека.

- Проигрыш от ЦСКА впе-
чатление несколько испортил, 
хотя играли мы неплохо и впол-
не могли взять очко. Тем более 
что соперник не показал ниче-
го сверхъестественного. Воз-
можно, мы не до конца повери-
ли в то, что можем обыграть ар-
мейцев. В целом они были чуть 
острее и больше владели игро-
вым преимуществом.

- Согласен, но в первые минут 
10 - 15 перевес был как раз у 
«Ростова». Почему потом ситу-
ация изменилась?

- Мы действительно активно 
начали, прессинговали. План 
на игру предусматривал, что 
мы должны накрывать атаки 
москвичей в зародыше и не ос-
тавлять им времени на приня-
тие решений. До поры до вре-
мени это получалось, но затем, 
возможно, не хватило сил. А 
когда ЦСКА удалось забить, то 
им стало проще - они начали  
просто удерживать счет, рас-
считывая на контратаки.

- Как вам ЦСКА?
- Для первого матча армей-

цы выглядели хорошо, хотя и у 
них сказывалась стартовая нер-
возность. Думаю, что и они, и 
мы еще прибавим.

- Насколько довольны собс-
твенной игрой?

- Не очень доволен. В пер-
вом тайме было особенно тяже-
ло, поскольку давно не участво-
вал в официальных матчах. Пос-
ледний был аж в ноябре, а такие 
паузы бесследно не проходят - 
нужно заново адаптироваться. 
Никакие тренировки и товари-
щеские матчи не заменят игро-
вой практики в турнире. Так что 
была определенная нервозность. 
Но думаю, что уже в ближайшем 
матче с «Анжи» буду действовать 
более уверенно, тем более при 
своих болельщиках.

- Удалось посмотреть еще 
какие-то матчи тура? 

- Только урывками. В общем, 
можно сказать, что в первом ту-
ре всем тяжело, а цельного впе-
чатления никто не оставил.

- Новая система чемпионата 
подразумевает короткие сборы 
перед сезоном вместо долгих. 
Это лучше или хуже?

- Для футболистов короткие 
сборы, конечно, лучше. С дру-
гой стороны, теперь получает-
ся мало времени на притир-
ку, поскольку многие команды 
серьезно обновились. В итоге 
потребуется 2 - 3 тура, чтобы 
нормально сыграться. Тех не-
скольких игр, которые успева-
ешь провести на сборах, для 
этого недостаточно. Тем более 
что не все футболисты прохо-
дят полный цикл подготовки 
- я, например, пропустил пер-
вый этап подготовки из-за ви-
зовых проблем и готовился в 
Москве индивидуально.

- Каким результатом в сезо-
не были бы довольны?

- Ну на первые места «Рос-
тову» замахиваться смысла 
не имеет, но и статистами мы 
быть не должны. Идеалом бу-
дет место в пятерке.

- Как попали в «Ростов»? 

- Ростовчане сделали мне 
предложение, а затем сумели 
договориться со «Спартаком», 
контракт с которым у меня 
действовал еще полгода. Ранее 
у меня был предварительный 
разговор с Божовичем, кото-
рый хорошо меня знает по ра-
боте в «Москве», а я, соответс-
твенно, знаком с его требова-
ниями.

- Можно ли его сравнить с 
Карпиным?

- Они совершенно разные - 
и как люди, и как тренеры. К 
примеру, у Божовича нагруз-
ки выше, но в то же время и вы-
ходных больше. После матча с 
ЦСКА у нас было два выходных, 
во вторник - вечерняя трени-
ровка, в среду - уже двухразо-
вые. Правда, частично разница 
может объясняться различием 
игровых ритмов: «Спартак» из-
за еврокубков часто играет по 
два матча в неделю, и на тре-
нировки порой остается мало 
времени. А здесь стандартный 
недельный цикл. 

- У вас были варианты сме-
нить клуб еще зимой?

- Да, ко мне был интерес со 
стороны нескольких клубов - в 
частности «Терека». Но «Спар-
так» запросил такую сумму, 
что потенциальные покупате-
ли сразу остывали. А в арен-
ду меня отдавать красно-белые 
не хотели.

- Что не сложилось в «Спар-
таке» в прошлом году?

- Я отыграл первый круг в ос-
новном составе, а затем после 
вызова в сборную получил трав-
му и пропустил две игры. Потом, 
после австрийского сбора, пор-
вал мышцу задней поверхнос-
ти бедра и выбыл уже на месяц. 
А когда восстановился, у меня 
произошел неприятный инци-
дент с Карпиным, после чего ме-
ня стали выпускать в основном 
только на замену. 

Ну а по окончании осен-
ней части чемпионата стало 
ясно, что на меня больше не 
рассчитывают. Зимой и вес-
ной я уже тренировался толь-
ко с дублем.

- А почему вас не выпускали 
за молодежку?

- Если точнее, то одну игру я 
провел. Думаю, дело в том, что 
в молодежке сложилась сыг-
ранная команда, которая боро-
лась за первое место, и не было 
смысла ее разбивать.

- Как вам клубная инфра-
структура «Ростова» после спар-
таковской?

- Все необходимое для ка-
чественной подготовки на До-
ну есть. Удобно, что база в го-
роде - на дорогу 10 - 15 минут 
тратится, тогда как на загород-
ные московские базы добирать-
ся приходилось час-полтора, 
да еще и принимать во внима-
ние пробки.

- В Ростове сейчас жара - 
35 - 37 градусов. Как трениро-
ваться в таких условиях?

- Нелегко. Раньше мне в та-
кой зной продолжительное вре-
мя готовиться не приходилось. 
Но у нас занятия смещены на 
10 утра и 7 вечера - так что 
чуть полегче, хотя солнце, ко-
нечно, все равно печет. 

Юрий ПЛОХОТНИЧЕНКО

21 июля. Химки. ЦСКА - «Ростов» - 1:0. 
Александр ШЕШУКОВ (№ 17) останавливает 
Сейду ДУМБЬЯ.

СОГАЗ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГАФУТБОЛ
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«Рубин» уехал из Краснодара без оч-
ков, утомленным и обнаружившим 
дыры в своем составе. Латать их 

придется при помощи трансферов, иного 
просто не дано. Турок Гекдениз сыграл  без 
привычного блеска - и атака потеряла при-
сущую Казани агрессивность, а в обороне и 
вовсе творился форменный беспорядок. 

Печальным получился дебют у левого за-
щитника Маркано - испанец непроститель-
ное количество раз позволил обыграть се-
бя Мовсисяну и рискует теперь оказаться 
в запасе. Жара и Мовсисян едва не докона-
ли Шаронова, но капитан, собравшись, су-
мел хотя бы концовку тяжелейшего матча 
провести достойно. Впрочем, сути дела это 
не меняет: в обороне у «Рубина» в ближай-
шем туре (против «Алании») наверняка бу-
дут перемены. Хотя бы потому, что игра за-
щитников в Краснодаре явно не порадова-
ла Бердыева. 

А вот с забивными форвардами у «Руби-
на» пока все по-прежнему - замены Буха-
рову среди них просто нет. И Мовсисяна, 
который провел эталонный для нападаю-
щего матч, - тоже. Зато после Краснодара 
можно смело заявить, что Бердыев пере-
пробовал все возможные варианты. Пос-
ледняя его акция - две «башни» в атаке. 
Творческий поиск результата не дал, а по-
тому уже после перерыва на поле у казан-
цев был классический вариант связки фор-
вардов: большой и маленький. Итоги же 
игры в атаке таковы: гол забит с пеналь-
ти, Дядюн в качестве второго или подыг-
рывающего нападающего выглядел до-
вольно бледно, а Давыдову, похоже, луч-
ше выходить на поле не с первых минут, а 
в роли джокера.

Окончательно вечер понедельника «Ру-
бину» испортили его фанаты. После матча 
они встретили выходившую из подтрибун-

ных помещений команду скандированием 
и баннером «Верните родную эмблему»! Но-
вый логопит и впрямь получился просто-
ватым и схематичным для такого уникаль-
ного города, как столица Татарии. Мне ка-
жется, новая версия эмблемы обезличена. 
Ни привычного колорита, ни присущих 
«Рубину» традиций. Контуры нового щи-
та повторяют эмблемы многих европейс-
ких клубов, тогда как прежний силуэт де-
лал логотип казанцев исключительным. 
Даже Зилант - символ Казани, крылатый 
дракон, ставший частью ее футбольной ис-
тории, - у дизайнера вышел каким-то скуч-
ным и унылым. 

Впрочем, все еще можно подкорректиро-
вать - и логотип, и игру. Встряска на старте 
бывает полезной. 

Андрей АНФИНОГЕНТОВ
Краснодар

«КРАСНОДАР» - «РУБИН» - 2:1

КАЗАНЦАМ ЕСТЬ ЧТО ПОДКОРРЕКТИРОВАТЬ

- После матча все разговоры 
были о том, что победить «Крас-
нодару» удалось во многом за счет 
четкого исполнения плана на игру. 
Сколько времени уделили подго-
товке к «Рубину»?

- Не больше чем обычно - не-
сколько дней перед матчем. На 
этот раз план сработал, и сла-
ва богу! Иногда бывает обидно - 
готовишься к игре, досконально 
изучаешь соперника, находишь 
слабости, которые можно было 
бы использовать, а у игроков на 
поле не получается претворить 
задумку в жизнь. 

- Не ведете, случайно, статис-
тику, какой процент планов сраба-
тывает, а сколько так и остается на 
уровне хороших идей?

- Нет. Предпочитаю не сожа-
леть о том, что не получилось. Ес-
ли выиграли, значит, план сра-
ботал.

- На пресс-конференции вы 
сказали, что при подготовке к 
матчу учитывали даже вес защит-
ников соперника. Какое это имело 
значение?

- Это как раз имеет отноше-
ние к вопросу о слабостях, кото-
рые можно и нужно использо-
вать. Мы старались чаще при-
бегать к диагоналям, переводить 
мяч за спины двух центральных 
защитников «Рубина». И нам это 
удавалось. Но, как вы могли за-
метить, мы реализовали дале-
ко не все возможности для взя-
тия ворот. Если бы забил Коман 
или Юра в тех случаях, когда им 
представлялся шанс, счет мог 
быть и больше.

- Кстати, о Мовсисяне. Вам 
не кажется, что в игре с «Руби-
ном» слишком многое зависело от 
него. Не боялись возлагать столь-
ко ответственности на одного фут-
болиста?

- Нет. Квалификация Юры 
как футболиста у меня не вызы-
вает никаких сомнений. За пол-
тора года в «Краснодаре» он по-
казал, что в нем можно не сом-
неваться, он настоящий лидер, 
как нашей команды, так и сбор-
ной Армении. Хотя, конечно, ему 
есть еще что доказывать, и, на-
деюсь, он продолжит прогресси-
ровать.

- Мовсисян наряду с Кержа-
ковым стал лидером гонки бом-
бардиров. Вам, как тренеру, это 
соревнование снайперов инте-
ресно, к примеру, как возмож-
ность для мотивации футболис-
тов?

- В принципе гонка бомбар-
диров меня не интересует. Хо-
тя прекрасно понимаю, что сама 
по себе игра «Краснодара» прак-
тически идеальна для того, что-
бы нападающий забивал мно-
го. Такая уж у него здесь работа. 
И матч с «Рубином» тому лучшее 
подтверждение.

- Будет ли Мовсисян пробивать 
все пенальти команды?

- Пока именно его я вижу 
штатным пенальтистом, если 
не произойдет ничего непредви-
денного.

- Думаю, вы должны быть 
довольны новичками команды: 
Игнатьевым, Команом и осталь-
ными.

- Конечно! Они очень быстро 
вписались в наш состав и прояви-
ли себя с лучшей стороны. Хотя 
им тоже есть, к чему стремиться. 
Тот же Коман пока не так долго 
тренируется с партнерами, в сле-
дующих матчах на поле должен 
выйти Кисляк, которому потре-
буется несколько больше времени 
на адаптацию. В прошлом году в 
«Рубине» он был крайним защит-
ником или полузащитником, а я 
вижу его на позиции инсайда, не-
много ближе к нападению. Впро-
чем, проблем с этим возникнуть 
не должно. Сергей же, можно ска-
зать, мой воспитанник. Пришел 
в основу минского «Динамо» как 
раз тогда, когда я был тренером 
этого клуба, так что знает все мои 
требования.

- После матча в понедельник 
вы с полной уверенностью можете 
сказать, что в «Краснодаре» полу-
чили опыт встреч в экстремаль-
ных погодных условиях. То в конце 
ноября в морозном Томске играли, 
теперь вот в жарком Краснодаре. 
Что больше «понравилось»?

- Конечно, для футбола плохо 
и то и другое. Но такова реаль-
ность российского чемпионата, 
с которой остается только сми-
риться. Хотя, несмотря на жа-
ру, газон у нас был почти идеаль-
ным, что для игры «Краснодара» 
принципиально. Так что отдам 
все же предпочтение лету.

- В первых двух турах нового 
первенства «Краснодар» играет 
по понедельникам. Не сказывает-
ся ли это отрицательно на привыч-
ном ритме жизни команды?

- Понедельник вообще не день 
для футбола. Болельщиков мало - 
у людей начинается рабочая не-
деля. Конечно, гораздо лучше иг-
рать в пятницу, субботу или вос-
кресенье. Атмосфера становится 
по-настоящему игровой. Но ес-
ли говорить о жизни команды, 
то тут особой разницы нет. У нас 
достаточно времени на подготов-
ку к следующим матчам в отли-
чие от тех клубов, которые игра-
ют еще и в еврокубках.

- Понятно, что победа над 
«Рубином» - радость для «Красно-
дара». Что вы собираетесь пред-
принять, чтобы команда долго не 
почивала на лаврах?

- На первой же тренировке 
после победы я сказал ребятам 
примерно то, что обычно говорят 
в таких случаях: многие команды 
добивались побед в самом начале 
первенства, но потом не претен-
довали на многое. У нас впереди 
29 сложных матчей. Хорошо, что 
мы сыграли с клубом из первой 
восьмерки, благодаря чему пове-
рили в себя, в свои возможнос-
ти. Но нам еще предстоит много 
работы, чтобы с каждой встре-
чей становиться лучше и лучше. 
Только тогда может прийти на-
стоящий успех.

- Означает ли это, что после побе-
ды над «Рубином» ваши подопечные 
не получили даже выходного?

- Мы уже начали подготов-
ку к матчу с «Тереком», поэтому 
тренировка была во вторник. А 
выходной намечен на среду. Это 
наш обычный режим.

Мария КРАВЧЕНКО

Славолюб МУСЛИН: 
«ПОНЕДЕЛЬНИК - 

НЕ ДЕНЬ ДЛЯ ФУТБОЛА»
На следующий день после победы над «Рубином» главный тренер «Краснодара» 

рассказал, чем жара лучше холода и почему Юра Мовсисян 
может стать одним из главных кандидатов на победу в гонке бомбардиров

- Ожидали такой прыти от потенциальных претенден-
тов на звание лучшего бомбардира чемпионата?

- А почему нет? Первый тур - это всегда эмоции, хо-
роший настрой. Ну а больше других понравился Кер-
жаков. Отметился двумя мячами и третий мог поло-
жить - попал в перекладину. Да и манера питерца мне 
импонирует. На него, кстати, много играли партнеры: 
и Семак, и Широков постоянно искали Александра, вы-
полняли нацеленные передачи. Видимо, установка та-
кая была. Верит в своего нападающего Лучано Спал-
летти. Ну и присутствие на стадионе Фабио Капелло 
наверняка сыграло определенную роль. 

- Думаете, и в нынешнем сезоне питерский напада-
ющий будет с прежним упорством претворять в жизнь 
известный всем девиз «Бил, бью и буду бить»?

- Девиз девизом, но в моменты, когда партнер на-
ходится в более выгодной позиции, надо все-таки на-
граждать его передачей. Бить с предельно острых уг-
лов не всегда продуктивно, а питерец этим грешит. 
Золотую середину следует найти. Будет почаще отда-
вать передачи - потенциал командной атаки возрас-
тет многократно. Тем более что «Зенит» играет в одно-
го чистого форварда. 

- Эменике забил в своей манере?

- Безусловно. Но нельзя не отметить Дзюбу, кото-
рый скинул ему мяч головой в свободную зону. Тре-
неры всегда требуют от разноплановых нападающих 
именно такой игры - один сбрасывает, другой убега-
ет. У Артема масса положительных качеств, так что 
он будет еще прибавлять.

Не стал бы, кстати, сбрасывать со счетов и Велли-
тона. Бразилец - нападающий очень приличного клас-
са. А не выходит на поле исключительно потому, что 
находится не в лучших кондициях. Мое мнение: та-
кой футболист не должен сидеть на лавке, и уверен, 
что не будет.

- Думбья тоже решил не откладывать заявку на 
лидерство в бомбардирской гонке в долгий ящик…

- Армеец открыл лицевой счет, однако больших тру-
дов это не составило: партнеры пролезли, переправи-
ли ему мяч, и оставалось только не запороть переда-
чу, что Думбья и сделал. Но в паре с Вагнером он все 
же играл острее. С уходом самобытного бразильского 
нападающего атака красно-синих многое потеряла. 
Дзагоев все-таки действует несколько глубже, и иву-
арийцу приходится сражаться на передовой практи-
чески в одиночку. 

- На Это’О ведь тоже поработали партнеры. Соглас-
ны?

- Да. Камерунец - хорошее приобретение махачка-
линцев. Это форвард высочайшего уровня, который 
умеет и забить, и отдать. С появлением рядом Траоре 
он, не сомневаюсь, раскроется полностью. 

- Кураньи способен «выстрелить»?
- Не думаю, что динамовец станет лучшим бомбар-

диром. Свои мячи наверняка забьет, но игра коман-
ды в целом не позволяет надеяться на большее. Когда 
у немца в паре был Воронин - и острота на поле при-
сутствовала, и в организации атак Кевин преуспевал. 
Теперь же наступательный потенциал бело-голубых 
снизился основательно. Семшов уже не тот, и, конеч-
но, серьезной потерей стал уход Самедова, выглядев-
шего в прошлом сезоне очень достойно.

- А каковы, на ваш взгляд, шансы Мовсисяна, сделав-
шего дубль в матче с «Рубином»? Составит ли он конку-
ренцию признанным забивалам?

- Для «Краснодара» он безусловная находка. В сбор-
ной Армении себя проявляет. Но это форвард пониже 
классом, чем выше перечисленные. К тому же его ны-
нешняя команда будет решать довольно скромные за-
дачи, что не позволит Юре реализоваться полностью. 

Партнеры у него не столь мастеровитые, как, скажем, у 
того же Эменике в «Спартаке» или у Кержакова в «Зени-
те». Чтобы быть на виду, нужен клуб посильнее. 

- У «Мордовии» открыл счет голам в элитном диви-
зионе 22-летний Кирилл Панченко. Что скажете о его 
перспективах?

- Я прекрасно знаю его по первой лиге - парень рос 
на моих глазах. Считаю, что для атаки «Мордовии» он 
просто шикарный футболист. Отлично выполняет 
«стандарты» - штрафные, угловые, поскольку владе-
ет плотным и разнообразным ударом. Играет немно-
го в оттяжке, уверенно работает с мячом, остро чувс-
твует, когда надо его придержать, а когда отдать пе-
редачу. В общем, думаю, свое слово в премьер-лиге 
Панченко скажет.

- Прогнозы - дело неблагодарное, и все-таки: кому 
отдадите предпочтение в споре снайперов?

- Однозначно - Кержакову. Махачкалинский дуэт, 
почти уверен, себя проявит. Возможно, еще кто-ни-
будь разыграется. В «Локомотиве», например, давно 
пора выйти на первые роли Павлюченко: забивать-то 
Роман умеет. Нельзя не брать во внимание и спарта-
ковскую атакующую тройку.

Юрий ИВАНОВ

Грозные бомбардиры премьер-лиги - Кержаков, Думбья, Эменике, Это’О, Траоре, Мовсисян - открыли счет своим голам  в новом сезоне 
уже в первом туре. Ожиданиями от разворачивающегося состязания снайперов с «СЭ» поделился бывший нападающий «Локомотива» и «Торпедо».

Валерий ПЕТРАКОВ: «БОЛЬШЕ ДРУГИХ ПОНРАВИЛСЯ КЕРЖАКОВ»

ТЕПЕРЬ «КРАСНОДАР» 
САМЫЙ НЕУДОБНЫЙ СОПЕРНИК «РУБИНА»

После победы над «Рубином» в первом туре чемпионата Рос-
сии-2012/13 «Краснодар» стал самым неудобным соперником 
казанцев на выезде - 0 очков в двух матчах. Повторить достиже-
ние краснодарцев в этом сезоне сможет лишь «Волга», с которой 
«Рубину» предстоит встретиться в Нижнем Новгороде уже в тре-
тьем туре (напомним, что в 2011 году хозяева выиграли со сче-
том 1:0). Ну а дольше всего (в 6 первых гостевых матчах) казан-
ский клуб не мог победить «Крылья Советов» (=4-2, 5-9) и ЦСКА, 
причем армейцам были проиграны все 6 встреч с общей разно-
стью 3-16. (Вадим КРЫЛОВ)

12 самых неудобных соперников «Рубина» 
в чемпионатах России в гостях (не менее двух матчей)

          Клуб И В Н П Мячи О %

Краснодар 2 0 0 2 2-5 0 0,0
Луч-Энергия 3 0 1 2 2-5 1 11,1
Алания 4 0 2 2 4-6 2 16,7
ЦСКА 10 2 1 7 7-19 7 23,3
Спартак Нч 6 1 2 3 3-7 5 27,8
Локомотив 10 1 6 3 9-11 9 30,0
Зенит 10 2 3 5 11-14 9 30,0
Анжи 3 1 0 2 2-4 3 33,3
Торпедо 4 1 1 2 5-7 4 33,3
Крылья Советов 9 2 5 2 11-12 11 40,7
Амкар 8 2 4 2 9-9 10 41,7
Спартак 10 4 1 5 8-12 13 43,3

Понедельник. Краснодар. «Краснодар» - «Рубин» - 2:1. 
Славолюб МУСЛИН второй год подряд обыгрывает 
казанцев на своем поле.
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Победу хозяевам принес дубль 
Юры МОВСИСЯНА.
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ЦСКА И «ЗЕНИТ» ЗАРАБОТАЛИ 
СВЫШЕ 17 МИЛЛИОНОВ

32 клуба, участвуя в групповом турнире Лиги чемпионов-2011/12, в общей сложности 
заработали 754,1 миллиона евро. По 7,2 миллиона полагается за выход в групповой этап и 
проведение 6 матчей. Каждая победа принесла по 0,8 миллиона, ничья - по 0,4. Игра в 1/8 
финала оценивалась в 3 миллиона, в четвертьфинале - 3,3, в полуфинале - 4,2. За победу 
в финале «Челси» получил еще 9 миллионов, неудачник «Бавария» - 5,6.

Определенные выплаты полагаются и участникам отборочных раундов. Каждой из ко-
манд - чемпионок своих стран, не прошедших сито отбора, УЕФА заплатит по 200 тысяч. 
За выступление в каждом из первых трех отборочных раундов полагается по 130 тысяч. По-
падание в 4-е отборочные раунды принесло дивиденды только 10 победителям: АПОЭЛ, 
«Генк», «Динамо» З, «Виктория» Пл, БАТЭ, «Вильярреал», «Бенфика», «Арсенал», «Бавария» 
и «Лион» получат еще по 2,1 миллиона евро (эти деньги не учтены в таблицах доходов).

В общие суммы включены отчисления от продажи маркетинговых прав. Размеры вы-
плат зависят от стоимости рынка страны, места, которое клуб занял в своем чемпионате, 
и числа матчей, сыгранных в Лиге чемпионов. Кроме того, каждый из клубов получил оп-
ределенные доходы от продажи билетов на домашние встречи.

Гораздо меньше денег полагается тем, кто выступал в Лиге Европы. Хотя очень не-
плохую прибавку к бюджету обеспечили «Атлетико», «Атлетик», «Шальке», «Бешикташ» и 
«Ганновер».

Александр БОБРОВ

Лига чемпионов-2011/12
Клуб БГЭ БОГЭ БПО ОМ Сумма

 1. Челси 7,2 3,2 19,5 30,035 59,935
 2. Бавария 7,2 3,6 16,1 14,830 41,730
 3. Барселона 7,2 4,4 10,5 18,450 40,550
 4. Милан 7,2 2,8 6,3 23,564 39,864
 5. Реал 7,2 4,8 9,5 15,934 38,434
 6. Манчестер Юн. 7,2 2,8 - 25,182 35,182
 7. Интер 7,2 2,8 3 18,569 31,569
 8. Арсенал 7,2 3,2 3 14,821 28,221
 9. Байер 7,2 2,8 3 15,178 28,178
10. Наполи 7,2 3,2 3 14,334 27,734
11. Марсель 7,2 2,8 6,3 10,716 27,016
12. Манчестер Сити 7,2 2,8 - 16,525 26,525
13. Боруссия Д 7,2 1,2 - 16,961 25,361
14. Олимпиакос П 7,2 2,4 - 14,844 24,444
15. Трабзонспор 7,2 2,4 - 12,858 22,458
16. Бенфика 7,2 3,6 6,3 2,657 19,757
17. Лилль 7,2 2 - 10,483 19,683
18. Лион 7,2 2,4 3 6,756 19,356
19. Валенсия 7,2 2,4 - 9,225 18,825
20. Оцелул 7,2 - - 11,182 18,382
21. АПОЭЛ 7,2 2,8 6,3 1,762 18,062
22. Зенит 7,2 2,8 3 4,990 17,990
23. Аякс 7,2 2,4 - 7,604 17,204
24. ЦСКА 7,2 2,4 3 4,515 17,115
25. Базель 7,2 3,2 3 2,410 15,810
26. Вильярреал 7,2 - - 6,709 13,909
27. Порту 7,2 2,4 - 2,794 12,394
28. Генк 7,2 1,2 - 2,832 11,232
29. Шахтер 7,2 1,6 - 1,678 10,478
30. Виктория Пл 7,2 1,6 - 1,416 10,216
31. БАТЭ 7,2 0,8 - 0,280 8,280
32. Динамо З 7,2 - - 1,006 8,206
Всего 230,4 76,8 105,8 341,1 754,1

Лига Европы-2011/12
Клуб БГЭ БОГЭ БПО ОМ Сумма

Атлетико 1 0,63 4,6 4,287916 10,517916
Шальке 1 0,70 0,9 7,903481 10,503481
Атлетик 1 0,63 3,6 4,287916 9,517916
Бешикташ 1 0,56 0,5 6,796531 8,856531
Ганновер 1 0,56 0,9 5,971481 8,431481
Спортинг Л 1 0,56 1,6 1,159383 4,319383
Стоук Сити 1 0,56 0,2 1,766139 3,526139
Локомотив 1 0,56 0,2 1,529470 3,289470
Рубин 1 0,56 0,2 1,529470 3,289470
ПАОК 1 0,63 0,2 1,416307 3,246307
Стяуа 1 0,42 0,2 1,516783 3,136783
Удинезе 1 0,49 0,5 1,146551 3,136551
Металлист 1 0,70 0,9 0,417944 3,017944
АЭК Аф 1 0,14 - 1,824317 2,964317
Бирмингем 1 0,49 - 1,460296 2,950296
Тоттенхэм 1 0,49 - 1,460296 2,950296
Фулхэм 1 0,42 - 1,460296 2,880296
АЗ 1 0,49 0,9 0,472082 2,862082
Лацио 1 0,49 0,2 0,910758 2,600758
Твенте 1 0,63 0,5 0,429522 2,559522
ПСВ 1 0,77 0,5 0,288522 2,558522
Стандард 1 0,70 0,5 0,250964 2,450964
ПСЖ 1 0,49 - 0,931177 2,421177
Легия 1 0,42 0,2 0,658898 2,278898
Брага 1 0,56 0,2 0,460852 2,220852
Андерлехт 1 0,84 0,2 0,124418 2,164418
Ренн 1 0,21 - 0,931177 2,141177
Висла Кр 1 0,42 0,2 0,452898 2,072898
Васлуй 1 0,35 - 0,680983 2,030983
Селтик 1 0,35 - 0,651152 2,001152
Брюгге 1 0,56 0,2 0,124418 1,884418
Рапид Бх 1 0,14 - 0,680983 1,820983
Зальцбург 1 0,49 0,2 0,051688 1,741688
Динамо К 1 0,42 - 0,158794 1,578794
АЭК Л 1 0,28 - 0,275994 1,555994
Копенгаген 1 0,28 - 0,264560 1,544560
Оденсе 1 0,21 - 0,264560 1,474560
Аустрия В 1 0,42 - 0,035075 1,455075
Хапоэль Т-А 1 0,35 - 0,032869 1,382869
Цюрих 1 0,28 - 0,092515 1,372515
Мальме 1 0,07 - 0,240691 1,310691
Маккаби Хф 1 0,28 - 0,019869 1,299869
Ворскла 1 0,14 - 0,158794 1,298794
Штурм 1 0,14 - 0,035075 1,175075
Маккаби Т-А 1 0,14 - 0,019869 1,159869
Шэмрок Роверс 1 - - 0,154031 1,154031
Марибор 1 0,07 - 0,027969 1,097969
Слован Бр 1 0,07 - 0,006923 1,076923

Клубы, перешедшие в Лигу Европы из Лиги чемпионов
Клуб БГЭ БОГЭ БПО ОМ Сумма

Валенсия - - 1,6 1,470243 3,070243
Манчестер Сити - - 0,5 0,745579 1,245579
Манчестер Юн. - - 0,5 0,745579 1,245579
Олимпиакос П - - 0,5 0,688393 1,188393
Трабзонспор - - 0,2 0,434222 0,634222
Порту - - 0,2 0,043674 0,243674
Аякс - - 0,2 0,031151 0,231151
Виктория Пл - - 0,2 0,018502 0,218502
Всего 48,0 20,16 22,2 60,0 150,36

БГЭ - бонус за участие в групповом этапе, БОГЭ - бонус за очки на групповом этапе, 
БПО - бонусы за плей-офф, ОМ - отчисления от предоставления УЕФА маркетинговых прав. 
Все суммы в миллионах евро. 

Доходы российских клубов в еврокубках-2011/12
Зенит 17,990000 Локомотив 3,289470 Алания 0,180000
ЦСКА 17,115000 Рубин 3,289470 Спартак 0,090000

ФУТБОЛ

25 августа 2011 года. Владикавказ. Лига Европы. 4-й отборочный раунд. 
«Алания» - «Бешикташ» - 2:0. Дома дубля Данилу НЕКУ не хватило, 
чтобы отыграть гостевые 0:3, но даже уступив по сумме двух матчей, 
владикавказцы получили от УЕФА за выступление в турнире 180 тысяч евро.
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Завтра, за день до официального открытия Игр-2012, стартует олимпийский футбольный турнир

В ЛОНДОН ЗА МЕЧТОЙ

АНГЛИЯ
Полузащитник «Тоттенхэма» Лука Мод-

рич приступил к тренировкам на базе клуба 
в Лондоне. Напомним, что 26-летний хорват 
хочет покинуть команду, и сначала не появил-
ся в расположении «шпор» в начале предсе-
зонной подготовки, а затем в субботу не по-
летел с «Тоттенхэмом» в турне по США. За это 
он будет оштрафован на 160 тысяч фунтов - 
зарплата за две недели. Интерес к Модричу 
проявляет «Реал», но лондонцы хотят выру-
чить за игрока не менее 40 миллионов фун-
тов, а последнее предложение мадридцев 
было 27 миллионов плюс бонусы. Главный 
тренер «Тоттенхэма» Андре Виллаш-Боаш за-
явил: «Надеюсь, эта ситуация долго не про-
длится. В данном случае от «Тоттенхэма» ни-
чего не зависит. Все дело в клубах, которые 
хотят приобрести Луку. Мы готовы выслушать 
все предложения, но не можем действовать в 
ущерб себе. Так что здесь есть два пути: или 
в «Тоттенхэм» поступает устраивающее нас 
предложение, и Модрич уходит, или же он 
останется и будет исполнять свой контракт». 
Напомним, соглашение Модрича с «Тоттен-
хэмом» действует до лета 2016 года. (ВВС) 

***
Защитник «Арсенала» Лоран Косьельни 

договорился о продлении контракта. Как со-

общает официальный сайт клуба, речь идет 
о долгосрочном соглашении. Финансовые 
условия не разглашаются. 26-летний фран-
цуз перешел в «Арсенал» из «Лорьяна» летом 
2010 года примерно за 10 миллионов фун-
тов. На его счету 85 матчей и 6 голов за лон-
донский клуб. (ВВС)

***
Главный тренер «Манчестер Юнайтед» 

Алекс Фергюсон подтвердил, что клуб ин-
тересуется 19-летним бразильским полу-
защитником Лукасом Моурой из «Сан-Па-
улу». «Никаких договоренностей пока не 
достигнуто», - сказал он, подтвердив, од-
нако, факт переговоров. По данным СМИ, 
сумма сделки может составить 26 милли-
онов фунтов. 

По словам агента футболиста Вагне-
ра Рибейру, его клиент не будет играть за 
«МЮ» и вообще этим летом не намерен 
покидать «Сан-Паулу». «Англичане сдела-
ли предложение, но оно было отвергну-
то», - сказал он. Ранее основным претен-
дентом на Лукаса Моуру считался милан-
ский «Интер». В настоящее время хавбек, 
на счету которого 15 матчей за сборную 
Бразилии, в составе олимпийской коман-
ды своей страны готовится к Играм в Лон-
доне. (ВВС)

***
Полузащитник «Эвертона» Тим Кэй-

хилл продолжит карьеру в MLS: 32-летний 
австралиец будет выступать за «Нью-Йорк 
Ред Буллз». Сумма сделки составит поряд-
ка миллиона фунтов. Кэйхилл выступал за 
«Эвертон» с 2004 года, перейдя из «Миллу-
олла», и с тех пор сыграл 278 матчей, в кото-
рых забил 68 голов. (ВВС)

***
Полузащитник «Тоттенхэма» Скотт Пар-

кер, скорее всего, пропустит начало сезо-
на: 31-летнему игроку необходима опера-
ция на травмированном ахилловом сухожи-
лии. Футболист получил повреждение еще в 
конце прошлого сезона, но, несмотря на это, 
сыграл в составе сборной Англии на чемпио-
нате Европы. В случае хирургического вме-
шательства на восстановление Паркеру пот-
ребуется около шести недель. 

ИТАЛИЯ
«Ювентус» реализовал все 27 400 або-

нементов на предстоящий сезон. Послед-
ний нашел своего обладателя спустя месяц 
после начала продаж. Тем временем «Ми-
лан» начал официальный возврат денег за 
абонементы тем фанатам, кто недоволен 
трансферной политикой клуба. Напомним, 

что уход ряда ветеранов и продажа двух ве-
дущих игроков клуба - нападающего Ибраги-
мовича и защитника Тиагу Силвы - в «ПСЖ» 
вызвали шквал негативных эмоций среди 
болельщиков. Часть фанатов даже обрати-
лись в суд с иском на клуб за «ложную рекла-
му». Чтобы стабилизировать ситуацию, руко-
водство «Милана» приняло решение вернуть 
деньги за абонементы всем недовольным. 
(Алексей СЕРГУНИН)

***
«Удинезе» определился с планом ре-

конструкции стадиона «Фриули». Работы 
по модернизации арены начнутся в мар-
те 2013 года. Мэрия Удине дала добро клу-
бу на аренду стадиона на ближайшие 99 лет. 
После окончания реконструкции «Фриули» 
будет вмещать 25 тысяч зрителей (сейчас - 
41 652). Также изменится внешний вид аре-
ны - принято решение отказаться от бего-
вых дорожек и приблизить трибуны к полю. 
«Мы хотим оторвать болельщиков от телеви-
зоров и переманить их на стадион, где они 
смогли бы поддержать команду», - цитиру-
ет Football Italia представителей «Удинезе». 
(Алексей СЕРГУНИН)

***
Игроки «Ювентуса» Мартин Касерес и 

Симоне Пепе пропустят предстоящий 11 ав-

густа матч за Суперкубок Италии с «Наполи». 
Напомним, оба футболиста получили трав-
мы во время субботнего товарищеского тур-
нира Trofeo Tim. В результате проведенного 
обследования стало известно, что Касерес 
повредил связки колена и выбыл пример-
но на полтора месяца, а Пепе травмировал 
бедро и пропустит не менее трех недель. 
(Football Italia)

***
Полузащитник сборной Уругвая Эхидио 

Аревало Риос, включенный в заявку команды 
для участия в Олимпиаде в Лондоне, перешел 
в «Палермо». Теперь уже бывший игрок мек-
сиканской «Тихуаны» подписал с сицилийс-
ким клубом контракт до июня 2015 года. Риос 
сыграл 34 матча за сборную Уругвая и был од-
ной из ключевых фигур в команде на чемпио-
нате мира-2010 и Кубке Америки-2011, на ко-
торых южноамериканцы заняли 4-е и 1-е мес-
та соответственно. (Алексей СЕРГУНИН)

ДАНИЯ
Чемпионат. Матч 2-го тура. Орхус - 

Эсбьерг - 0:0. 
Сендерьюске, Копенгаген, Ольборг 

- 4, Норшеланн, Мидтьюлланн, Оденсе, 
Силькеборг, Хорсенс, Рандерс - 3, Оль-
борг - 2, Эсбьерг - 1, Брендбю - 0.

ПАС ИЗ-ЗА ГРАНИЦЫ

У всей футбольной Бразилии, 
а не футбольных людей в этой 
стране попросту не существу-

ет, есть мечта - золото Олимпиа-
ды. Ведь это единственная награ-
да в мировом футболе, которую эта 
сборная пока не завоевала. Воз-
можно, в это трудно поверить, но 
Бразилия каждый раз отправляет-
ся на Игры с твердым намерением 
восполнить этот пробел. «Селесау» 
всегда едут на турнир в роли фаво-
ритов, но никак не могут достичь 
заветной цели.

Если взять последние Олимпи-
ады, то в 1996 году в Атланте Бра-
зилия в драматичном полуфинале 
в дополнительное время уступила 
будущему чемпиону - Нигерии (3:4), 
хотя и вела после первого тайма 3:1. 
Спустя четыре года в Сиднее на пу-
ти команды вновь стали африкан-
цы - на этот раз из Камеруна, ве-
домые нынешним капитаном «Ан-
жи» Самюэлем Это’О. В четверть-
финале «Неукротимые львы» обыг-
рали бразильцев со счетом 2:1, а 
затем стали чемпионами. На Иг-
ры-2004 в Афины бразильцы и вов-
се не попали, и в Греции катком по 
всем соперникам прошлась блиста-
тельная Аргентина с Тевесом, Агуэ-
ро, Маскерано, Савиолой и хорошо 
нам знакомыми Клементе Родриге-
сом и Леандро Фернандесом. 

Олимпиада-2008 должна была 
стать ареной соперничества меж-
ду Бразилией и Аргентиной. Оба 
южноамериканских гранда привез-
ли в Пекин сильнейшие, звездные 
составы, учитывая, конечно, огра-
ничения по возрасту. Месси, Агуэ-
ро, Лавесси, Ди Мария, Маскерано, 
Рикельме, Сабалета, Гаго с одной 
стороны. Роналдинью, Пату, Тиа-
гу Силва, Рамирес, Андерсон, Жо, 

Марселу, Диегу с другой. В итоге 
Аргентина и Бразилия сошлись в 
полуфинале, где «альбиселесте» вы-
играла, как говорится, «в одну ка-
литку» - 3:0, причем «селесау» за-
канчивали матч вдесятером. 

Но в Лондоне Аргентины не бу-
дет - теперь уже экс-чемпионы не 
прошли континентальный отбор. 
Состав же у Бразилии, как всегда, 
боевой: исполнять мечту страны на 
родину футбола отправились Пату, 
Неймар, Халк, Гансу, Тиагу Силва, 
Лукас Моура, новичок «Челси» Ос-
кар. Правда, травму получил основ-
ной вратарь Рафаэл, но в последнее 
время бразильский футбол исправ-
но рождает классных голкиперов, 
и его заменит Габриэл, на которого 
имеет виды «Милан».

Помешать Бразилии выиграть 
первое олимпийское золото в пер-
вую очередь могут сборные Уруг-
вая и Испании. Южноамериканцы 
привезли в Лондон звездных напа-
дающих Суареса и Кавани, кото-
рых должны поддержать имеющие 
опыт игры на чемпионате мира и 
Кубке Америки хавбеки Аревало 
Риос, Лодейро и Г.Рамирес, а так-
же один из самых талантливых за-
щитников Нового Света Коатес. 

Сила же молодежного футбо-
ла Испании известна давно и хоро-
шо. В помощь подрастающему по-
колению были отряжены три чем-
пиона Euro-2012: Мата, Хорди Аль-
ба и Хави Мартинес. Но и помимо 
них в составе «Красной фурии» не-
мало интересных личностей - вра-
тарь «МЮ» де Хеа, восходящая звез-
да «Атлетика» Муниаин, талантли-
вый Тельо из «Барселоны», имею-
щий опыт игры за первую сборную 
форвард Адриан. 

Разумеется, большое внимание 
будет приковано к хозяевам - сбор-
ной Великобритании. Между про-
чим, британцы - двукратные чем-
пионы Игр. Правда, на заре как 
олимпийского движения, так и по 
большому счету футбола: в 1908 и 
1912 годах. В 1948 году, на Олим-
пиаде, которая также проходила в 
Лондоне, Великобритания, руково-
димая легендарным Мэттом Басби, 

добралась до полуфинала и в итоге 
осталась четвертой. Последний раз 
объединенная команда пыталась 
отобраться на Игры-1972 в Мюн-
хен, но не прошла квалификацию. 
И вот спустя 41 год, 20 июля, в то-
варищеском матче с Бразилией, 
футболисты вновь вышли на поле 
под флагом «Юнион Джек». Но ког-
да это случится снова по заверше-
нии Игр-2012, неизвестно - слиш-
ком много противоречий у федера-
ций с туманного Альбиона. 

Правда, в Лондоне не выступит 
человек, который этого очень хо-
тел и который немало сделал для 
того, чтобы Олимпиада пришла 
в столицу Великобритании, - Дэ-
вид Бекхэм. Главный тренер Стю-
арт Пирс решил не включать его в 
состав. Конечно, из-за этого олим-
пийский футбольный турнир, и так 
не являющийся главным событием 
Игр, потерял в привлекательности. 
С другой стороны, надо понимать, 
что Пирс - тренер, а не маркетолог, 
и он несет ответственность за ре-
зультат, а не за прибыль. 

Вместо Бекхэма в состав был 
включен другой суперветеран - 
Гиггз, получивший капитанскую 
повязку. Вообще Пирс позвал по 
одному ветерану в каждую линию: 
оборону укрепит Ричардс из «Ман-
честер Сити», а атаку - Беллами из 
«Ливерпуля». Но и помимо них в со-
ставе британцев есть немало инте-
ресных футболистов: быстрый кра-
ек Роуз, талантливый центральный 
полузащитник Клеверли, его колле-
га по амплуа Рэмси. 

Наконец, внимание российс-
ких болельщиков может привлечь 
и сборная Белоруссии. С одной 
стороны, широко известных лиц в 
ней немного - нападающий «Кры-
льев Советов» Корниленко, засве-
ченные в Европе игроки БАТЭ Гу-
тор, Бага, Брессан, хавбек Драгун, 
которого зимой сватали в ЦСКА. С 
другой стороны, эта команда стала 
бронзовым призером молодежного 
Euro-2011, куда россияне не про-
бились вовсе, а значит, уже заслу-
живает уважения.

Дмитрий ГИРИН
Сын звезды сборной Бразилии МАРСЕЛУ примеряет папины 
бутсы, а вот сумеет ли отец примерить медали Олимпиады?

За НЕЙМАРОМ охотятся лучшие клубы мира, а он в ближайшие 
три недели будет охотиться за золотом Лондона-2012.

SUPRA - ПЕРВЕНСТВО РОССИИ. ФНЛ. 3-й тур

МЕТАЛЛУРГ-КУЗБАСС - УРАЛ - 0:0
«Металлург-Кузбасс» (Новокузнецк): Саутин - 4. 

Самойлов - 2. Бухряков - 3. Недорезов - 3. Вы-
ходил - 3. Волгин - 3 (Емельянов , 90 - б/о). Са-
паев - 3. Клименко - 3. Егоров - 3 (Ткачук, 46 - 3), 
Шпаков - 2,5 (Киселев, 61 - 3). Кириллов - 3 (Го-
лубев, 84 - б/о).

«Урал» (Екатеринбург): Котляров - 3. Данцев - 3 
(Сафрониди, 50 - 3.5). Герк - 3. Щаницин - 3 (Лун-
гу, 46 - 3,5). Новиков - 3. Тумасян - 3. Семакин - 3 
(Кухарчук, 77 - б/о). Бочков - 3. Асеведо - 3 (Бех-
рамов, 58 - 3). Ойеволе - 3. Гогниев - 3.

Наказания: Новиков, 52. Самойлов, 62. Тумасян, 69. 
Сафрониди, 74. Киселев, 77 (предупреждения). 
Самойлов, 71 (удаление).

Голевые моменты - 3:11. Удары (в створ ворот) - 
4 (1): 14 (7, 1 - перекладина). Угловые - 1:4.

Судья: Галимов (Улан-Удэ).
24 июля. Новокузнецк. Стадион «Металлург». 4500 

зрителей (вмещает 7600). 30 градусов.
Один из фаворитов ФНЛ смог взять в мат-

че с дебютантом лиги только одно очко, даже 
при том, что «Металлург-Кузбасс» заканчи-
вал матч вдесятером. Ближе всех к успеху в 
составе «Урала» был Гогниев, но хозяев спас-
ли перекладина и вратарь Саутин. (Игорь 
ИВАШИН)
Владимир ФЕДОТОВ, 
главный тренер «Металлурга-Кузбасса»:

- Тут болельщики полушутя сравнивали: 
самая богатая команда лиги играет с бедней-
шей, а получилась ничья. Будем дальше ра-
ботать, дел непочатый край. 
Юрий МАТВЕЕВ, тренер «Урала»:

- Очень тяжелая игра в сложных погод-
ных условиях. В Сибири ожидали холода, 

а получили жару. Тем не менее мы владели 
игровым и территориальным преимущест-
вом, имели моменты, которые не смогли воп-
лотить в голы. Соперник почти не позволял 
нам комбинировать.

СКА-ЭНЕРГИЯ - ШИННИК - 2:0 (1:0)
Голы: РОМАНОВИЧ (Славнов, Мурнин, угловой), 40 

- 1:0. ЛУЦЕНКО (Мурнин), 66 - 2:0.
«СКА-Энергия» (Хабаровск): Солосин - 3,5. Соло-

вей - 4,0. Зураев - 3,5 (Трусевич, 72 - 3,5). Рома-
нович - 3,0. Микутскис - 4,0. Славнов - 3,5. Мур-
нин - 4,0. Зюзин - 4,0. Кренделев - 3,0 (Мамтов, 
59 - 3,0). Зуев - 3,0 (Саталкин, 37 - 3,5). Коффи - 
3,0 (Луценко, 37 - 4,0).

«Шинник» (Ярославль): Цыган - 3,0. Васиев - 3,0. 
Катынсус - 2,5. Ламанж - 2,5. Сухов - 3,0. Валика-
ев - 3,0 (Низамутдинов, 65 - 3,0). Скрыльников - 
2,5 (Ндри, 74 - 3,0). Гриднев - 3,0. Белецкий - 3,0 
(Нежелев, 58 - 3,0). Ятченко - 3,5. Алхазов - 3,0 
(Дудченко, 65 - 3,0).

Наказания: Романович, 17. Гриднев, 24. Зураев, 
38. Сухов, 67 (предупреждения). Романович, 
90+2 (удаление).

Голевые моменты - 5:0. Удары (в створ ворот) - 
13 (9):2 (1). Угловые - 4:7.

Судья: Мирошниченко (Ростов-на-Дону).
24 июля. Хабаровск. Стадион им.Ленина. 5000 зри-

телей (вмещает 15 200). 25 градусов.
К 5-й минуте гости успели подать четыре 

угловых, но выгоды не извлекли. А вот хаба-
ровчане с первого же своего «стандарта» от-
крыли счет. Мурнин разыграл мяч со Слав-
новым, который навесил на дальнюю штан-
гу, а Романович головой переправил мяч в 
ворота ярославцев. (Владимир ИГОЛИНС-
КИЙ)

Юрий ГАЗЗАЕВ, главный тренер «Шинника»:
- В первом тайме мы ничего не создали у 

ворот соперника. А сами крайне невнима-
тельно сыграли при угловом у наших ворот. 
После перерыва Скрыльников допустил гру-
бый промах. Так мы получили второй гол.
Александр ГРИГОРЯН, 
главный тренер «СКА-Энергии»:

- Сегодня я доволен и качеством игры, и 
результатом. Наш план на игру сработал. 
После двойной замены усилили действия в 
атаке и добились положительного резуль-
тата.

ВОЛГАРЬ - УФА - 0:1 (0:0)
Гол: СМИРНОВ, 71.
«Волгарь» (Астрахань): Кабанов - 2,5. Ридель - 3,0. 

Калешин - 3,0. Локтионов - 3,0. Петривский - 3,0. 
Машуков - 2,5 (Романенко, 75 - 3,0). Мухутдинов 
- 3,0. Бекетов - 3,0. Чочиев - 2,5 (Тузовский, 62 - 
3,0). Дегтярев - 2,5 (Коломийченко, 75 - 2,5). Ан-
типенко - 2,0 (Гонежуков, 45+1 - 2,5).

«Уфа»: Кобозев - 3,0. Аликин - 3,0. Смирнов - 3,5 (Да-
нилов, 81 - б/о). Попов - 3,0. Оливейра - 3,0. Засе-
ев - 3,0. Войдель - 3,0. Василенко - 3,0 (Тишкин, 
60 - 3,0). А.Ю.Васильев - 3,5. Осадчук - 3,0 (Кире-
ев, 78 - 3,0). Маркосов - 2,0 (Галыш, 53 - 3,0).

Наказания: Дягтерев, 52. Чочиев, 58. Засеев, 67. 
А.Ю.Васильев, 85. Войдель, 88 (предупрежде-
ния).

Голевые моменты - 0:1. Удары (в створ ворот) - 6 
(3): 8 (3, 1 - перекладина). Угловые - 5:4.

Судья: Чернов (Москва).
24 июля. Астрахань. Стадион «Центральный». 2000 

зрителей (вмещает 21 000). 33 градуса. (Дмит-
рий МИЛОВАЦКИЙ)

БЕДНЫЙ НЕ ЗНАЧИТ СЛАБЫЙ

Первый и наверняка 
последний шанс 38-летнего 
Райана ГИГГЗА (слева) сыграть 
на Олимпийских играх. 
Возможно, именно об этом 
говорит ему главный тренер 
сборной Великобритании 
Стюарт ПИРС.

 И В Н П М О

 1. РОТОР 3 2 1 0 3-1 7
 2. ТОМЬ 3 2 0 1 5-2 6
 3. УФА 3 2 0 1 4-1 6
 4. УРАЛ 3 1 2 0 5-1 5
 5. БАЛТИКА 3 1 2 0 5-3 5
 6. ЕНИСЕЙ 3 1 2 0 4-3 5
 7. СКА-ЭНЕРГИЯ 2 1 1 0 3-1 4
 8. САЛЮТ 3 1 1 1 5-4 4
 9. НЕФТЕХИМИК 3 1 1 1 5-5 4
10. МЕТ.-КУЗБАСС 3 1 1 1 3-3 4
11. СИБИРЬ 3 1 1 1 3-4 4
12. ШИННИК 3 1 0 2 3-4 3
13. СПАРТАК Нч 2 1 0 1 2-3 3
14. ТОРПЕДО 2 0 1 1 1-4 1
15. ВОЛГАРЬ 3 0 1 2 1-4 1
16. ХИМКИ 3 0 1 2 1-4 1
17. ПЕТРОТРЕСТ 3 0 1 2 2-8 1

Бомбардир: ПОРТНЯГИН (Нефтехимик) 
- 3.

4-й тур, 30 июля: Енисей - Металлург-
Кузбасс, Химки - Томь, Балтика - Ротор, Уфа 
- Салют, Нефтехимик - Торпедо. 31 июля: 
Урал - СКА-Энергия, Шинник - Спартак Нч, 
Петротрест - Сибирь.
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ХОККЕЙ
ОМСК. «Авангард» подписал кон-

тракт с экс-нападающим «Салавата 
Юлаева» Андреем Таратухиным. Вос-
питанник омской школы хоккея про-
вел в Уфе последние четыре сезона, 
набрав 74 (26+48) очка в 196 играх. 
Соглашение с 29-летним форвардом 
рассчитано на один год. (hawk.ru)

ЕКАТЕРИНБУРГ. «Автомоби-
лист» расторг контракты с защитни-
ком Виктором Костюченком и напа-
дающим Даниэлем Насыбуллиным. 
Оба хоккеиста сыграли за уральский 
клуб только один сезон. Скорее все-
го, Насыбуллин вернется в «Нефтя-
ник» из Альметьевска, а Костюченок 
попробует свои силы на родине - в 
минском «Динамо». (Официальный 
сайт клуба)

НОВОКУЗНЕЦК. Стал известен 
размер компенсации, которую ново-
кузнецкий «Металлург» получит за 
продажу СКА прав на голкипера «Ко-
ламбуса» Сергея Бобровского. «Куз-
ня» должна заработать на сделке до 
90 миллионов рублей. (Спортивный 
портал)

БАСКЕТБОЛ
СТРАСБУРГ. Контрольный матч. 

Франция - Австралия - 67:69 
(16:20, 14:20, 14:17, 23:12). Ф: де 
Коло (17), Батюм (14). А: Инглс (16), 
Миллз (13), Бэйнс (11+10 подборов). 
На последних секундах Тони Паркер 
упустил возможность вырвать побе-
ду, смазав трехочковый.

ВИЛЬНЮС. Чемпионат Европы 
(U-16). Мужчины. За 13 - 16-е 
места. 1-й тур. РОССИЯ - Слове-
ния - 71:63 (26:12, 14:13, 21:14, 
10:24). Р: Гетманов (15), Карпенков 
(13+11 подборов), Морозов (11), Гав-
рилов (10), Афанасьев (8), Зуев (5), 
Королятин (4), Князев (3), Шанталей 
(2), Иванов (0). С: Н. Зупан (16). Анг-
лия - Чехия - 86:77. Напомним, две 
худшие команды по итогам двухкру-
гового турнира выступят на чемпио-
нате Европы-2013 в дивизионе B.

АФИНЫ. «Панатинаикос» подпи-
сал двухлетний контракт с разыгры-
вающим сборной Хорватии Роко-Ле-
ни Укичем (27 лет, 196 см), провед-
шим два с половиной сезона в «Фе-
нербахче». Средние показатели иг-
рока в Евролиге-2011/12 - 11,1 очка 
и 2,1 передачи за матч. Напомним, в 
качестве претендентов на Укича на-
зывался также казанский УНИКС, ко-
торый недавно приобрел двух быв-
ших игроков «Панатинаикоса» - фор-
варда Костаса Каймакоглу и центро-
вого Яна Вуюкаса. (euroleague.net)

НБА
НЬЮ-ЙОРК. «Бруклин», прина-

длежащий Михаилу Прохорову, под-
писал контракт с разыгрывающим 
Си. Джей. Уотсоном (28 лет, 188 см). 
В минувшем сезоне баскетболист 
провел 49 матчей за «Чикаго» (в том 
числе 25 в стартовой пятерке из-за 
многочисленных травм Деррика Роу-
за), в которых в среднем набирал 
11,3 очка и делал 4,6 передачи. На-

помним, «Нетс» также интересуются 
форвардом ЦСКА и сборной России 
Андреем Кириленко. (AP)

ТЕННИС
20 ЛУЧШИХ ТЕННИСИСТОВ МИРА

На 25 июля
1 (место в предыдущем рейтинге 

- 1). Федерер (Швейцария) - 11 075 
очков. 2 (2). Н.Джокович (Сербия) - 
11 000. 3 (3). Надаль (Испания) - 
8905. 4 (4). Э.Маррэй (Великобрита-
ния) - 7460. 5 (5). Феррер (Испания) 
- 5455. 6 (6). Цонга (Франция) - 5230. 
7 (7). Бердых (Чехия) - 4515. 8 (8). 
Типсаревич (Сербия) - 3320. 9 (9). 
Дель Потро (Аргентина) - 3180. 10 
(14) Монако (Аргентина) - 2695. 11 
(11). Изнер (США) - 2620. 12 (10). 
Альмагро (Испания) - 2545. 13 (13) 
Фиш (США) - 2105. 14 (12). Симон 
(Франция) - 2070. 15 (15). Чилич 
(Хорватия) - 2015. 16 (16). Вердаско 
(Испания) - 1720. 17. (18). Долгопо-
лов (Украина) - 1690. 18 (19). Ниши-
кори (Япония) - 1680. 19 (20). Грано-
льерс (Испания) - 1635. 20 (17). Мон-
фис (Франция) - 1625... 29 (28). ЮЖ-
НЫЙ - 1300… 48 (44). ДАВЫДЕНКО - 
885... 54 (50). БОГОМОЛОВ - 830... 
89 (88). АНДРЕЕВ - 579… 129 (128). 
Ан.КУЗНЕЦОВ - 421... 130 (132). КУ-
НИЦЫН - 418... 138 (136). ТУРСУНОВ 
- 395... 155 (152). ГАБАШВИЛИ - 
346... 170 (171). КУДРЯВЦЕВ - 304... 
173. ДОНСКОЙ - 294... 190. КРАВЧУК 
- 268... 264. КИРИЛЛОВ - 181.

КИТЦБЮЭЛЬ. Мужской турнир 
Bet-a-Home Cup. Категория - 250. 
410 175 евро. Открытые корты. Грунт. 
28 участников.

«Посев». 1. Кольшрайбер (Гер-
мания). 2. Ф.Майер (Германия). 3. 
Хаасе (Голландия). 4. А.Рамос (Испа-
ния). 5. Клизан (Словакия). 6. Гар-
сия-Лопес (Испания). 7. Гулбис (Лат-
вия). 8. Кавчич (Словения).

23 июля. 1/16 финала. Балаж 
(Венгрия) - Фишер (Австрия) - 6:3, 
1:6, 7:6 (7:2). Росол (Чехия) - ГАБАШ-
ВИЛИ - 7:6 (7:4), 6:1. Веич (Хорватия) 
- Кавчич - 6:1, 6:2. Воландри (Италия) 
- Джаннесси (Италия) - 1:6, 6:4, 6:3. 
Зопп (Эстония) - Гарсия-Лопес - 6:1, 
6:3. Одесник (США) - Соуза (Брази-
лия) - 5:7, 6:4, 6:3. Клизан - Тем (Авс-
трия) - 6:1, 3:6, 7:5.

24 июля. 1/16 финала. Дутра 
Силва (Бразилия) - Гажек (Чехия) - 
4:1, отказ. Освальд (Австрия) - 
Брандс (Германия) - 4:6, 6:2, 6:3. 
Червенак (Словакия) - Рамирес 
Идальго (Испания) - 4:6, 7:6 (7:1), 
6:3.

ЛОС-АНДЖЕЛЕС. Мужской 
турнир Farmers Classic. Категория 
- 250. 557 550 долларов. Открытые 
корты. Хард. 28 участников.

«Посев». 1. Паире (Франция). 2. 
Керри (США). 3. Л.Майер (Аргенти-
на). 4. Маю (Франция). 5. Малисс 
(Бельгия). 6. Матошевич (Австралия). 
7. Фау (Германия). 8. Бэйкер (США).

23 июля. 1/16 финала. Р.Рам 
(США) - Бэйкер - 7:6 (7:3), 7:5. Капде-
виль (Чили) - КУНИЦЫН - 6:4, 7:6 
(7:5). Чиполла (Италия) - Сок (США) - 
6:3, 6:1.

20 ЛУЧШИХ ТЕННИСИСТОК МИРА
На 25 июля 

1 (место в предыдущем рейтинге 
- 1). Азаренко (Белоруссия) - 8800. 2 
(2). А.Радванска (Польша) - 8530. 3 
(3). ШАРАПОВА - 8370. 4 (4). С.Уиль-
ямс (США) - 7830. 5 (5). Стосур (Авс-
тралия) - 6195. 6 (6). Квитова (Чехия) 
- 5275. 7 (7). Кербер (Германия) - 
5170. 8 (8). Возняцки (Дания) - 4091. 
9 (9). Эррани (Италия) - 3620. 10 (10). 
Бартоли (Франция) - 3400. 11 (11). 
Ли На (Китай) - 3245. 12 (12). Ивано-
вич (Сербия) - 3190. 13 (14). Цибул-
кова (Словакия) - 3025. 14 (13). ЗВО-
НАРЕВА - 3000. 15 (15). КИРИЛЕНКО 
- 2635. 16 (16). Канепи (Эстония) - 
2514. 17 (17). Лисицки (Германия) - 
2297. 18 (18). Петкович (Германия) - 
2260. 19 (21). ПЕТРОВА - 2235. 19 
(20). Янкович (Сербия) - 2220... 28 
(28). ПАВЛЮЧЕНКОВА - 1800… 40 
(39). КУЗНЕЦОВА - 1487. 43 (40). 
Ек.МАКАРОВА - 1427... 75 (75). 
Ал.ПАНОВА - 844... 80 (79). ВЕСНИНА 
- 796... 98 (96). ДУШЕВИНА - 685… 
101 (99). БРАТЧИКОВА - 678... 133 
(133). САВИНЫХ - 508... 141 (141). 
КУДРЯВЦЕВА - 495... 168 (165). ХРО-
МАЧЕВА - 367... 173 (163). БЫЧКОВА 
- 351. 174 (177). ПУЧКОВА - 348... 178 
(168). ДЬЯЧЕНКО - 340... 186 (190). 
РОДИНА - 321... 190 (192). КУЛИКО-
ВА - 316. 191 (183). СИРОТКИНА - 
316... 194 (207). Ек.ИВАНОВА - 310... 
225 (221). СОЛОВЬЕВА - 254... 237 
(217). БОВИНА - 239... 243 (245). 
ГАВРИЛОВА - 229... 270 (275). ГАС-
ПАРЯН - 195.

20 ЛУЧШИХ ТЕННИСИСТОК 
RACE TO THE WTA 

CHAMPIONSHIPS-2012
На 25 июля

1. Азаренко - 6945. 2. ШАРАПОВА 
- 6820. 3. А.Радванска - 5567. 4. 
С.Уильямс - 4990. 5. Кербер - 4070. 6. 
Эррани - 3571. 7. Квитова - 3091. 8. 
Стосур - 2722. 9. Бартоли - 2662. 10. 
Ли На - 2471. 11. Цибулкова - 2098. 
12. Возняцки - 1978. 13. Иванович - 
1827. 13. Канепи - 1659. 15. Гергес 
(Германия) - 1646. 16. КИРИЛЕНКО - 
1601. 17. Клийстерс (Бельгия) - 1590. 
18. Викмайер (Бельгия) - 1552. 19. 
ПЕТРОВА - 1446. 20. Винчи (Италия) 
- 1386… 27. Ек.МАКАРОВА - 1276. … 
47. КУЗНЕЦОВА - 882… 54. ПАВЛЮ-
ЧЕНКОВА - 835… 76. ЗВОНАРЕВА - 
602. 77. БРАТЧИКОВА - 599… 85. 
ВЕСНИНА - 533… 87. Ал.ПАНОВА - 
519.

БАКУ. Женский турнир Baku 
Cup. Категория - International. 220 
000 долларов. Открытые корты. Хард. 
32 участницы.

«Посев». 1. Первак (Казахстан). 
2. Ал.ПАНОВА. 3. Минелла (Люксем-
бург). 4. Главачкова (Чехия). 5. Йова-
новски (Сербия). 6. БРАТЧИКОВА. 7. 
Аманмурадова (Узбекистан). 8. Бир-
нерова (Чехия).

23 июля. 1/16 финала. КУДРЯВ-
ЦЕВА - Фархад (Азербайджан) - 6:1, 
6:0. Танасугарн (Таиланд) - ФЛИНК - 
3:6, 6:3, 6:2. Минелла - Ван Цян - 6:2, 
5:7, 6:3. СОЛОВЬЕВА - Савчук - 1:6, 
6:3, 7:6 (7:1). Крунич (Сербия) - Гла-
вачкова - 6:1, 6:7 (11:13), 6:4.

Парный разряд. 1/8 финала. 
БРАТЧИКОВА/Ал.ПАНОВА (1) - Дома-
ховска/Минелла (Польша/Люксем-
бург) - 6:3, 6:4. ПУЧКОВА/Дзехалевич 
(Россия/Белоруссия) - Первак/Цу-
ренко (Казахстан/Украина) - 6:2, 6:3. 
ФЛИНК/Майер-Ахляйтнер (Россия/
Австрия) - 6:1, 6:3.

24 июля. 1/16 финала. Коэн 
(США) - Первак - 6:4, 3:6, 3:2, отказ. 
Рыбарикова - Бирнерова - 6:1, 6:1. 
Домаховска - Гарсия (Франция) - 
1:6, 7:5, 6:0. Брианти (Италия) - Дияс 
(Казахстан) - 6:3, 6:1. ПУЧКОВА - 
Аманмурадова - 6:3, 7:6 (14:12). Йо-
вановски - Цуренко - 6:3, 2:6, 6:3. По-
ус-Тио (Испания) - Летчевакан (Таи-
ланд) - 6:1, 2:0, отказ. БРАТЧИКОВА 
- Майр-Ахляйтнер - 6:2, 6:4. Кабеса 
Кандела (Испания) - Горгодзе (Гру-
зия) - 6:1, 6:1. Заневска (Польша) - 
Свитолина (Украина) - 6:1, 7:6 (7:4). 
Ал.ПАНОВА - Джоунс (Австралия) - 
7:5, 7:6 (9:7).

ВЕЛОШОССЕ
РЕЙТИНГ МИРОВОГО ТУРА

На 25 июля
Гонщики. 1 (место в предыду-

щем рейтинге - 3). Уиггинс (Вели-
кобритания, Sky) - 601. 2 (1). Родри-
гес (Испания, «КАТЮША») - 404. 3 
(4). Нибали (Италия, Liquigas) - 400… 
19 (14). Фрейре (Испания) - 181… 46 
(38). Шпилак (Словения) - 86… 58 
(50). КОЛОБНЕВ - 60… 80 (75). Пао-
лини (Италия) - 30… 94 (149). МЕНЬ-
ШОВ - 20… 103 (92). Морено (Испа-
ния) - 16… 119 (143). ВОРГАНОВ - 
10… 133 (115). Кристофф (Норве-
гия) - 8… 147 (130). ИСАЙЧЕВ - 6… 
157 (144). Висиосо (Испания) - 4… 
167 (151). Лосада (Испания) - 4… 
181 (162). Флоренсио (Испания) - 
2… 192 (187). Карузо (Италия) - 1… 
204 (184). ПОРСЕВ (все - «КАТЮ-
ША») - 1.

Команды. 1 (1). Sky (Великобри-
тания) - 1318. 2 (2). Liquigas (Италия) 
- 988. 3 (3). «КАТЮША» (Россия) - 
761… 6 (5). «Астана» (Казахстан) - 
622.

Страны. 1 (1). Испания - 1136. 2 
(2). Италия - 1084. 3 (5). Великобри-
тания - 1041… 22 (24). РОССИЯ - 97.

БОФЭ (Бельгия). Мужская мно-
годневная гонка «Тур Валлонии». 
3-й этап. 185,9 км. 1. Ниццоло (Ита-
лия, RadioShack) - 4:47.07. 2. ИГНА-
ТЬЕВ («КАТЮША»). 3. Мерсман 
(Бельгия, Lotto)… 5. КОЛОБНЕВ - у 
всех время победителя… 50. ИСАЙ-
ЧЕВ - отставание 2.37… 74. БЕЛЬКОВ 
- 12.30… 77. Халлер (Австрия, все - 
«КАТЮША») - то же отставание… 102. 
НОВИКОВ (Vacansoleil) - 27.21. 103. 
ПОРСЕВ - то же отставание. Шпилак 
(Словения, оба - «КАТЮША») - не фи-
нишировал.

Общий зачет.  1. Ниццоло - 
13:53.49. 2. Лигтхарт (Голландия, 
Vacansoleil) - время лидера. 3. ИГНА-
ТЬЕВ - 0.01… 25. КОЛОБНЕВ - 0.14… 
52. ИСАЙЧЕВ - 2.51… 63. Халлер - 
12.40… 69. БЕЛЬКОВ - 12.44… 90. 
ПОРСЕВ - 27.34… 103. НОВИКОВ - 
27.35.
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ЛИ НИН: «ПОНЯТЬ ИСИНБАЕВУ 
ПОМОГ ЛИЧНЫЙ ОПЫТ»

24 года назад великий гимнаст 
Ли Нин завершил карьеру пос-
ле неудачной для себя Олимпи-

ады-1988. В Сеуле знаменитый «Принц 
гимнастики», не до конца оправившийся 
от травм и далекий от оптимальной фор-
мы, остался без медалей. Так Китай по-
терял будущего тренера (после столь бо-
лезненного для любого великого чемпи-
она разочарования Ли Нин фактически 
порвал с гимнастикой), но приобрел од-
ного из крупнейших предпринимателей 
современной Поднебесной. Сегодня в 
своих редких интервью в качестве главы 
основанной им в 1990 году одноименной 
компании по производству спортивной 
экипировки Ли Нин куда чаще говорит о 
бизнесе. Мы побеседовали о прошлом и 
настоящем. Оказалось, между ними ку-
да больше общего, чем может показать-
ся на первый взгляд.

- Не секрет, что спортсменам не всег-
да легко и сразу удается найти себя пос-
ле завершения карьеры. У вас же это по-
лучилось. Вы всегда знали, чем будете 
заниматься после гимнастики, или ре-
шение основать собственную компанию 
пришло к вам уже после ухода из боль-
шого спорта?

- У меня было множество вариантов, 
что делать дальше, в том числе стать 
тренером. Но в какой-то момент мой 
близкий друг предложил мне работу в 
компании, которая занималась произ-
водством газированных напитков. Я об-
думывал это предложение, и вот тогда 
мне и пришло в голову, что можно осно-
вать свою собственную марку спортив-
ных товаров.

- А почему вы не захотели становить-
ся тренером?

- На самом деле вопрос стоял не сов-
сем так. Как вы понимаете, то, как для 
меня сложилась Олимпиада в Сеуле, 
трудно  назвать идеальным завершени-
ем карьеры. Поэтому в тот момент мне 
хотелось сменить сферу деятельности.

- Спортивные достижения и опыт жиз-
ни профессионального атлета помогли 
вам на новом поприще?

- Конечно! Это помогает, и сильно. 
Будучи спортсменом, я научился ста-
вить перед собой собственные цели и до-
стигать их, не бояться трудностей и пре-
одолевать их. Большой спорт в смыс-
ле прививаемых им качеств - отличная 
школа для будущего бизнесмена.

- У спорта высших достижений много 
общего с большим бизнесом?

- Думаю, сходства есть, особенно 
в том, что касается человеческого ду-
ха. И там, и там ты прежде всего дол-
жен знать, в каком направлении дви-
гаться. Обе эти сферы требуют от че-
ловека страсти, особого энтузиазма во 
всем, за что бы ты ни брался. Иначе ни-
чего не получится. Если же говорить 
более конкретно - и в большом бизне-
се, и в большом спорте ты должен уметь 
соревноваться. Но если для спортсме-
на важнее освоить техническую сторо-
ну того вида, которым ты занимаешь-
ся, то для бизнесмена главное - иметь 
четкую стратегию по развитию своей 
компании.

- В 2008 году вы приняли участие в це-
ремонии открытия Олимпиады в Пеки-
не и зажгли олимпийский огонь. Тот ваш 
полет с факелом над стадионом стал од-
ним из самых ярких моментов церемо-
нии. Уверена, что для любого человека 
стать частью домашних Игр - это особен-
ный опыт. Что лично вы чувствовали в тот 
момент?

- Вы совершенно правы, это совер-
шенно особые эмоции. Во-первых, я, ра-
зумеется, был чрезвычайно польщен, 

что мне выпала честь зажигать олим-
пийский огонь. Любой спортсмен, ко-
торому доверили эту миссию, чувство-
вал бы то же самое. Думаю, эту задумку 
режиссера мог воплотить в жизнь толь-
ко гимнаст - настолько она было слож-
на (улыбается). Но, несмотря на все мое 
спортивное прошлое, я в тот момент 
сильно нервничал, ведь нельзя было до-
пустить ни единой ошибки: я просто не 
мог упасть. Поэтому весь отведенный 
мне кусок я мог думать только о своей 
руке, которая держала факел, и вообще 
не обращал внимания на то, что проис-
ходило вокруг.

- Сейчас следите за спортивной гим-
настикой?

- Слежу, конечно, особенно на Олим-
пиадах, хотя уже не в том объеме, как 
раньше. Сейчас больше внимание уде-
ляю не просмотру соревнований, а под-
готовке молодых китайских гимнас-
тов. У меня есть собственная гимнасти-
ческая школа на юге страны с доволь-
но большим числом учеников, которой 
руководит один из давних моих парт-
неров по сборной. Там мы проводим в 
жизнь свой собственный подход к тре-
нировочному процессу, который, наде-
юсь, дает молодым гимнастам больше 
положительных эмоций, делает их еще  
более мотивированными, популяризи-
рует наш вид спорта. Попробую объяс-
нить. В мои времена мы многое брали 
у советской школы гимнастики, в том 
числе в плане тренировочных методик. 
И это была очень тяжелая работа. Уче-
никам спортивных интернатов и в го-
лову не могло прийти, что спортивная 
гимнастика - это весело. А мы хотим ор-
ганизовать все иначе, чтобы у учени-
ков не возникало ощущения рутины, 
каторжного труда. Это должно помочь 
им обрести большую уверенность в себе 
и в конечном счете помочь лучше про-
явить себя.

- Вы согласны с тем, что гимнастика 
стала сложнее, чем в то время, когда вы-
ступали вы?

- Безусловно! Я бы даже сказал, на-
много сложнее. Но есть вещи, которые 
во все времена остаются неизменны-
ми: нам по-прежнему нужно учить и ис-
полнять на соревнованиях все эти слож-
ные движения и комбинации. Так бы-
ло до нас, в наше время и так будет всег-
да. При этом нужно делать все так, что-
бы люди могли увидеть и оценить красо-
ту нашего вида спорта. Для этого нужно 
выполнить комбинацию идеально, а это 
всегда непросто.

- В чем секрет китайских гимнастов? 
Да и китайских спортсменов вообще? 
Ведь на пекинской Олимпиаде ваша стра-
на в медальном зачете оказалась на голо-
ву выше остального мира.

- (Смеется.) Не уверен, что у меня сей-
час достаточно компетенции, чтобы от-
вечать на этот вопрос. Но я бы сказал, 
что основа нашего успеха в постоянных 
поисках. В том числе того, как добить-
ся наиболее качественного выполнения 
всех элементов и максимально адапти-
ровать их к индивидуальным особеннос-
тям нашего тела. К примеру, таких как 
невысокий рост, который характерен для 
большинства китайцев. В общем, ника-
ких чудес, только непрерывная работа.

- Возвращаясь к вашей компании, не 
могу не спросить про Елену Исинбаеву, 
которая является одним из ее лиц. После 
Пекина-2008 у нее был очень непростой 
период, когда она проиграла ряд круп-
ных стартов, делала перерыв в карьере 
и так далее. Такие перипетии в жизни ат-
лета вряд ли могут оставаться без внима-
ния со стороны его спонсоров в том чис-
ле. Как вы воспринимали все, что проис-
ходило с Исинбаевой в последние годы?

- Я твердо убежден в том, что в жиз-
ни спортсмена наряду с хорошими вре-
менами могут порой случаться и пло-

хие. У меня был такой период, когда со 
мной происходило примерно то же, что 
и с Исинбаевой. В свое время мы с ней 
встретились и поговорили об этом с гла-
зу на глаз. Я убедился, что она по-пре-
жнему вполне уверена в себе и видит пе-
ред собой перспективу на Игры в Лондо-
не. Надеюсь, у нее там все получится.

- То есть именно ваш личный жизнен-
ный опыт помог вам понять, что происхо-
дит с Исинбаевой, и не впасть в панику по 
этому поводу?

- Именно так.
- Какие особенные качества для вас 

олицетворяет Елена? Почему именно ее 
среди множества звездных легкоатлетов 
вы в 2008-м выбрали в качестве лица сво-
ей фирмы?

- Во-первых, она необыкновенно та-
лантлива. Во-вторых, у нее есть свои 
мечты, она постоянно бросает себе вы-
зовы, снова и снова, и успешно с ними 
справляется. Именно поэтому Исинбае-
ва вдохновляет такое количество людей 
по всему миру. К тому же она необыкно-
венно популярна именно в Китае.

- Действительно?
- Да. Я уже рассказал вам, почему мы 

выбрали именно ее. Кроме того, Елене не 
все равно, что именно она представля-
ет. Она, к примеру, принимает активное 
участие в разработке дизайна наших то-
варов. Это ценное качество.

- Вы могли бы представить кого-то 
еще из российских спортсменов в роли 
лица своей компании?

- Обязательно присмотрюсь к росси-
янам на Играх в Лондоне. Возможно, ко-
го-нибудь подходящего там и найдем.

- Какими качествами вообще должен 
обладать спортсмен, чтобы обратить на 
себя внимание крупной международной 
компании?

- В первую очередь, разумеется, он 
должен показывать высокий результат. 
Но еще более важным является упорство 
и способность постоянно бросать себе 
вызов. Человек может потерпеть неуда-
чу в погоне за своей мечтой, но упорство 
всегда подкупает людей.

- Честно говоря, я ожидала услышать 
более прозаичные вещи. Знание англий-
ского, например, или натура шоумена.

- Это вообще непростой вопрос. Не 
знаю насчет других россиян, но та же 
Исинбаева участвует в большом коли-
честве благотворительных мероприятий, 
в том числе в Китае. Например, она по-
сещала местные школы в качестве пос-
ла легкой атлетики. Она неравнодушна 
к проблемам людей, и, думаю, поэтому 
люди в ответ неравнодушны к ней.

Екатерина КУЛИНИЧЕВА

ОЛИМПИАДА-2012БАСКЕТБОЛ

ЛИ НИН
Родился 8 сентября 1963 года в Лю-

чжоу, Гуанси-Чжуанский автономный 
район, Китай.

Гимнаст.
6-кратный призер Олимпийских игр 

1984 года в Лос-Анджелесе (золото - 
вольные упражнения, конь и кольца, се-
ребро - опорный прыжок и командное 
первенство, бронза - многоборье).

11-кратный призер чемпионатов 
(золото - 2, серебро - 5, бронза - 4) и 
Кубков мира (золото - 9, бронза - 2). 
10-кратный призер Азиатских игр (зо-
лото - 7, серебро - 3).

В 1988 году закончил спортивную 
карьеру.

Основатель (1990 год) и предсе-
датель совета директоров компании, 
производящей спортивную одежду и 
обувь.

8 августа 2008 года. Пекин. 3-кратный олимпийский чемпион 
по спортивной гимнастике ЛИ НИН в полете перед зажжением огня 
на церемонии открытия Игр XXIX Олимпиады.

КУ-КА-РЕ-КУ
НХЛ

АНИСИМОВ 
ЕДЕТ В «КОЛАМБУС», 

НЭШ - В «РЕЙНДЖЕРС»
В понедельник поздно вечером «Коламбус» и «Рейнджерс» про-

извели один из самых крупных обменов межсезонья. После несколь-
ких месяцев слухов руководство «Блю Джекетс» все же рассталось с 
капитаном команды Риком Нэшем, который перешел в «Рейнджерс». 
Взамен в Огайо отправились российский центрфорвард Артем Ани-
симов, нападающий Брэндон Дубински и молодой защитник Тим 
Эриксон. Кроме того, «Коламбус» получил выбор в первом раунде 
ближайшего драфта.

Напомним, что контракт Нэша, набравшего в минувшем сезоне 
59 (30+29) очков в 82 матчах, действует до 2017 года. Согласно до-
говору экс-звезда «Коламбуса» получает 7,8 миллиона долларов в 
год. Суммарный заработок Анисимова и Дубински в следующем се-
зоне составит около 6 миллионов, при этом россиянин через год по-
лучит статус ограниченно свободного агента.

«Анисимов - крупный, физически сильный игрок, - прокомменти-
ровал обмен главный тренер «Коламбуса» Тодд Ричардс. - Это хок-
кеист, который хорошо перемещается по площадке. «Лос-Андже-
лес» смог завоевать Кубок Стэнли, используя в основном мощных 
хоккеистов в атаке. И с приходом Анисимова и Дубински мы получи-
ли отличную основу для строительства сильной команды».

Добавим, что Анисимов станет четвертым россиянином в составе 
«Блю Джекетс», составив компанию Сергею Бобровскому, Федору 
Тютину и Никите Никитину. (The Columbus Dispatch)
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Андрей ВАТУТИН: 
«У МЕНЯ БЫЛА 

ДАВНЯЯ МЕЧТА - 
ПОРАБОТАТЬ 

С КИРИЛЕНКО»
Окончание. Начало - стр. 1

- НБА забрала у ЦСКА и Алексея Шведа, о чьем 
переходе в «Миннесоту» было объявлено в поне-
дельник. Насколько серьезна и неожиданна поте-
ря 23-летнего защитника?

- Неожиданностью она не стала, потому что 
все в том же Стамбуле я встречался с прези-
дентом по баскетбольным операциям «Тимбер-
вулвз» Дэвидом Каном. Уже тогда «Волки» обоз-
начили большой интерес к Шведу. Из разгово-
ра я понял, что клуб давно следит за Алексеем и 
видит его в своем составе. В общем, намерения 
были серьезными, тем более что в контракте иг-
рока был пункт, предусматривающий отъезд в 
НБА. Безусловно, нам хотелось бы, чтобы Швед 
остался в ЦСКА еще на год. Но, во-первых, в со-
ответствии с контрактом он имел полное пра-
во уйти, а во-вторых, нужно с уважением отно-
ситься к желанию игрока. С одной стороны, я 
расстроен, а с другой - рад, потому что знаю: 
сбылась Алешкина мечта. Могу только поже-
лать ему удачи. Лично мне будет его не хватать. 
Все-таки как игрок и как личность Швед фор-
мировался в ЦСКА. Смею надеяться, что тоже 
принимал участие в этом процессе.

- Заранее зная, что Швед уйдет, вы приобре-
тали Дрю Николаса ему на замену?

- Не хотелось бы так говорить. Искать замену 
отдельным игрокам - на мой взгляд, неправиль-
ный путь. Первоочередная задача ЦСКА - пост-
роить конкурентоспособную команду. И если с 
высокорослой линией - Крстич, Каун, Соколов 
- у нас порядок, то баскетболиста, способного в 
любой момент забить из-за трехочковой дуги, 
клубу не хватало. Николас, безусловно, отно-
сится к числу последних - и такие игроки важ-
ны для тренерской концепции Этторе Мессины. 
Он не замена Шведу, а просто часть «пазла» для 
будущей команды на годы вперед. Не слишком 
удачный сезон Николаса в «Милане» нас не сму-
щает - в итальянской команде ему была угото-
вана не совсем его роль. Но главное - это снай-
перские качества Дрю.

- При всем уважении к нему и другим нович-
кам, ЦСКА этим летом пока не приобрел ни одно-
го игрока с приставкой «супер». Стоит ли ждать 
громких подписаний?

- Как я уже говорил, наша задача - постро-
ить конкурентоспособную команду, а не при-
гласить какую-нибудь суперзвезду. Все супер-
звезды уже в НБА. Немаловажно, что с Крсти-
чем подписан новый контракт, который не пре-
дусматривает опции отъезда за океан и позво-
ляет нам сохранить лучшего центрового Евро-
пы еще на три года. Ненад - системообразую-
щий игрок и наша трансферная удача. В кон-
тракте Воронцевича тоже был «выход» в НБА, и 
был определенный интерес со стороны клубов, 
но до конкретного предложения дело не дошло. 
В общем, что касается НБА, наши потери соста-
вили 50 процентов: возможность уехать имели 
четыре баскетболиста, а в итоге команду поки-
нули двое. Могло быть и хуже, и лучше. Но ес-
ли говорить о главных приобретениях межсе-
зонья, то к ним, несомненно, относится возвра-
щение Этторе Мессины на пост главного трене-
ра и принятие советом клуба трехлетней про-
граммы развития, что позволит ЦСКА все это 
время оставаться на высоком уровне.

- Среди новичков нет ни одного россиянина, 
но при этом команду покинули Кириленко, Швед 
и Курбанов. Не создает ли это риска для матчей 
на внутренней арене, где действует ограничение 
на легионеров?

- Да, мы теряем в количестве российских иг-
роков, но не думаю, что потеряем в качестве. 
Курбанову для развития нужно получать боль-
ше игрового времени, поэтому мы его отпусти-
ли. Пригласили двух ребят из молодежной ко-
манды ЦСКА. Все кругом говорят, что Месси-
на не любит работать с молодыми россияна-
ми. А на самом деле, наоборот, один из первых 
вопросов тренера после подписания контрак-
та был о том, кого из игроков молодежки можно 
подтянуть к основе. Выбор пал на Стребкова и 
Коршакова. Они в полном объеме будут трени-
роваться с главной командой - и играть по ме-
ре заслуг. Понятно, что баскетболистов уров-
ня ЦСКА на российском рынке просто нет. Есть 
два игрока, которых мы могли бы пригласить. 
Вели переговоры с Сергеем Карасевым, кото-
рый, на мой взгляд, уже созрел для повышения 
в классе. Но и он, и его семья, и клуб решили, 
что следующий сезон Сергей проведет в «Три-
умфе». Второй кандидат - Семен Антонов, ко-
торого мы рассматривали на случай ухода Во-
ронцевича. Впрочем, у него действующий кон-
тракт, а трансферная сумма с учетом россий-
ского паспорта - весьма внушительная. Но не 
исключаю, что еще попробуем приобрести ко-
го-то из россиян для ротации.

- Каковы оставшиеся трансферные цели 
ЦСКА?

- На бумаге нам удалось усилить амплуа чет-
вертого «номера». Зоран Эрцег - игрок с высо-
ким баскетбольным интеллектом и отличным 
трехочковым броском, что для «больших» ред-
кость. К тому же сейчас он явно на подъеме. На 
месте разыгрывающего появился Аарон Джек-
сон. Вообще изначально мы ставили цель ук-
репить каждую позицию, но понятно, что пол-
ноценно заменить Кириленко и Шишкауска-
са невозможно. Идея приглашения Владими-
ра Мицова принадлежит Мессине - с приходом 
этого новичка связаны большие надежды. Еще 
нам нужен атлетичный игрок в амплуа легко-
го форварда. Понятно, что мы не сидели сло-
жа руки, пока Кириленко определялся со сво-
им будущим, но теперь будем вести эту рабо-
ту более целенаправленно - тем более что на-
метки уже есть. В зависимости от того, кто ста-
нет этим новичком, будет ясно, нужен ли нам 
еще один человек на позицию второго-третье-
го «номеров».

- Существует мнение, что Теодосич, вокруг 
которого год назад строилась команда, психо-
логически неустойчив и при всем своем таланте 
в решающие моменты не готов вести команду за 
собой (пример - финал Евролиги). Как думаете, 
Мессина найдет с ним общий язык?

- Хотя Милош и разыгрывающий, не согла-
сен с тем, что команда строилась вокруг него. 
Безусловно, это талантливый, но в то же время 
молодой игрок, которому не хватает психологи-
ческой стабильности. Тем не менее это звезда, и 
с ним мы хотим связывать будущее ЦСКА. Ми-

лошу было особенно больно проигрывать финал 
Евролиги своему бывшему клубу - «Олимпиако-
су». Действительно, порой он был нестабилен, и 
в команде ощущалась нехватка второго чисто-
го разыгрывающего. Не скрою, сменщика сербу 
мы искали еще год назад. Но брать абы кого не 
хотелось, большинство игроков были под дейс-
твующими контрактами. Как, кстати, и сам Те-
одосич. А платить откуп не только за основно-
го плеймейкера, но еще и за запасного просто 
не было возможности. Надеюсь, приобретение 
Джексона позволит устранить этот дисбаланс. 
Кстати, Аарон воспринял приглашение ЦСКА с 
большим энтузиазмом, сразу отклонив осталь-
ные предложения. И попросил диски с играми 
ЦСКА прошлых лет под руководством Мессины, 
чтобы посмотреть их во время каникул! Подоб-
ное на моей памяти происходит впервые. Что 
касается Теодосича и Мессины, то любому та-
ланту нужен хороший огранщик. Думаю, про-
блем не будет.

- Что было первично в это межсезонье - ре-
шение расстаться с Казлаускасом или пригла-
сить Мессину?

- Да, год назад мы смогли создать команду-
звезду, в чем нам помог локаут за океаном. И 
ЦСКА многого достиг, за исключением главно-
го - победы в Евролиге. Впрочем, сейчас не об 
этом. Следующим летом нам не хочется вновь 
оказаться в ситуации, когда полкоманды «сто-
ит на выход», - у кого-то закончился контракт, 
у кого-то опция НБА… Поэтому нельзя жить од-
ним сезоном, нужно иметь горизонт планиро-
вания на два-три года вперед. Вот почему совет 
клуба единогласно принял решение о создании 
трехлетней программы развития. И решил, что 
с этой долгосрочной задачей лучше всего спра-
вится Мессина. Еще раз хочу подчеркнуть - ни 
с какими другими специалистами переговоров 
мы не вели. Находясь в хороших отношениях с 
Дэвидом Блаттом, Желько Обрадовичем и Си-
моне Пьяниджани, мы не раз посмеивались над 
публикациями в газетах, сватавших этих тре-
неров в ЦСКА. Но все-таки скажу честно - если 
бы ЦСКА в прошлом году выиграл Евролигу, то 
реализовать трехлетний план доверили бы Каз-
лаускасу.

- По итогам прошлого сезона ЦСКА получил 
серебряную награду Евролиги за маркетинговую 
деятельность. Есть ли стимул бороться в новом 
сезоне за первое место? Особенно с учетом но-
вой задачи - собирать по 10 тысяч зрителей на 
еврокубковых матчах…

- Этот приз стал приятным сюрпризом. По-
лучается, что в Евролиге у нас два вторых мес-
та - и на площадке, и в маркетинге. Поздравляю 
наших менеджеров и жду в следующем сезоне 
не меньших успехов. Переезд на новую арену - 
серьезнейший вызов. Быстрого и легкого реше-
ния здесь ждать не стоит, но постепенно будем 
находить выход. Как вы знаете, мы рассматри-
вали два варианта - арену «Мегаспорт» и дво-
рец в Лужниках. На сегодняшний день 99 про-
центов за то, что будем играть на Ходынке. Бла-
годарен вице-мэру Москвы Александру Горбен-
ко, при поддержке которого было достигнуто 
приемлемое соглашение по аренде, и руководс-
тву арены, которое с пониманием относится ко 
всем сложностям. Ведь в «Мегаспорте» пока нет 
ничего для баскетбола. Паркет, стойки с коль-
цами, счетчики 24 секунд - все это нам пред-
стоит купить. Надеемся, все получится. Правда, 
уже есть одна большая сложность. Самый рей-
тинговый матч первого этапа - с «Барселоной» - 
на Ходынке пока провести не получается, пото-
му что в назначенный день на арене будут про-
ходить соревнования по фигурному катанию. 
Мы обратились к гендиректору Евролиги Жор-
ди Бертомеу с просьбой изменить расписание и 
сейчас ждем ответа.

- На днях стартует Олимпиада, на которой 
ровно половина мужской баскетбольной сборной 
России - 6 человек из 12 - в минувшем сезоне вы-
ступала в ЦСКА. Как думаете, на что способна на-
ша команда?

- Обязательно поеду в Лондон поддержать 
сборную. У нас очень сильная, энергичная, ам-
бициозная и дружная команда. Не хочу сгла-
зить, но ей вполне по силам вернуться домой с 
медалью. Если получится, то в этом будет и за-
слуга ЦСКА. Ребята получили хорошую практи-
ку, весь сезон играя вместе. Да и другие сборни-
ки хороши. Например, Фридзон, который вы-
ходит на площадку в национальной команде со 
скамейки, превратился в настоящую европей-
скую звезду. В общем, настроен я более чем оп-
тимистично и очень хочу, чтобы сборная вы-
ступила на Играх успешно.

Антон СОЛОМИН
Сегодня у Андрея Ватутина день рождения. Поз-

дравления от «СЭ»!

БАСКЕТБОЛИСТЫ ЦСКА 
В СОСТАВАХ ОЛИМПИЙСКИХ 

СБОРНЫХ РОССИИ
 Игры Минуты Очки

СИДНЕЙ-2000 - 3
Андрей КИРИЛЕНКО 7 23,0 9,4
Никита МОРГУНОВ 7 23,0 8,7
Сергей ПАНОВ 7 13,7 4,1

ПЕКИН-2008 - 5
Джон Роберт ХОЛДЕН 5 38,6 17,6
Виктор ХРЯПА 4 25,5 13,5
Алексей САВРАСЕНКО 5 21,6 10,6
Андрей ВОРОНЦЕВИЧ 5 9,8 3,0
Виктор КЕЙРУ 5 9,4 2,4

ЛОНДОН-2012 - 6
Евгений ВОРОНОВ
Александр КАУН
Андрей КИРИЛЕНКО*
Виктор ХРЯПА
Антон ПОНКРАШОВ
Алексей ШВЕД*
* В сезоне-2012/13 продолжат карьеру в НБА.
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- Мандраж, волнение, запре-
дельный настрой - что ощущает 
спортсмен перед своей второй 
Олимпиадой?

- В нашей жизни все, что 
случается впервые, - более вол-
нительно, нежели то, что слу-
чается постоянно, - тяжело вы-
дохнул Бетербиев. - Когда мы 
идем в первый класс, нас одо-
левает неведение, волнение. 
Ну а во втором, третьем клас-
се мы уже знаем, чего ожидать, 
- школа, парта, доска. Вот и я к 
этой Олимпиаде подхожу с оп-
ределенным багажом знаний 
и опыта.

- По итогам сбора на «Озере 
Круглом» у вас состоялись показа-
тельные бои. Это была последняя 
проверка перед Лондоном?

- Подобные бои бывают пос-
ле каждого сбора. Именно на та-
ких спаррингах вырабатывает-
ся боевая практика, появляется 
чувство боя. Это даже не столько 
проверка сил, сколько плановая 
подготовка к турниру.

- На встрече олимпийцев с 
президентом страны присутс-
твовали?

- Конечно.
- В шлепанцах, как Овечкин, 

никто туда не заявился?
- Ха (смеется)! А он там был, 

что ли?
- Не в этот раз. В таком виде он 

появился на приеме у президента 
после победы сборной России на 
чемпионате мира.

- На этот раз таких, людей не 
было.

- Артур, Олимпиада - ваша 
главная цель на сегодня?

- Разумеется. Это одна из пер-
вых задач, которую надо реали-
зовать.

- Настрой только на золото?
- Другого и быть не может. 

Задачу нужно ставить по мак-
симуму. Мы стараемся, работа-
ем, вкладываем в это дело душу. 
Но этим также занимаются и на-
ши соперники, у которых есть 

свои амбиции и цели. Мы сде-
лаем все, чтобы выиграть Олим-
пийские игры, стать сильней-
шими. Однако все в нашей жиз-
ни зависит от воли Всевышнего. 
Как он даст, так и будет. Я при-
му любую его волю.

- В церемонии открытия Олим-
пиады участие примете?

- Скорее всего, да. В Пекине 
сделать этого не удалось, потому 
что на следующий день у меня 
был первый бой, а сама церемо-
ния завершалась очень поздно.

- Та Олимпиада вас чему-то 
научила?

- Приобрел опыт, извлек уро-
ки. Жаль, что на ошибках прихо-
дится учиться. Но что поделать? 
Значит, судьба такая! Главное 
теперь - пустить в нужное рус-
ло все то, что я взял на воору-
жение.

- После Пекина вы заявили, что 
Олимпиада была мечтой, но после 
такого судейского беспредела 
«огонек» в вашей груди немного 
угас. Сегодня этот огонек горит 
снова?

- Мы копаемся не в самом 
приятном прошлом… - в теле-
фонной трубке повисла тиши-
на. - Это нужно прочувствовать, 
чтобы понять. Когда ты имеешь 
все шансы на золото, а тебя на-
глым образом засуживают и вы-
кидывают с турнира, после это-
го не остается никаких желаний 
и стремлений. После Пекина ме-
ня одолевало лишь одно боль-
шое разочарование. Возможно, 
эти слова я сказал сгоряча. Но у 
каждого спортсмена есть жела-
ние покорить Олимп. И никто не 
хочет лишаться возможности на 
него забраться.

- В Пекине вы боксировали в 
весе до 81 кг, а в Лондоне будете 
сражаться в новой весовой катего-
рии до 91 кг. Бывший главный тре-
нер сборной, олимпийский чем-
пион Александр Лебзяк в недав-
нем интервью «СЭ» с опасени-
ем высказался о вашей с Егором 

Мехонцевым рокировке (Мехон-
цев, чемпион мира в весе до 91 кг, 
в Лондоне выступит в категории до 
81 кг. - Прим. «СЭ»). Сами не жале-
ете, что пошли на такой шаг?

- Все, что ни делается, к луч-
шему. Меня, честно сказать, 
подтолкнули к этому решению, 
но я ни о чем не жалею. Стара-
юсь смотреть на вещи философ-
ски. Если случилось - значит, 
так и должно было быть.

- Неудачное выступление на 
чемпионате мира тоже воспри-
няли философски? Злость на 
себя, на обстоятельства не про-
снулась?

- Одной злостью выиграть на 
ринге тяжело. Нужно все свои 
эмоции и чувства суммировать 
и направить в нужное русло. Я 
надеюсь, что двигаюсь в этом 
направлении. Посмотрим, что 
получится.

- Наблюдая за вами долгое 
время, у меня сложилось впе-
чатление, что вашим главным 
соперником на Олимпиаде явля-
ется не украинец Усик или какой-
либо другой боксер, а вы сами. То 
есть все ваши проблемы заклю-
чаются именно в голове, в психо-
логии. Вы из того типа боксеров, 
которых необходимо разозлить 
перед боем?

- Есть такой момент. Я сам 
себя не могу понять. Каждый раз 
у меня все складывается по-раз-
ному. Но думаю, на этот раз все 
будет нормально.

- Насколько оцените свою 
собственную форму на сегод-
няшний момент?

- Если я сейчас скажу, что 
оцениваю себя на «отлично», 
то мои соперники мобилизуют-
ся (смеется). Так что я отвечу: 
чувствую себя нормально, на-
строй хороший. А кто лучше - 
ринг покажет.

- Недавно вы заявили, что у вас 
есть три варианта для продолже-
ния карьеры после Олимпиады: 
остаться в любителях и боксиро-

вать, например, по линии WSB, 
уйти в профессионалы и уйти 
вообще из бокса. По поводу пос-
леднего варианта вы серьезно?

- Я не знаю, как все сложит-
ся в будущем. И ни один из ва-
риантов не исключаю. Многое 
зависит от итогов этой Олим-
пиады.

- Но как можно уйти из бокса в 
самом расцвете карьеры?

- Кто знает, может мне надо-
ест все это дело (смеется)?! На 
самом деле так рано я уходить 
не хочу. Но и загадывать тоже не 
желаю. К цели нужно двигаться 
планомерно, шаг за шагом.

- Но желание перейти в про-
фессионалы присутствует?

- Конечно. Хочется попробо-
вать свои силы, посмотреть, на 
что я способен. Многие эксперты 
и любители бокса говорят, что в 
профессионалах я могу добить-
ся успеха. Поэтому мне самому 
интересно попробовать. К тому 
же предложения по этому пово-
ду у меня давно имеются. Все это 
можно организовать очень быс-
тро, было бы желание. Но я пока 
об этом не думаю.

- Если бы вам предложили на 
выбор золото Олимпиады либо 
успешную профессиональную 
карьеру, но с неудачной олимпий-
ской историей, что бы вы выбра-
ли?

- Я бы выбрал действитель-
ность, какой бы она ни была. 
Моя жизнь - это следование во-
ле Всевышнего.

- Олимпиада - хорошая воз-
можность доказать всем, что вы 
лучший?

- Именно. А уж желание сде-
лать это у меня присутствует 
всегда, 24 часа в сутки.

- Ну что ж, Артур, тогда вперед 
за мечтой?!

- Олимпиада остается меч-
той… - сделал паузу боксер. - До 
тех пор, пока я ее не выиграю.

Рустам АГАЕВ

БОКС

Артур БЕТЕРБИЕВ: 
«К ПЕРЕХОДУ 

В НОВУЮ 
КАТЕГОРИЮ 
ОТНОШУСЬ 

ФИЛОСОФСКИ»
27-летний чемпион мира-2009 едет на свою вторую Олимпиаду. 

Первая, пекинская, счастья не принесла - судейский беспредел лишил молодого спортсмена 
возможности побороться за золото. Теперь Бетербиеву предстоит второй поход 

за олимпийской мечтой в новой для себя категории - до 91 кг.

Один из главных соперни-
ков Царгуша - его ровес-
ник американец Джордан 

Барроуз - в отличие от нашего 
Дениса не пытается спрятать 
собственное величие. Напротив, 
всеми способами старается не 
соскочить с волны популярнос-
ти. Вниманием соотечественни-
ков Барроуз, надо признать, не 
обделен. Нынче он - герой мест-
ной прессы. «Наши борцы в ос-
новном безымянны, но у Бар-
роуза достаточно таланта и оба-
яния, чтобы заинтересовать 
американцев спортом, в кото-
ром обычно доминируют выход-
цы из бывшего СССР», - пишет 
авторитетный журнал Sports 
Illustrated. Пока горячо, Барро-
уз заключает выгодные реклам-
ные контракты, щеголяет рель-
ефным торсом и даже обзавел-
ся собственным лозунгом: «Моя 
единственная цель всегда - зо-
лото».

В четвертьфинале сентябрь-
ского чемпионата мира Барроуз 
нанес Царгушу первое серьезное 
поражение на взрослом уровне. 
Ответ нашей звезды, верю, не 
заставит себя ждать.

- Как здоровье, Денис?
- До моего выступления оста-

лось 16 дней. Чувствую себя све-
жим и, главное, не перегружен-
ным. Впереди целый сбор, еще 
наберем оптимальную форму.

- Старший тренер сборной 
Хаджимурад Магомедов расска-
зывал, что вы детально изучае-
те стиль и тактику Барроуза, а в 
спарринге в пару с вами специаль-
но ставят похожего на него мане-
рой быстрого борца.

- Тренеры тщательно анали-
зируют главных соперников на-
ших ребят во всех категориях. В 
соответствии с их особенностя-
ми нам и подбирают спарринг-
партнеров. Я разбираю борьбу 
не только Барроуза, но и других 
основных конкурентов. Очень 
важно, чтобы оппоненты на лон-
донских коврах не застали нас 
врасплох, чтобы мы были гото-
вы к их напору и тактическим 
вариантам. Мы делаем свои за-
готовки и, надеюсь, представ-
ляем себе возможности сопер-
ников.

- Видео их схваток смотрите?
- Не часто. В основном стара-

емся готовиться на практике.
- Барроуз распланировал свою 

карьеру на годы вперед. Гово-
рит, что намерен бороться до 
Рио-2016, а затем собирается 
перейти в MMA. Вас карьера в 
смешанных единоборствах ког-
да-нибудь интересовала?

- Никогда. Другое дело, лю-
бой может сейчас сказать одно, 
а поступить в будущем совер-
шенно иначе. В нашей жизни 
слово довольно часто расходит-
ся с делом.

- MMA, стало быть, вас не прель-
щает?

- Почему же, мне нравятся 
бои. Однако этот стиль подходит 
быстрым, темповым борцам. Я, 
как известно, выступаю в не-
сколько другой манере.

- А в спорте вообще можно что-
то планировать?

- Мы не знаем, что случится 
завтра и послезавтра. Думаю, 
расписывать график всей карь-
еры не совсем правильно. Це-
ли, конечно, ставить перед со-
бой можно и нужно, но не бо-
лее того.

- Нынешний сбор обходится 
совсем без происшествий?

- Скандалить в столь ответс-
твенный момент себе дороже. Так 
что все довольны и дружелюбны. 
Вторые и третьи номера команды 
всячески стараются помочь под-
готовиться олимпийцам. Атмос-
фера, считаю, на высшем уров-
не. Впрочем, как и всегда.

- Согласны, что история ваше-
го попадания на Игры сходна с 
историей Абдусалама Гадисо-
ва? Как и вы, в финале отборочно-
го чемпионата России он одолел 
титулованного ветерана - Хаджи-
мурата Гацалова.

- У Абусика на внутреннем 
уровне все-таки больше серьез-
ных соперников. Конкуренция в 
весе до 96 кг посильнее, там ку-
да ни глянь - громкое имя. Гаца-
лов был в очень хорошей форме, 
олимпийский чемпион Ширва-
ни Мурадов, Ибрагим Саидов. 
Гадисов провел хорошие пое-
динки и выиграл у всех. Но и у 
меня в финале получилась очень 
напряженная схватка.

- Ваше противостояние с чем-
пионом Сиднея-2000 Адамом Сай-
тиевым помню до мелочей, будто 
дело было вчера.

- Из-за ответственности и 
значимости той схватки не все 
у меня получилось так, как я хо-
тел. Был чересчур скован. Я кон-
тролировал ход поединка, од-
нако не стремился лишний раз 
рисковать. При необходимости, 
уверен, мог еще добавить.

- Барроуз в спорте боит-
ся одного - разбитого лица. Вы 
к физической боли как относи-
тесь?

- Честно говоря, даже не пере-
живаю на этот счет. Борьба - муж-
ской вид спорта, поэтому полу-
чить в лицо, заработать рассече-
ние или поломать ухо не страшно. 
Может, кто-то и боится сломать 
нос или зубы. Но точно не я.

- Образец олимпийца для Бар-
роуза - Кассиус Клей. А для вас?

- Естественно, Александр Ка-
релин. Это не секрет. Невероят-
но тяжело просто находиться в 
сборной на протяжении столь-
ких лет, а ведь этот уникальный 
человек завоевал три золотых и 
одну серебряную олимпийские 
медали! Фантастическое дости-
жение. Карелина во все времена 
можно будет приводить в при-
мер. Кого еще из наших борцов 
знает абсолютно весь мир? Так-
же в качестве образца выделю 
другого трехкратного олимпий-
ского чемпиона Бувайсара Сай-
тиева. Но вообще у нас много, 
на кого следует равняться. Если 
всех перечислять - никакого мес-
та не хватит. А вот из иностран-
цев - здесь я согласен с соперни-
ком - назову Кассиуса Клея.

- Почему, на ваш взгляд, амери-
канские борцы во время четырех-
летнего цикла ничего особо выда-
ющегося не показывают, но на 
Олимпиадах традиционно пред-
стают весьма серьезной силой?

- Этот их феномен действи-
тельно давно подмечен. Амери-
канец, как правило, ярко свер-
кнет, но через год-другой бес-
следно куда-то исчезает. Был 
сильный и перспективный 
спортсмен, потом бац - и его 
нет. А перед следующими Иг-
рами появляется другой. Даже 

сложно сказать, почему проис-
ходит именно так.

- Ваш закадычный друг четырех-
кратный чемпион мира Бесик 
Кудухов всухую проиграл в фина-
ле турнира в Германии одному из 
своих главных оппонентов Франк-
лину Гомесу из Пуэрто-Рико. Хоте-
лось бы узнать, в каком состоянии 
пребывает сейчас наш единствен-
ный вольник, уже имеющий опыт 
участия в Играх?

- Поверьте, он в хорошей для 
текущего этапа подготовки фор-
ме. В этом году у Бесика было 
мало соревновательной практи-
ки, а дортмундский турнир пос-
лужил для него, как говорится, 
тренировкой с повышенной от-
ветственностью. Он поехал в Гер-
манию сразу после длительно-
го сбора на высоте: в горах, как 
вы понимаете, тренироваться 
очень тяжело, а в «Озоне» - осо-
бенно («Озон» - спорткомплекс в 
Приэльбрусье. - Прим. Д.О.). Там 
мы больше акцентировались на 
физической подготовке в целом 
и на штанге в частности. Естес-
твенно, мышцы после таких на-
грузок забиваются, человек на 
время становится «тяжелым». Бе-
сик прошел нескольких хороших 
ребят, но в финале уже не мог бо-
роться. «Гран-при Германии» - 
всего лишь один из подготови-
тельных этапов. Не нужно прида-
вать этому результату слишком 
уж серьезное значение. Все тре-
неры это прекрасно понимают.

- Какие-то соревнования поми-
мо борьбы «зацепить» в Лондоне 
рассчитываете?

- К сожалению, вольники за-
вершают Игры. С удовольстви-
ем поболел бы за наших из дру-
гих видов спорта, но никакого 
выбора у меня нет. Сами знаете, 
что значит для нас Олимпиада. 
Так что на этот раз придется до-
вольствоваться отчаянной под-
держкой партнеров по коман-
де. Я отборюсь десятого августа 
и еще два дня - мои.

- Сборная возьмет с собой 
какой-нибудь талисман?

- Только борцовский дух. По-
летим на туманный Альбион в 
хорошем настроении. Мы едем 
побеждать.

Дмитрий ОКУНЕВ

ВОЛЬНАЯ БОРЬБА

24-летний двукратный (2009, 2010) чемпион мира в категории до 74 кг рассказал о подготовке 
к Играм на заключительном сборе в Кисловодске, а также заверил, что его друг и четырехкратный 

чемпион мира Бесик Кудухов, вопреки слухам, находится в хороших кондициях

Денис 
ЦАРГУШ:

«ФИЗИЧЕСКОЙ 
БОЛИ 

НЕ БОЮСЬ»

ПРО СВАЛКИ И ПУСТЫРИ
- Конечно, это хороший пинок под зад 

экономике и социальной сфере, - рассужда-
ет Иван Старостин, работающий в банков-
ском бизнесе. - Вон что они сделали с этим 
восточным районом Лондона, где теперь сто-
ит Олимпийский парк! Это же были свалки, 
пустыри, индустриальная зона. И лондонцы 
действительно гордятся тем, что Олимпиа-
да дала жизнь целому району.

- Я бы сказал, что для лондонцев Олимпи-
ада - это все-таки праздник, - отмечает Кон-
стантин Пинаев, маркетолог и автор попу-
лярного в ЖЖ блога о жизни в Великобри-
тании moscowlondon. - На самом деле газеты 
любят сгущать краски. Если их почитать, 
выходит, что все страшно, все недовольны, 
никто не готов, сплошные плохие новости. 
Но это скорее красочные истории. На самом 
деле по итогам недавнего опроса 70 процен-
тов жителей Лондона воспринимают пред-
стоящие Игры как нечто позитивное.

ПРО ТРАНСПОРТНЫЙ КОЛЛАПС
Иван: - Здесь ожидают транспортный 

коллапс. В олимпийский парк ведут четы-
ре дороги, и это не Ленинградский проспект 
с четырьмя полосами в одну сторону. Это 
двухполоски с лимитом в 45 км/ч, где утром 
и вечером трафик очень плотный. Понятно, 
что такого безобразия на дорогах, как в Мос-
кве, в Лондоне нет нигде. Но движение ак-
тивное. А полосы для олимпийского транс-
порта ужимают дороги вдвое.

Константин: - На самом деле нас уже 
давно готовят к возможным неудобствам. 
Месяца три-четыре назад началась очень 

красивая рекламная кампания, иниции-
рованная метро и местным департаментом 
транспорта, которая призывала по возмож-
ности избежать поездок во время Игр. Но 
все сделано спокойно и не нагнетает пани-
ку. Наоборот, возникает чувство, что мы это 
переживем. Единственное ощутимое по-
ка неудобство - к Играм часть дорог сдела-
ли олимпийскими и велосипедистов на них 
не пускают под угрозой штрафа. А я, напри-
мер, как и многие, чаще всего езжу на рабо-
ту именно на велосипеде. Так что на это лю-
ди жалуются. Но в целом это все ерунда. Ког-
да у нас здесь бастовало метро, связанных с 
транспортом неудобств было куда больше.

ПРО БЕГСТВО ЖИТЕЛЕЙ
Иван: - Так и есть. У кого есть возможность 

уехать, те уезжают. Все понимают, что будет 
большой наплыв. Центр Лондона и в обычные 
дни наполнен туристами так, что трудно прой-
ти по тротуарам, а тут еще Олимпиада. В газе-
тах время от времени звучат призывы прави-
тельства и оргкомитета: «Не уезжайте, не будет 
никакого коллапса». Давят на то, что Олимпиа-
да в вашем городе бывает раз в жизни - остань-
тесь, насладитесь. И, кстати говоря, очень мно-
гие так и сделают. Англичан хлебом не корми, 
дай выпить пива в пабе и посмотреть спорт.

Константин: - Кто-то, конечно, уехал. 
Несколько моих знакомых, например, за-
ранее запланировали на это время отпуска. 
Но теперь, знаю, думают: а не зря ли они это 
сделали. Многие компании разрешили сво-
им сотрудникам на время Олимпиады ра-
ботать удаленно, и этой возможностью лю-
ди наверняка воспользуются.

ПРО БИЛЕТНЫЙ АЖИОТАЖ
Иван: - Конечно, ажиотаж был страшный, 

но тот, кто заморочился, билеты получил. 
Возможно, не всегда те, на которые рассчи-
тывал - финалы на бокс, гимнастику, стомет-
ровку и так далее, но получил. Кстати, в пос-
ледние дни билеты стали намного доступнее, 
чем были еще пару месяцев назад. Буквально 
на днях мне самому предложили билет на фи-
нал в академической гребле. Конечно, я иду - 
я ведь этим видом спорта занимался!

Константин: - С билетами можно, конеч-
но, было придумать систему получше. Мы с 
женой, например, в лотерее оставили заявки 
примерно на 20 билетов общей стоимостью 
около 3000 фунтов, выбрав крупные собы-
тия вроде открытия и закрытия, финал бас-
кетбола и так далее, и не выиграли ни одно-
го. Но уже после завершения лотереи орга-
низаторы, видимо, сделали дополнительные 
релизы билетов, причем очень хороших, ко-
торые можно было купить практически сво-
бодно. Тем, кто участвовал в лотерее, но ни-
чего не выиграл, дали шанс купить билеты 
первыми. Нам достался матч за бронзу бас-
кетбольного турнира. Места, увы, не очень, 
но хоть что-то посмотрим своими глазами.

На что был самый большой спрос? Неве-
роятный ажиотаж царит вокруг олимпийс-
кого турнира по прыжкам в воду. Том Дэй-
ли (18-летний прыгун, считающийся одним 
из фаворитов в борьбе за золото на вышке. - 
Прим. Е.К.) здесь большая звезда, его очень 
любят. Кроме того, в газетах писали, что не-
ожиданно большое число заявок поступило 
на пляжный волейбол.

ПРО РАКЕТНЫЕ УСТАНОВКИ
Константин: - К повышенным мерам бе-

зопасности все относятся с пониманием. Но 
по личному опыту могу сказать, что, к при-
меру, в Америке даже в обычный день на 
улице в разы больше полиции, чем сейчас в 
Лондоне. Так что не думаю, что это вообще 
можно считать  проблемой. Причем если в 
Америке полиция и войска - довольно гру-
бые ребята, с которыми шутить не стоит, то 
здесь полиция умеет все сделать очень по-
английски, красиво и вежливо. За все годы 
жизни в Лондоне я ни разу не видел невеж-
ливого полицейского. И в преддверии Олим-
пиады ничего не изменилось. Тут органы 
правопорядка придерживаются принципа 
легкого вмешательства, которое на самом 
деле никому не создает проблем.

С ракетными установками на крышах 
власти, конечно, немного перегнули палку. 
Слышал, что жители одного из таких домов 
даже хотели подать в суд с требованием ее 
оттуда убрать. Но эта мера, думаю, скорее 
предупредительный сигнал для возможных 
террористов: не лезьте, мы готовы.

ПРО МАФИЮ И БОМЖЕЙ
Константин: - Тут ситуация интересная. 

Говорят, что мафия специально к Олимпи-
аде свозила автобусами в Лондон бомжей и 
проституток со всей Европы. Не знаю, прав-
да ли это. Но если судить по моему району, 
у нас всегда было два попрошайки, которых 
все знали - хорошие вежливые ребята. А бук-
вально месяц назад появилось еще человек 
пять. Пару недель назад прошла информа-
ция, что власти начали наводить порядок, 
в том числе настоятельно рекомендуя бом-
жам уехать. Но если не ошибаюсь, они име-
ют право это делать, только если бомжи со-
бираются в группы от трех и более человек. 
Правда, это вызвало возмущение жителей: 
дескать, если бомжи живут в районах по 20 
лет, с какой стати их оттуда выкидывать. 

Выступила против и благотворительная ор-
ганизация, занимающаяся правами жен-
щин. Дело в том, что бездомные женщины 
часто живут группами, потому что так бе-
зопаснее. И этот закон заставляет их разби-
ваться на пары или одиночки. Думаю, если 
полиция и чистит улицы, то делает это до-
вольно вежливо, предоставляя транспорт 
и увозя людей в ночлежки. В Лондоне быть 
бомжом не так плохо. Это воспринимает-
ся как lifestyle, который ты сам выбрал. Ес-
ли хочешь, у тебя всегда будет ночлежка и 
завтрак.

ПРО ТЕЛЕТРАНСЛЯЦИИ
Константин: - Олимпиаду будут пока-

зывать по ВВС, а это значит, что все бу-
дет на очень высоком уровне. Думаю, едва 

ли не лучше, чем живьем. В Великобрита-
нии на этом канале нет рекламы, он просто 
коммерчески в этом не заинтересован, пос-
кольку мы платим «налог на телевизор» 140 
фунтов в год. Для огромной госкорпорации 
ВВС на удивление инновационны. Скажем, 
у них самая продвинутая интернет-площад-
ка среди телеканалов. Недавно у нас празд-
новали юбилей правлений королевы - это 
была своего рода генеральная репетиция 
перед Олимпиадой, и ВВС выступила там 
очень хорошо.

Что касается больших экранов, их точ-
но установят в Гайд-парке. Наверняка сде-
лают и на Трафальгарской площади. В Лон-
доне умеют делать такие мероприятия кра-
сиво.

Екатерина КУЛИНИЧЕВА

Все мы не первый день читаем «страшилки» о предстоящих Играх: толпы войск на улице, транспортный коллапс, угрозы терактов, махинации с билетами и прочее. Казалось бы, есть о чем задуматься 
и испугаться в преддверии Сочи-2014. «СЭ» решил узнать у постоянно живущих в британской столице людей, как к происходящему относятся они сами. Выяснилось много интересного.

НЕ ЧИТАЙТЕ БРИТАНСКИХ ГАЗЕТ!Вчера. Лондон. 
Двое из более 

чем 18 тысяч 
военнослужащих, 
обеспечивающих 

безопасность 
Игр, патрулируют 

окрестности 
Олимпийского 

стадиона.

8 марта. Белград. 
Денис ЦАРГУШ 

(справа) 
побеждает 

грузина Давида 
ХУЦИШВИЛИ 

в финале 
чемпионата 

Европы.
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Спецкор «СЭ» проинспектировал стандартную комнату - из тех, в которых во время Игр 
обитают спортсмены, и пришел к выводу, что жизнь в Олимпийской деревне ох не сладкая

ЭТО ВАМ НЕ «БРИСТОЛЬ»!
Дмитрий СИМОНОВ из Лондона

Золотые медали в Олимпийской де-
ревне пока никому не нужны. Они 
свободно продаются в магазине при 

входе и стоят примерно фунт, но их прак-
тически никто не покупает. Видимо, все 
боятся спугнуть удачу. Зато когда насто-
ящие медали пойдут, то и на шоколадные 
будет спрос, причем, полагаю, немалый. 
Так что этот товар на прилавках дожи-
дается своего часа. Примечательно, что 
медальки есть исключительно в золотой 
фольге. Подразумевается, что для пра-
вильного спортсмена иного места, кроме 
первого, не существует.

Выбор в «деревенском» магазине не-
велик: бытовые товары (батарейки, те-
лефонные зарядки, мыло, шампунь, зуб-
ная паста и прочее), мармелад, конфе-
ты, другие сладости, мороженое и прес-
са, среди которой я не отыскал российс-
ких журналов и газет. Естественно, ни-
какого алкоголя. Напротив - парикма-
херская, где звезд спорта, тренеров, вра-
чей и прочих членов делегаций бесплат-
но стригут татуированные цирюльни-
ки с ушными тоннелями шириной с лон-
донское метро. Особенной популярнос-
тью халявная стрижка и манюкир-пе-
дикюр пользуются у африканцев и азиа-
тов. Европейцы заглядывают реже. Еще 
есть цветочный ларек, где торгуют пре-
имущественно цветами в больших гор-
шках и плюшевыми медведями. А буке-
ты, как и шоколадные медали, пока го-
товятся.

Помимо магазинов, интернет-кафе и 
кафе обычного в открытой для входа гос-
тей и журналистов зоне есть точная ко-
пия комнаты, где живут олимпийцы. Эк-
скурсии по ней водит волонтер по име-
ни Ллойд, чей возраст, лет шестьдесят, 
по моим наблюдениям, примерно соот-
ветствует среднему возрасту олимпийс-
кого волонтера. Ллойд - британец и рас-
сказ про олимпийское жилье, категори-
чески напоминающее чистую и дешевую 
общагу, вел с иронией, этой нации свойс-
твенной.

- Кровать, честно говоря, маловата, 
она подходит для малышей, для гимнас-
ток, к примеру, - говорил он. - Кто высо-
кий, тем надо попросить специальную 
приставку к кровати для ее увеличения. 
А кто не попросит, не будет ночью спать, 
ха-ха-ха!

Площадь спальни на глазок - 10 - 12 
квадратных метров. В ней - две коро-
тенькие кроватки и две тумбочки, одна 
розовенького цвета, другая салатового. 
Вот, собственно, и все. На стенах - фо-
тографические картины, которые дела-
ли дети из лондонских школ. Покрыва-
ла цветастые, с символикой. После Игр 

спортсменам разрешается забрать их с 
собой в качестве сувениров.

- А кровати сдвинуть можно, если 
вдруг что? - спрашиваю Ллойда.

- Можно все что угодно. Наша задача 
- предоставить жилье, двухместный но-
мер. А кто там будет жить - два спортсме-
на, один или влюбленная парочка атле-
тов - уже без разницы. Каждая делегация 
сама разбирается.

Несколько спален соединены так на-
зываемым жилым блоком площадью 20 
квадратных метров. Он тоже аскетичен. 
К двум диванам слово «нежность» подхо-
дит только в отношении тона голубого 
цвета, но никак не мягкости. Спортсме-
нам надо соблюдать осторожность - рез-
кое падение на каменную софу чревато 
синяками. Между диванами - столик, он, 
как и кровати с тумбочками, сделан из 
дешевого ДСП. Оценить качество слива 
унитаза, мощность душа  и скорость на-
полняемости ванны не удалось - они в по-
казательной комнате не представлены.

- А диваны только голубые или можно 
выбирать? К примеру, Россия может за-
казать ярко-красные?

- Нет. Диваны всегда голубые. Стены, 
полотенца и простыни всегда белые. Все 
единообразно, - объясняет Ллойд.

В будущем кельи для атлетов превра-
тятся в квартиры или комнаты обще-
житий и станут частью огромного жи-
лого района East Village. Дома ждет гло-
бальная перепланировка, будут слома-
ны многие перегородки между апарта-
ментами и комнатами. Ведь, к приме-

ру, в спортивной общаге нет кухонь, по-
тому что спортсмены питаются в столо-
вых. East Village, как предполагается, бу-
дет крайне удобен для жизни в отличие 
от нынешних олимпийских комнатушек. 
Рядом - крупнейший торговый центр Ев-
ропы Westfield, новенькая станция мет-
ро Stratford, олимпийские объекты, оп-
тимизированные для нужд населения, 
академия на 1800 учащихся от 3 до 19 
лет и уже упоминавшийся на страницах 
парк имени Елизаветы II, третий по раз-
меру городской парк Лондона и крупней-
ший из появившихся в Европе за послед-
ние 150 лет. Между прочим, создать рай 
в бывшем стрэтфордском аду - на терри-
тории бывших доков и завода по произ-
водству фарфора - было нелегко.

- Земля на этой территории была та-
кая грязная, что ее вывозили, очищали и 
привозили обратно, - рассказывает шо-
кирующую историю Ллойд.

- Сколько я должен заплатить за квар-
тиру, где раньше жили российские спорт-
смены? Могу ли я купить жилье прямо 
сейчас, а если нет, то когда смогу? - спра-
шиваю у Ллойда.

Тот развел руками: «Ничего не знаю о 
цене». И лишь отметил, что массовое за-
селение в олимпийские места, по его ин-
формации, начнется чуть позже заяв-
ленного лета 2013 года. В этот момент в 
комнату заглянули двое военных. Ллойд 
тут же осведомился у одного: «Ты где слу-
жил?» И, видимо, встретив родствен-
ную душу, мой экскурсовод завязал бе-
седу и про меня забыл. Покинув комна-

ту, я вздохнул с облегчением: хорошо, 
что на Олимпиаду не попали российские 
футболисты. Таких спартанских условий 
они бы после «Балчугов» и «Бристолей» не 
выдержали. Впрочем, лично у меня есть 
большие сомнения, что самые звездные 
звезды сборных команд, включая нашу, 
предпочтут аскетичную деревню шикар-
ному пятизвездному отелю.

В жилую зону Олимпийской деревни 
за красивые глаза не пускают - только в 
четко отведенные дни и исключительно 
со «сталкером». Приходится разгляды-
вать издалека.

Российских флагов ни с одной точ-
ки не увидать, хотя говорят, они есть. 
Наверное, наши окна выходят во внут-
ренний дворик. Зато поглядел, как дру-
гие уже успели украсить свое жилье. Не-
мцы вывесили гигантский стяг, а корей-
цы - очень гигантский. Итальянцы сде-
лали горизонтальную каемку из флагов, 
а белорусы - вертикальную, с народны-
ми мотивами. Великобритания занима-
ется аутотренингом, вывесив наружу ло-
зунг «Это наша величайшая команда!». 
Но больше всего понравился боевой клич 
датчан. «Every second counts!» - «Каждая 
секунда важна!» Сразу вспомнилось, что 
позиция отечественных спортивных ру-
ководителей противоположна датской. 
Они регулярно подчеркивают (как пра-
вило, после провалов, которые могут сто-
ить им постов), что разница между побе-
дой и поражением - какая-то там секун-
дочка, и разве можно за эту потерянную 
секунду карать и головы рубить.

Какие же все-таки разные - мы и дат-
чане...

Владас ЛАСИЦКАС из Лондона

- Я дико извиняюсь сэр, но не могу позволить 
вам пройти здесь на территорию стадиона, - па-
рень в комуфляжной форме очень вежливо пе-
регородил нам с фотографом Алексеем Ивано-
вым вход в привычные для журналистов во вре-
мя Уимблдонского турнира ворота № 5 и посове-
товал проследовать к 17-м.

Спорить, несмотря на то, что для нас его сло-
ва означали лишний километр пути по паляще-
му солнцу, как-то не хотелось. Наверное, вежли-
вость охранника сыграла свою роль. А вот шеп-
тавшиеся неподалеку азиатские поклонники Род-
жера Федерера, державшие при этом фото куми-
ра в руках, как-то сразу притихли. Возможно ис-
пугались, что и их сейчас попросят отойти куда 
подальше.

Уимблдон, для тех, кто здесь был хотя бы один 
раз, в эти дни выглядит достаточно непривыч-
но. Сразу по окончании турнира 2012 года зна-
менитые зеленые декорации на стадионе были 
демонтированы, а на их место пришли декора-
ции, выполненные в пурпурно-розовой расцвет-
ке Игр с нанесенным на них логотипом турнира. 
Да и наведение олимпийского марафета, которое 
продолжается повсеместно, для обычно чопорно-
го и по-королевски спокойного Уимблдона - явле-
ние необычное.

Хотя то, что олимпийский теннисный турнир, 
проходящий на кортах Уимблдона, будет значи-
тельно отличаться от турнира «Большого шлема», 
стало понятно уже несколько месяцев назад, ког-
да официально объявили: запрет на любую фор-
му, кроме белой, снят. Так что фирмы, экипиру-
ющие спортсменов и сборные, решили отыграть-
ся за все эти годы «запрета» и для многих игроков 
подготовили достаточно яркие комплекты.

Работники Всеанглийского лаун-теннисного 
клуба смотрят на все происходящее с осторож-
ностью, но в то же время понимают, что хозяева 
на этом празднике все же не они. Как подтверди-
ли мне вчера в пресс-службе, задача клуба пре-
доставить для турнира корты и обслуживающий 
персонал, но официально соревнования проходят 
под юрисдикцией Оргкомитета Олимпиады. На 

олимпийском турнире отработают 168 болбоев, 
набранных в лондонских округах Мертон и Уонд-
сворт по программе Young Games Maker.

- А традиционная для Уимблдона клубника бу-
дет? - поинтересовался я.

- Будет. Практически за все питание отвечаем 
именно мы. А вот билеты распространяет Оргко-
митет Игр, - подчеркнули в пресс-службе.

Но все-таки есть одна вещь, которая останет-
ся неизменной (и не важно, под чьей юрисдикци-
ей проходит турнир): это высота травы на всех 
игровых кортах. Она составляет привычные уже 
восемь миллиметров.

Кстати, на тему подготовки кортов к Олим-
пиаде работники клуба выпустили даже специ-
альный пресс-релиз, ведь вопросов на этот счет 
у представителей СМИ много, а главный агроном 
всего один - и на все эти бесконечные интервью 
его не хватит. А если и хватит, то кто же в это вре-
мя за ростом травы следить будет?

Вкратце процесс подготовки травяных кортов 
в максимально сжатые сроки (с момента оконча-
ния Уимблдона и до начала Олимпиады прошло 
меньше месяца) выглядит следующим образом: 
после Уимблдона корты сначала обильно поли-
вали водой для размягчения почвы. Затем для ус-
корения роста травы были использованы предва-
рительно пророщенные семена, которые рассея-
ли на вытоптанных во время турнира-2012 учас-
тках кортов. После этого над кортами разбрыз-
гали жидкие удобрения и накрыли их пленкой, 
предохраняющей семена от преждевременного 
высыхания. Через четыре дня пленку сняли, и на 
вытоптанных участках появилась трава высотой 
в пять миллиметров. Ее продолжали поливать и 
подрезали на высоте десяти миллиметров за две-
надцать дней до начала Олимпийского турнира. 
За пять дней до старта соревнований были нане-
сены линии разметки кортов. И наконец, за три 
дня до начала теннисного турнира (то есть сегод-
ня) траву подрежут до привычной высоты в во-
семь миллиметров.

Двенадцать кортов, на которых будут прохо-
дить матчи турнира, сейчас не используются, а 
потому даже самым великим, таким как Федерер 
и Мария Шарапова, приходится проводить тре-
нировки на непривычных для себя маленьких (в 
сравнении с Центральным кортом) аренах.

Вчера «великие» облюбовали в основном кор-
ты № 3 и № 4. И пока испанцы во главе с Дави-
дом Феррером и Фернандо Вердаско в перерывах 
между занятиями на «бис» рассказывали о том, 
как они, благодаря водителю их автобуса, 3,5 ча-
са ехали по ночному Лондону из аэропорта Хит-
роу в Олимпийскую деревню, попутно четыре ра-
за покрутившись на площади Пикадилли, - дру-
гие претенденты на медали выглядели более со-
средоточенными. Шарапова, заявленная на тре-
нировку в одно время с местной любимицей Ло-
рой Робсон, британец Энди Маррэй и знаменосец 
швейцарской сборной Станислас Вавринка, Фе-
дерер и серб Новак Джокович - все они отработа-
ли вчера как под копирку: завершив занятие, под 
шум фотокамер и просьбы некоторых журналис-
тов на экспресс-интервью, сразу устремились к 
поджидавшим их у ворот машинам.

В общем, то, что до начала Олимпиады оста-
ется всего два дня, в Уимблдоне ощущается как-
то по-особенному. Если уж и великие молчат…

УДОБРЕНИЯ ДЛЯ ЦЕНТРАЛЬНОГО КОРТА
Бригада «СЭ» посетила корты Уимблдона, 

где уже в субботу - в первый день Игр-2012 - 
начнется олимпийский теннисный турнир

Какое шоу ждет сегодня российскую сборную во время 
торжественного поднятия флага в Олимпийской деревне?

КТО ТУТ ЧЕМПИОН
Дмитрий СИМОНОВ 

из Лондона

- Кто тут чемпион? Кто тут 
чемпион? - толпа цветастых 
оживших кукол озирается по 
сторонам, словно стая бандер-
логов. От таких слов представи-
тель Бенина в ужасе вжимает-
ся в массивный бюст стоящей 
за ним толстушки в националь-
ной одежде типа халат. Он яв-
но не мнил себя победителем 
Олимпиады.

- Мы все тут чемпионы! - 
провозглашает королева цере-
моний, златокудрая Мальвина 
в золотом платье и на золотом 
же велосипеде. - Вот чемпионы, 
посмотрите на них!

Арлекины выхватывают 
из-за пазухи планшеты и, буд-
то в замедленном кино, снима-
ют атлетов с «эффектом зерка-
ла», так что, глядя на экраны, 
спортсмены видят самих себя - 
то бишь потенциальных чемпи-
онов. Из золотых колонок зву-
чит медленный ремикс We are 
The Champions. Бенинец успо-
каивается, незаметно снима-
ет с ноги резиновый тапок и че-
шет голыми пальцами другую.

Королева церемоний пооче-
редно вызывает для поднятия 
флагов представителей очеред-
ных делегаций, которые въез-

жают в Олимпийскую дерев-
ню. Бенин, Коморские Острова, 
Тринидад и Тобаго, Белиз.

- Что за страна такая? - шеп-
чет мне на ухо знакомая. - Я ду-
мала, так называется ликер...

Ежедневное welcome-show в 
центре так называемой между-
народной зоны, открытой для 
гостей и журналистов, боль-
ше всего напоминало знаме-
нитый «Цирк дю Сюлей», ко-
торый с завидной регулярнос-
тью дает в последние годы свои 
грандиозные спектакли в Мос-
кве. Но Москва еще не вся Рос-
сия, билеты на «Цирк» стоят от 
нескольких тысяч рублей, поэ-
тому побывали на нем немно-
гие, и значит, рассказываю в 
подробностях. Это причудли-
вая смесь цирка, театрального 
выступления, визуально-зву-
ковых эффектов и концерта. 
Это десятки артистов с причуд-
ливым гримом, в гротескных 
костюмах и с повадками фри-
ков. Это невероятные декора-
ции и неведомые аппараты - в 
олимпийском варианте поми-
мо золотого велосипеда-мутан-
та участвовали люди на пружи-
нистых ходулях и плетеные че-
ловечки из позолоченных тру-
бочек в два человеческих рос-
та, которыми управляли с по-
мощью рычагов люди живые. В 
главных ролях - та самая золо-

тая девушка, Королева церемо-
ний, певец в костюме ирланд-
ского лепрекона, два шута-гла-
шатая в национальных цветах 
сборной Швеции и неодинако-
вых ботинках. В массовке - мо-
лодые актеры, на которых вы-
лили десять бочек с разноцвет-
ной краской.

В целом звучало звонко, 
смотрелось весело и, главное, 
крайне необычно. А особый 
шик этому шоу придавал тот 
факт, что спортсмены и праз-
дно шатавшиеся по деревне, 
включая спецкора «СЭ», стано-
вились не просто зрителями, 
а участниками действа, пото-
му что артисты плясали и гри-
масничали прямо рядом с то-
бой. Когда же для атлетов отво-
рили ворота в жилую часть де-
ревни, по красной ковровой до-
рожке их провожала туда целая 
танцующая процессия, а пле-
теные человечки торжествен-
но кланялись в след. Благодаря 
диковинным костюмам делега-
ций Бенина и Белиза, станови-
лось категорически непонятно, 
кто тут олимпиец, а кто - лице-
действующий фрик.

Получасовой праздник за-
кончился. Лепрекон и золо-
тая Королева уходили в обним-
ку. Все актеры забились в ка-
фе, чтобы отметить очередной 
спектакль чаем и колой.

На снимке слева - знаменитый Центральный корт 8 июля - 
в день, когда Роджер ФЕДЕРЕР в финале Уимблдона победил 
Энди МАРРЭЯ. А на снимке справа - нынешнее состояние все 
той же арены, которую пока имеют возможность тестировать 
лишь пернатые обитатели Лондона. Эмблему Уимблдонского 
турнира (в верхней правой части нижнего снимка), по всей 
видимости, на время Олимпиады придется «замаскировать».

ЛОНДОНСКИЙ ЭКСПРЕСС
БОЛТУ ПОТРЕБОВАЛАСЬ ОСОБАЯ КРОВАТЬ

Трехкратному олимпийскому чемпиону Усэйну Болту на тренировочной ба-
зе Бирмингемского университета, где знаменитый спринтер с этой недели го-
товится к Играм в Лондоне, установили специальную ортопедическую кровать. 
Это должно помочь ему избежать обострения ранее возникавших у него про-
блем со спиной. Отметим, что спальное место в комнате Болта поменяли спе-
циально по его просьбе. (rusathletics.com)

КЛЮФТ ПРОПУСТИТ ОЛИМПИАДУ 
ИЗ-ЗА ТРАВМЫ

Олимпийская чемпионка в семиборье 29-летняя Каролина Клюфт, в пос-
ледние годы переключившаяся на прыжки в длину, объявила, что не выступит 
на Играх-2012 в Лондоне из-за травмы подколенного сухожилия. Из-за полу-
ченного повреждения шведка вынуждена была сняться с недавнего турнира 
в  Финляндии, после чего поняла, что нет смысла ехать в Лондон в таком со-
стоянии. Проблемы с подколенным сухожилием за последние годы стали для 
Клюфт хроническими, однако она подчеркнула, что пока не собирается окон-
чательно завершать карьеру и планирует вернуться в сектор уже в этом году. 
(espn.go.com)

АРЯМНОВ НА ИГРЫ НЕ ПРИЕДЕТ
Олимпийский чемпион Пекина в весе до 105 кг Андрей Арямнов не выступит 

на Играх-2012. Белорусский тяжелоатлет, пропустивший за минувшее четырех-
летие практически все международные старты, за исключением ЧЕ-2010 в Мин-
ске, после которого был дисквалифицирован на полгода и лишен медали за на-
личие в допинг-пробе запрещенных препаратов, зато имевший серьезные «раз-
ночтения» ПДД с работниками ГАИ, ссылается на травму бедра, полученную на 
тренировке. Последним для него стартом стала республиканская спартакиада 
школьников, где Арямнов не смог толкнуть 230 кг. (Владимир ПИСАРЕВ)

ЧЕМПИОНАМ ИЗ ИНДОНЕЗИИ ОБЕЩАНО ПО МИЛЛИАРДУ
Один миллиард рупий (106 000 долларов) обещан правительством Индо-

незии за каждую золотую награду, завоеванную спортсменами островного го-
сударства на Олимпиаде. Серебряные и бронзовые призеры смогут рассчи-
тывать на 400 и 200 миллионов рупий соответственно. НОК Индонезии отпра-
вил в Лондон делегацию из 21 атлета и 20 спортивных чиновников. Главные на-
дежды индонезийцев по традиции связаны с бадминтоном: именно в этом ви-
де Маркис Кидо и Хендра Сетиаван выиграли единственное для своей страны 
золото четыре года назад в Пекине. Впрочем, оба не отобрались на очередные 
Игры из-за низких рейтингов. (ИТАР-ТАСС)

Вчера. Лондон. 
Так выглядит стандартный номер Олимпийской деревни-2012.

Вчера. Лондон. 7-кратный чемпион 
Уимблдона 30-летний Роджер ФЕДЕРЕР 
готовится к своей четвертой Олимпиаде.
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Другие регионы России и страны СНГ: 50160, 84500 (на год), 48480 (номера по понедельникам).

A Bola (Португалия), Elf Voetbal (Голландия), Fanatik (Турция), 
Frankfurter Allgemeine (Германия), Kicker (Германия), 
Kick Off (Южная Африка), Marca (Испания), 
Sportalkorea (Корея), Спорт-Экспресс (Россия), 
sports.163.com (Китай), Sport Voetbal Magazine (Бельгия), 
Telegraaf/Telesport (Голландия), Tips Bladet (Дания),
Titan Media (Китай), World Soccer (Великобритания).

www.facebook.com/SportExpressNews

vkontakte.ru/sport_express_ru

twitter.com/ru_sportexpress
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Ответственный секретарь: Максим МАКСИМОВ. Евгений СЕРГИЕНКО (заместитель)
Руководители отделов
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